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ЖУРНАЛА

 ЛИОНЕЛЬ МЕССИ может завершить свою футболь-
ную карьеру после чемпионата мира. Но сейчас он, 
безусловно, один из самых известных футболистов 
на планете. «МК-Бульвар» проследил за его карьерой 
и отметил достижения за кромкой поля.

 АЛЕКСАНДР ЯКИН попал на съемочную площадку 
сериала «Счастливы вместе» еще школьником и с 
тех стал весьма узнаваемым актером. «МК-Бульвар» 
встретился с Александром и обсудил влияние попу-
лярной роли на карьеру, футбол и баню.

 А ТАКЖЕ: Анна Курникова болеет за Россию через 
океан, Евгений Кулик осуществил мечту детства, как 
подобрать невесту Егору Криду, идеальные закуски 
под футбольные матчи и многое другое.

Читайте 3-ю стр.

ФУТБОЛ  
КАК ПРИКРЫТИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Автандил ЦУЛАДЗЕ,
политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ПУТИН ХОЧЕТ 
ПОВТОРИТЬ 

ПОДВИГ ЕЛЬЦИНА?
Пенсионная реформа под чутким прикрыти-

ем эйфории от чемпионата мира вступает в свои 
права. Приходит как неизбежность. Кажется, от 
нее уже ни спрятаться, ни скрыться.

Возможно, это самая кардинальная рефор-
ма за все путинское 20-летие. Самая опасная 
реформа, рискованная. Нет, в 2005-м были по-
пытки заменить господам пенсионерам их льготы 
на деньги, но те почему-то не поняли, вышли 
на улицы российских городов, и ту реформу 
быстренько завернули. Испугались народного 
гнева, так сказать. 

В принципе, Владимир Путин очень осто-
рожный человек и всегда внимательно следит за 
своим рейтингом. Потому что понимает: этот рей-
тинг — единственное, что есть у нынешней власти; 
это то, на чем она в принципе держится. 

Конечно, Путин — хитроумный человек. Он 
еще выжидает, не берет всю ответственность на 
себя, как бы косвенно намекая, что вся инициа-
тива об увеличении пенсионного возраста для 
мужчин и женщин принадлежит правительству 
и лично товарищу Медведеву Д.А.

Еще есть время выждать, да. Посмотреть на 
реакцию общества (если оно у нас есть). Однако 
реакция общества не замедлила себя показать. 
В Интернете уже почти два 
миллиона подписалось про-
тив, в регионах назревают 
протесты. 

Читайте 2-ю стр.

Страна проснулась счаст-
ливой. Увидев в исполнении 
сборной России не «валидоль-
ный» матч, как это случалось в 
былые годы, а уверенную по-
бедную игру.

Свое первое интервью фут-
болист Черчесов 30 с лишним 
лет назад дал именно нашей га-
зете. По давней традиции, мы 
попросили Станислава Черче-
сова и сейчас ответить на наши 
вопросы.

Читайте 6-ю стр.
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СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ:
«  ДУМАЕМ ТОЛЬКО  

ПРО УРУГВАИ»

Главный тренер 
сборной России 

дал эксклюзивное 
интервью «МК»

Сегодня, 21 июня, исполняется 60 
лет мэру Москвы Сергею Семеновичу 
Собянину. Он был назначен на пост 
столичного градоначальника в 2010 
году, но уже три года спустя смело 
вышел на прямые выборы мэра и по-
бедил на них.
Сергей Собянин уже почти восемь лет 
действует сразу на нескольких важ-
нейших для Москвы направлениях. 
Это градостроительная политика, 
транспортная инфраструктура, со-
циальные программы, образование и 
здравоохранение, развитие туризма 
и привлечение инвестиций.
То, что за время работы Сергея Собя-
нина Москва изменилась, очевидно 
всем — и большинство горожан со-
гласны, что это изменения к лучшему. 

Они затрагивают практически все сферы жизни Москвы — от развития 
велосипедной инфраструктуры до обустройства Троицкого и Ново-
московского округов столицы, от введения выделенных полос для 
общественного транспорта до открытия новых линий метро, от введе-
ния электронной записи в поликлиниках до масштабной программы 
реновации. Близится очередной «экзамен» московского мэра — вы-
боры в сентябре этого года, шансы выиграть которые у действующего 
главы города велики.
Редакция «МК» поздравляет Сергея Семеновича с юбилеем, желает 
мэру Москвы крепкого здоровья и сил еще много лет действовать во 
благо Москвы и всей России.

Нешу точные стра-
сти разыгрались в нача-
ле недели в Московском 
авиационном институте: 
студентка-первокурсница, 
желающая пересдать 
«тройку», отправилась 
прямиком в травмопункт 
— принципиальная пре-
подавательница не со-
владала с собой и вместо 
академических знаний пу-
стила в ход кулаки. В адми-
нистрации МАИ пояснили: 
причиной конфликта стал 
якобы подложный билет, 
который девушка пронес-
ла на экзамен.

Читайте 3-ю стр.

СИНЯКИ ВМЕСТО ЗАЧЕТА

Первый вице-премьер и министр 
финансов РФ Антон Силуанов обеща-
ет, что индексация пенсий в 2019 году 
обгонит уровень инфляции более чем 
в два раза. Выступая в Совете Феде-
рации, министр сказал: «В следующем 
году ежемесячное увеличение пенсий 

составит около 1000 рублей, это рост 
примерно на 7 процентов, если срав-
нивать с действующей пенсией, кото-
рая составляет чуть больше 14 тысяч 
рублей в месяц».

Читайте 2-ю стр.

РОСТ ПЕНСИЙ ВДВОЕ 
ОБГОНИТ ИНФЛЯЦИЮ

Антон Силуанов разъяснил сенаторам 
преимущества правительственных решений
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ДЖЕНТЛЬМЕНЫ СДАЧИ
«МК» выяснил, как болельщиков обманывают 

на аренде квартир
Аргентинец Эдуардо прилетел в 

Россию вечером 14 июня, в день от-
крытия чемпионата. И сразу поехал 
в забронированные апартаменты в 
Хамовниках — в семи минутах ходь-
бы от стадиона, ближе уже не при-
думаешь. Ехал он, думается нам, с 
прекрасным настроем и желанием 
выспаться после долгого перелета. 
В итоге оказался южный гость не в 
комфортабельной квартире элитного 
района, а на отдаленной Шипиловской 

улице. И это ему еще повезло. 
Чемпионат мира — легкий спо-

соб обогащения для нечистых на 
руку граждан. Как, например, мож-
но обмануть доверчивых туристов-
болельщиков. Оказалось, просто — не 
пустить их в честно оплаченное жилье. 
«МК» узнал о нескольких таких исто-
риях, хотя, предполагаем, их намного 
больше. 

Читайте 3-ю стр.
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СЕРГЕЮ СОБЯНИНУ — 60 ЛЕТ

Сцена драки.

Россияне ликуют. 
Наша сборная 
— в 1/8 финала 
чемпионата мира.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВРЕМЕНИ  
У АРЕСТАНТОВ-ШТРАФНИКОВ 

БУДЕТ УХОДИТЬ НА ЕДУ
Жить по новым правилам 

начнут обитатели тюрем в 
ближайшем будущем. У за-
ключенных в ШИЗО и одиноч-
ных камерах появится четкий 
распорядок дня. Кроме того, 
арестанты смогут писать 
письма и жалобы в электрон-
ном виде — об этом говорится 
в проекте приказа Минюста. 

Если документ будет при-
нят, письма, ходатайства и 
жалобы осужденных адми-
нистрация колонии сможет 
отправлять в электронном 
виде. Правда, в проекте есть 
важная оговорка: делать это 
чиновники будут за счет соб-
ственных средств арестанта 
(здесь имеются в виду рас-
ходы на интернет-трафик). 
Также проект впервые закре-
пляет четкий распорядок дня 
для тех, кто томится в штраф-
ных изоляторах и одиночных 
камерах. Просыпаться таким 
арестантам придется в 5.00 
и до 5.30 надо будет успеть 
сдать постельные принад-
лежности и умыться. Затем 
следует физзарядка. На нее 
планируется отводить 15 ми-
нут. Потом уборка камеры, 
завтрак (кстати, довольно 
долгий — целых 45 минут) и 
часовая перекличка с про-
веркой внешнего вида. С 8.00 
до 10.30 прогулка, а затем 
до полудня воспитательные 
мероприятия. После этого 

предусмотрен обед с 12 до 
13 часов. Следом по распи-
санию идут прием по личным 
вопросам и прием медицин-
ского работника. На общение 
с медиком отводится полча-
са. Ужин запланирован ран-
ний — с 17 до 18 часов. Затем 
у арестантов будет полтора 
часа личного времени на чте-
ние, написание писем и само-
стоятельную учебу. Отбой по 
графику в 21.00.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует зампред 

ОНК по Москве Ева Мерка-
чева: «Это позитивный до-
кумент. Раньше распорядок 
дня был примерным, каждая 
тюрьма придумывала свой. 
В некоторых был подъем в 
четыре утра. Зарядка тоже 
была по усмотрению адми-
нистрации. Очень хорошо, 
что в документе Минюста 
четко прописан прием вра-
ча. Раньше медик приходил в 
камеру только по запросу или 
если заключенный объявил 
голодовку. Теперь же врач 
должен будет контролиро-
вать состояние осужденного 
каждый день. Что касается 
зарядки и прогулок, то здесь 
могут быть даже протесты. 
Так уже было. Заключенные 
считали, что требование де-
лать зарядку — это насилие 
над личностью». 

КИЛЛЕР РАСПРЕДЕЛИЛ ПУЛИ МЕЖДУ ПСОМ И ЕГО ХОЗЯИНОМ
Обыкновенная прогулка с 

собакой 19 июня обернулась 
для жителя подмосковного 
Лыткарина ужасными послед-
ствиями. Неизвестный муж-
чина расстрелял 29-летнего 
Дениса Кунькова и его пса 
по кличке Балу. Одна из пуль 
попала в голову молодому 
человеку и прошла навылет 
— сейчас врачи борются за 
его жизнь. А собака умерла 
на месте. 

Как стало известно «МК», 
шокирующий инцидент про-
изошел около 14.00 у детской 
площадки квартала №3. Де-
нис возвращался с прогулки 
с любимым питомцем Балу, 
когда неожиданно к нему по-
дошел неизвестный, выстре-
лил из боевого оружия в со-
баку, а потом и несколько раз 
— в ее хозяина. Нападавший 
был одет в светлую толстовку 

и серые джинсы, после рас-
стрела он поспешил скрыть-
ся. Очевидцы происшествия 
вызвали «скорую помощь», но 
Денис сразу же потерял со-
знание. Что касается Балу, то 
он погиб на месте от ранения 
в легкое.

В настоящее время Денис 
находится в коме в стабильно 
тяжелом состоянии. Одна из 

пуль прошла насквозь через 
голову, две другие застряли 
в легком и печени мужчины. 
Осложняет ситуацию и тот 
факт, что Денис — молодой 
человек очень крупного те-
лосложения, из-за этого 
врачи не могут сделать то-
мограмму. По этой же при-
чине пострадавшего нельзя 
перевезти в другое лечебное 

учреждение. Медики ищут 
способ привезти мобильный 
томограф, который позволит 
провести исследование моз-
га без ущерба для тяжелого 
пациента.

Денис живет неподалеку от 
злополучного места. У него 
есть жена и трехлетняя доч-
ка. Совсем недавно мужчина 
устроился на стажировку на 
деревообрабатывающий ком-
бинат, а до этого перебивался 
случайными заработками.

— Я даже не представляю, 
кому он мог перейти дорогу и 
за что в него стреляли, — го-
ворит супруга Кунькова Екате-
рина. — К нашему Балу тоже 
ни у кого претензий не было. 
Мы уже похоронили собаку.

Полицейские опросили 
очевидцев, но задержать 
стрелка по горячим следам 
не удалось.

ЭКС-ЛЮБОВНИК СОБЧАК 
ПОТРЕБОВАЛ УНИЧТОЖИТЬ 

СОВМЕСТНОЕ ПРОШЛОЕ

Семейной драмой едва не 
обернулся для бывшего сожи-
теля Ксении Собчак Дмитрия 
Савицкого выход скандально-
го календаря. Художник Ан-
дрей Будаев, работающий в 
стиле политической сатиры, 
изобразил бывших любовни-
ков вместе, что вызвало при-
ступ гнева у нынешней второй 
половины Савицкого. 

Как следует из искового 
заявления в Савеловский 
суд, Савицкий еще в конце 
прошлого года случайно нат-
кнулся на календарь, посвя-
щенный главным событиям 
наступающего 2018 года. В 
календаре также поднима-
лась тема предстоящих вы-
боров, в которых, напомним, 
участие принимала и Ксения 
Собчак. На шестой странице 
мужчина обнаружил себя сре-
ди прочих, к слову, доволь-
но известных любовников 
женщины-политика. 

Как утверждает Савицкий, 
«издевательская картинка» 
художника, которая попала 
в руки его нынешней жены 
Дарьи, «привела к серьезной 
семейной ссоре и испортила 
отношения в преддверии но-
вогодних праздников». «Она 
была крайне расстроена и зла, 
что изображение Истца с его 
бывшей девушкой может при-
обрести каждый желающий», 
— говорится в исковом заяв-
лении. По словам Савицкого, 
о его частной жизни «узнали 
знакомые, родственники, 
коллеги по работе, партнеры 
по бизнесу, друзья». «...Ис-
тец не является политической 

фигурой, а ис-
пользование его 
изображения 
является грубым 
вмешательством 
в его частную 
жизнь и оскорбля-
ет достоинство 
Истца», — заяви-
ли защитники 
интересов экс-
возлюбленного 
светской львицы. 
Свои моральные 
страдания Са-

вицкий оценил в 650 тысяч 
рублей, он также потребовал 
уничтожить календари и взы-
скать с ответчика 41 тысячу 
рублей за расходы на адво-
ката, госпошлину и покупку 
календаря. 

В свою очередь адвокат 
Иван Миронов, который будет 
защищать в суде интересы 
представителя художника 
Павла Шабельникова (имен-
но он в ходе контрольной 
закупки продал экземпляр 
календаря), пояснил, что это 
первый подобный иск:

— Андрей Будаев больше 
20 лет работает в жанре по-
литической пародии и кари-
катуры. Он берет сюжеты из 
фильмов, картин и наполня-
ет их новым содержанием, в 
том числе лицами известных 
политиков, общественных 
деятелей. Кстати, господин 
Савицкий сам ранее участво-
вал в фотосессии с госпожой 
Собчак — есть проект, где он 
изображен в роли инвалида, 
а она в роли проститутки, — 
сказал «МК» адвокат, доба-
вив, что истец, возможно, 
просто хочет заработать на 
скандале. 

Напомним, что Дмитрий 
и Ксения встречались око-
ло трех лет. После разрыва 
отношений Савицкий как-то 
признался, что Собчак по 
степени ревности была среди 
его возлюбленных «на первом 
месте». Не исключено, что 
теперь пальма первенства 
перейдет в руки нынешней 
супруги истца. 

МЕТРОПОЛИТЕН ЗАСУДИЛ ПАССАЖИРА,  
УПАВШЕГО НА РЕЛЬСЫ

Беспрецедентное решение 
по иску Московского метро-
политена к 25-летнему пас-
сажиру вынес мировой судья 
судебного участка №128 райо-
на Кузьминки. Суд постановил 
взыскать с молодого человека 
порядка 20 тысяч рублей за то, 
что тот… упал на рельсы!

Случай, который, видимо, 
станет первым в судебной 
практике, произошел 1 апре-
ля 2017 года. 25-летний Алек-
сандр рано утром оказался на 
открытой платформе одной из 
самых загруженных станций 
московской подземки — «Вы-
хино». Мужчина не рассчитал 
своих сил и в какой-то момент 

рухнул на жесткое основание 
путей, прямо под приближа-
ющийся поезд. К счастью, 
машинист заметил на путях 
пассажира и успел приме-
нить экстренное торможение. 
Александр отделался травмой 
запястья, его даже не стали 
госпитализировать. Больше в 
этой ситуации пострадал сам 
машинист, который едва не 
наехал на пассажира. Из-за 
инцидента работнику сабвея 
предоставили четырехднев-
ный отдых. Администрация 
метрополитена через суд 
потребовала возместить с 
неосторожного гражданина 
расходы на краткосрочную 

реабилитацию машиниста и 
выплату его среднего зара-
ботка за пропущенные дни. 
Юристы особо упирали на то, 
что пассажир был пьян и упал 
на рельсы по собственной 
вине. Кстати, правила пользо-
вания подземкой запрещают 
нахождение в метро в нетрез-
вом состоянии. Кроме того, 
из-за Александра могли по-
страдать другие пассажиры, 
ехавшие в поезде, — устоять 
на ногах при резком торможе-
нии непросто.

В итоге мировой суд взы-
скал с мужчины в пользу ме-
трополитена 19 539 рублей 
72 копейки. 

РЕДКУЮ ЯЩЕРИЦУ ЗАСТУКАЛИ  
БЕЗ ЛАП, НО В БРАЧНОМ НАРЯДЕ

Уникальную безлапую яще-
рицу обнаружили экологи в 
Щелковском районе Подмо-
сковья. Пресмыкающееся 
вида веретеница ломкая за-
несено в Красную книгу ре-
гиона и встречается всего в 
10 районах области.

Как рассказали «МК» в НКО 
«Природоохранный фонд 
«Верховье», увидеть ящер-
ку достаточно трудно, так 
как она ведет ночной образ 
жизни. Кроме того, животное 
предпочитает старовозраст-
ные леса, такие как сосновые 
и лиственно-сосновые, кото-
рые сейчас массово идут под 
застройку новых районов, 
поэтому популяция верениц 
активно сокращается в чис-
ленности. В Щелковском же 
районе безлапое пресмы-
кающееся было встречено 
впервые.

— Мы заметили самца 
ящерицы на берегу озера 
Моховое рядом с поселком 
Фрязино, — говорит старший 
эколог Татьяна Юдина. — Он 
грелся на солнышке на пеньке 
в своем брачном наряде. В 
этот сезон чешуя самца ста-
новится светлой с синими 

точками для привлечения 
самок. Увидев нас, ящерица 
сразу же скрылась. Дело в 
том, что эти животные очень 
пугливы, но в отличие от сво-
их родственников менее рас-
торопные. Этот факт сыграл 
с ящерицами злую шутку, их 
достаточно легко поймать, 
поэтому некоторые люди 
заводят их у себя в качестве 
домашнего питомца. Помимо 
этого большую роль в исчез-
новении безобидных пресмы-
кающихся играет их схожесть 
со змеями из-за отсутствия 
лап. Часто веретениц уни-
чтожают, принимая за змей, 
которых, к слову, тоже запре-
щено убивать.

Веретеницы могут дости-
гать до полуметра в длину, 
но встретить такую ящерицу 
сложно, так как при любом 
намеке на опасность она от-
брасывает хвост и становится 
заметно короче. Пресмыкаю-
щееся ведет скрытный образ 
жизни, питается насекомыми 
и другими беспозвоночными, 
живущими в лесной подстил-
ке, имеет маленькие слабые 
челюсти, которыми не спо-
собно укусить человека.

СЛУЖЕБНЫЙ ШОФЕР ПОХИТИЛ СНАЧАЛА СВОЮ 
НАЧАЛЬНИЦУ, А ПОТОМ ВСЕ ЕЕ ИМУЩЕСТВО

Жертвой личного шофе-
ра — коварного и циничного 
злодея — стала председатель 
Московской городской обще-
ственной организации семей 
военнослужащих, погибших 
в Афганистане, в прошлом 
сотрудница посольства Гер-
мании Александра Иванова. 
Шофер похитил пожилую 
даму, завладел всем ее иму-
ществом и фактически сжил 
со свету.

Как стало известно «МК», 
уроженец Молдавии по име-
ни Сергей впервые появился 
в офисе организации в 1991 
году. 66-летняя Иванова от-
кликнулась на просьбу зна-
комых и оформила мужчину 
своим водителем. Иванова 
поручала ему даже мелкие 
финансовые задания — опла-
чивать текущие счета. 

В 2010 году сотрудники 
организации все чаще ста-
ли слышать от Александры 
Дмитриевны (ей к этому вре-
мени исполнилось 85 лет) 
жалобы на плохую память. И 
одновременно они замечали, 
как шофер дает Александре 
Ивановне лекарства и делает 
уколы, уверяя, что у Ивановой 
началась болезнь Альцгейме-
ра. Под предлогом помощи 
начальнице мужчина вызвал 
из Самары свою сестру — со-
трудницу интерната для пре-
старелых. Брат с сестрой по-
ставили в квартире Ивановой 
железную дверь. Постепенно 
пожилая женщина оказалась 
полностью изолирована от 
своей семьи. Кстати, дети 
Ивановой погибли (сына 

убили во время боевых дей-
ствий в Афганистане, дочь 
угорела на даче). Александра 
Дмитриевна не раз говорила 
знакомым, что оставит внуч-
ке квартиру в Тушине, а внуку 
— дачу в Истринском районе 
Подмосковья. Но в итоге все 
имущество (квартира стои-
мостью 6,5 млн рублей, два 
земельных участка общей 
стоимостью свыше 2,5 млн 
рублей, жилой дом стоимо-
стью свыше 5 млн рублей, 
автомобиль «Мерседес-Бенц 
В-200» стоимостью более 500 
тыс. рублей) оказалось в руках 
личного шофера Ивановой, на 
которого женщина неосмо-
трительно сделала генераль-
ную доверенность. 

В 2012 году сотрудники ор-
ганизации узнали, что шофер 
увез Александру Дмитриевну 
на дачу. Естественно, они и 
предположить не могли, что 
к этому времени водитель 
продал квартиру женщины. 
А сама она еще ранее попала 
в настоящий плен к злоумыш-
леннику и его сестре. 

В конце 2013 года Ивано-
ва пропала. Через некото-
рое время представители 
ветеранской организации 
воинов-афганцев на Украине 
нашли пенсионерку в городе 
Винница. Несчастная жила у 
местной жительницы, кото-
рая за ней присматривала. 
За проживание Александры 
Дмитриевны платил ее води-
тель, который ранее и вывез 
женщину поездом на Украи-
ну. Внуки Ивановой спешно 
выехали к бабушке, но к их 

приезду старушки в кварти-
ре уже не было... Через неко-
торое время сотрудники аф-
ганской организации нашли 
ее уже в другой квартире. Но 
родные снова не смогли уви-
деть Александру Дмитриевну 
— ее снова перепрятали. 

О судьбе женщины стало 
известно лишь 4 сентября 
2016 года. Родные Ивановой 
пришли на кладбище к сыну 
Александры Дмитриевны. На 
том же участке была захоро-
нена и дочь женщины Жанна. 
И именно на ее памятнике 
родственники увидели новую 
надпись о том, что здесь по-
коится прах Александры Дми-
триевны, которая скончалась 
6 июня 2016 года. 

Водитель Ивановой был 
задержан. У него в паспор-
те оказался штамп о браке с 
пенсионеркой (кстати, в сто-
личном загсе данных о такой 
регистрации не оказалось). 
Он сообщил стражам порядка, 
что вывез пенсионерку для 
лечения на Украину, а она там 
скончалась от сердечного 
приступа. 

К счастью, благодаря вме-
шательству блюстителей за-
кона недвижимость по реше-
нию суда будет возвращена 
внукам. А сам шофер пред-
станет перед судом. Как со-
общила «МК» руководитель 
пресс-службы Мосгорпроку-
ратуры Людмила Нефедова, 
прокуратура утвердила обви-
нительное заключение в отно-
шении 51-летнего мужчины. 
Он обвиняется в похищении 
человека и мошенничестве.
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Конфликт в МАИ спровоцировало желание 
пересдать «трояк»
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От приятных мгновений чемпионата, на 
котором российская сборная одержа-
ла уже две уверенные победы подряд, 
Владимира Путина отвлекли российские 
министры. На совещании с членами пра-
вительства президенту пришлось лично 
пролоббировать решение, способное, по 
мнению экспертов, надолго стабилизи-
ровать ситуацию на бензиновом рынке.

19 июня Владимир Путин вышел из резиден-
ции Александра Лукашенко ровно в тот момент, 
когда российская сборная начинала матч против 
Египта. Он решил лететь в Москву, хотя предло-
жения остаться и поболеть были. Ими, например, 
воспользовался Дмитрий Медведев, смотревший 
игру в компании белорусского премьера Андрея 
Кобякова. В окружении президента говорят, что он 
на самом деле не большой поклонник футбола: из 
командных видов спорта предпочитает хоккей, а 
из индивидуальных — дзюдо. Именно эти сорев-
нования ВВП смотрит часто и с удовольствием, 
а за футболом следит постольку-поскольку, по-
нимая, что среди коллег-политиков болельщиков 
этого вида спорта явное большинство. По словам 
Дмитрия Пескова, в ближайшее время глава го-
сударства не планирует посещение матчей. Но от 
мундиаля ему в любом случае, как поется в песне, 
«не спрятаться, не скрыться». На чемпионат про-
должают прибывать лидеры зарубежных стран, 
и оказать им любезный прием, заодно обсудив 
мировую повестку и двусторонние отношения, — 
прямая обязанность радушного хозяина.

В среду Владимир Путин принимал сразу 
несколько таких гостей. Причем двое из них — пре-
зидент Португалии Марселу Ребелу и генсек ООН 
Антониу Гуттериш — оказались в Москве по одному 
и тому же поводу: поддержать selecto das Quinas 
(так называют португальскую сборную на родине) 
в матче против Марокко. Г-н Ребелу выглядел обе-
спокоенным. Неожиданно успешная игра россиян 
ставит под угрозу дружеские отношения между 
двумя странами, пошутил он. Ведь в 1/8 финала 
сборные России и Португалии почти наверняка 
сыграют друг против друга. «Даже самая лучшая 
дружба в мире не устоит перед спортивными про-
цедурами. Двух победителей, к сожалению, быть не 
может. Надеюсь, что хотя бы наши дипломатические 
отношения не пострадают», — заявил Ребелу.

— Так и будет, — заверил Путин. — Никакого 
ущерба, как бы ни закончились эти соревнования. 
Наоборот, спорт сближает народы. Но болеть, 
разумеется, каждый будет за своих.

В отличие от Марселу Ребелу, который на мо-
мент встречи с ВВП еще не знал результата матча, 
Антониу Гуттериш пришел в Кремль ободрен-
ный: сборная его родной Португалии выиграла 
у Марокко, хотя и с весьма скромным счетом 1:0. 
Впрочем, радость генсека омрачали непростые 

вопросы, которые ему предстояло поднять тет-
а-тет с российским президентом. В частности, 38 
стран, включая Великобританию, США и Францию, 
попросили Гуттериша обсудить в Москве судьбу 
украинского режиссера Олега Сенцова, голодаю-
щего с 14 мая. Кремль, как известно, реагирует 
на эту тему крайне болезненно. Дмитрий Песков 
неоднократно подчеркивал, что общественный 
резонанс никоим образом не может повлиять на 
решение суда, приговорившего Сенцова к 20 годам 
колонии, а его здоровье не является предметом 
интереса российских властей.

В этом смысле гораздо проще ВВП было 
встречаться с президентом Сенегала, который спе-
циально взял 12-дневный отпуск, чтобы приехать 
на мундиаль. После неожиданной победы своей 
сборной над поляками г-н Макки Сал чувствовал 
себя окрыленным и был готов любить весь мир, 
включая Владимира Путина. «Помимо своих тради-
ционных партнеров, таких как Франция, мы хотим 
привлечь новых и, конечно, очень заинтересованы 
в развитии отношений с Россией», — заявил он, 
отметив, что Сенегал готов использовать россий-
ские технологии для освоения природных богатств 
страны. «Ваш приезд — большая честь для нас», — 
заверил Путин, подчеркнув, что никаких проблем 
с сотрудничеством не будет — ни в этой сфере, ни 
по другим направлениям.

От иностранных лидеров и тематики мун-
диаля президента ненадолго отвлекли члены 
правительства. «Жизнь идет своим чередом, и 
рабочие вопросы никуда не исчезают», — объ-
явил ВВП, открывая совещание с министрами. 
Пенсионную реформу на нем не обсуждали: как 
пояснял Песков, вопрос пока находится в экс-
пертной проработке и не требует вмешательства 
главы государства, чего нельзя сказать о ситуа-
ции на топливном рынке. По словам Владимира 
Путина, ему кажется разумным предложение 
экспертов обязать нефтедобывающие компании 
направлять не менее 17,5% сырья на россий-
ские НПЗ, а не на экспорт. Это избавит рынок 
от дефицита, который подстегивает цены. «Вы 
обсуждали это с компаниями?» — обратился он 
к вице-премьеру Дмитрию Козаку, ответствен-
ному за ТЭК.

— Обсуждали. И сейчас это работает в виде 
договоренности. Но можно ввести и законода-
тельную норму, — сообщил Козак. По словам 
главы ФАС Игоря Артемьева, в настоящее время 
ситуация на топливном рынке стабилизировалась 
— спасибо своевременному снижению акцизов. 
Однако дальнейшая судьба цен будет зависеть 
от налогового маневра, параметры которого в 
четверг должно обсуждать правительство.

Елена ЕГОРОВА.
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Ясно, что катком пройтись по 
народу не получится. Так, может, 
есть второй вариант, запасной? 
Например, выходит Путин, весь 

в белом, и когда Дума уже примет «человеко-
ненавистнический» закон о реформе, скажет: 
«Нет, ну нельзя же так. Я против! Пусть мужики 
идут себе на пенсию в 63 года, а женщины 
— в 60». И разве после столь мудрого хода 
народ опять не грохнется на колени, не будет 
благодарить великого и мудрого президента 
изо всех своих последних сил? Но это всего 
лишь версия.

Факт же заключается в том, что раз уж 
все-таки президент и правительство пошли на 
столь безжалостные вещи, значит, ситуация 
в стране — хуже некуда. И все эти сказки о 
величии, богатстве и вставании с колен — для 
бедных. Многие верят.

Когда мы подходим к рубикону — один 
работающий на одного пенсионера — все, 
сливай воду, нужно принимать самые кар-
динальные меры. Хоть это понятно? Многим 
почему-то нет.

В данной ситуации напрашивается одно, 
по-моему, уместное сравнение из недавнего, 
но до боли знакомого прошлого. 12 июня 1991 
года Борис Ельцин выиграл президентские 
выборы в Российской Федерации за явным 
преимуществом. Его рейтинг тогда зашка-
ливал практически до небес. Мы, подавляю-
щее большинство, очень тогда радовались, 
помните? И даже не хотелось думать, что в 
новоявленной независимой стране — полная 
экономическая ж..а, а запасов хлеба хватает 
всего на три дня.

Вот тогда правительство Егора Гайдара 
решилось на самую болезненную, но необ-
ходимую реформу — шоковую терапию. И 
Ельцин поставил на кон всю свою репутацию, 
весь свой авторитет и тот самый пресловутый 
заоблачный рейтинг. То есть он прикрыл со-
бой, своей необъятной фигурой всех этих 
«мальчиков в розовых штанишках».

Надо сказать, со стороны Б.Н. это был 
поступок, практически подвиг, один из немно-
гих в его биографии. Совсем уже скоро — не 
прошло и года — оппозиция стала требовать 
его импичмента, а дальше уже начинался кро-
вавый 1993 год. Вскоре от рейтинга Ельцина 
почти ничего не осталось, и к новым выборам-
1996 его опять пришлось надувать.

Аналогии напрашиваются сами собой. 
Все свои 20 лет правления Владимир Путин 
старался дать понять, что он не Ельцин, вер-
нее, что он анти-Ельцин. Кажется, это ему 
удалось. Но теперь финансы поют романсы. 
То есть их практически нет — в Пенсионном 
фонде уж точно. 

Страна держится на рейтинге Путина. 
Если он, как Ельцин, израсходует весь этот 
свой рейтинг, — страны не будет? Неужели 
Володин прав?..

Александр МЕЛЬМАН.

Наука в интересах обороны станет ближе к Черному морю. 
В Анапе к середине подходит возведение первой очереди 
военного инновационного технополиса «Эра». Актуальность 
такого научного комплекса диктует само время: пренебрегать 
в вопросах обороны быстрой сменой информационных техно-
логий нельзя.

Именно поэтому поездку в Южный военный округ министр обороны 
Сергей Шойгу начал с «Эры». Внимательному анализу главы военного ве-
домства подверглось все: от общего плана застройки до оценки удобства 
работы в лабораториях комплекса и жилых кубриках будущих «военно-
научных» работников.

— Научно-лабораторный комплекс «Эра» будет заниматься в том 
числе и совершенствованием отечественного программного продукта. 
Технополис «Эра» в дальнейшем ускорит его внедрение в войска, — ска-
зал министр.

Сергей Кужугетович отметил, что объект уже обретает свои 
очертания:

— В целом работы ведутся в соответствии с графиком. Вместе с 
тем необходимо принять меры, чтобы технологически сложные участки 
технопарка не помешали сдать объект в назначенные сроки. 

При этом министр подчеркнул, что при возведении технополиса «Эра» 
важно не пренебречь местным ландшафтом: комплекс должен максимально 
сохранить первородный облик окружающей среды.

Здесь не увидеть привычных в советских НИИ глухих комнат-закутков 
с тускловатым освещением. И никаких лабораторий с подслеповатыми 
окошками! Огромные, в человеческий рост, окна в учебных аудиториях, 
лабораториях не позволят «бойцам»-айтишникам почувствовать затворни-
чество. Живописное Черноморское побережье рядом — руку протяни. 

Первый взгляд на технополис «Эра» — и поневоле рисуется ассоциация 
со знаменитой Кремниевой долиной в Калифорнии. Приятный морской бриз, 
залитые солнцем пляжи и сады — здесь и зимой свинцово-пасмурного 
неба не увидишь. Одно существенное «но»: в русской «Кремниевой долине» 
будут трудиться военнослужащие, а именно солдаты-срочники, сведенные 
в научные роты. Кураторы — опытные офицеры и контрактники.

Военный инновационный технополис вырастает не на пустом месте. 
Когда-то здесь планировался дом отдыха для военнослужащих «Десантник». 
Теперь он уступил место военной «Эре». Осенью 2017-го российский пре-
зидент Владимир Путин поручил создать технополис, призвание которого 
— искать, создавать и внедрять прорывные технологии как для военных 
нужд, так и для мирной жизни. Еще на старте проекта «Эра» будет сотруд-
ничать с различными НИИ Минобороны, российскими промышленными 
корпорациями и Российской академией наук.

Менее чем за год войти в строй готова первая очередь. Уже к июлю–
августу этого года в двух многоэтажках разместятся четыре научные роты 
из 198 специалистов. Однако группа военных айтишников уже усиленно 
трудится над инновационными проектами. Привычные для современ-
ного слуха направления исследований — IT-системы и автоматизация, 

робототехника и информационная безопасность — сдобрены экзотичными. 
Это, например, биоинженерные технологии или «техническое зрение» — 
распознавание образов. 

Бойцы научных рот — особые солдаты. Их фронт — цифровая техно-
логия и научная работа. Тем не менее физподготовка, строевые занятия и 
общая военная подготовка никуда не уйдут: в технополисе «Эра» будет место 
и классическому плацу. И все же больше всего времени компьютерщики в 
погонах будут проводить в научных лабораториях и IT-классах.

Жить новобранцы научных рот будут в уютных двухместных кубриках. 
Если можно было бы оценить солдатское жилье в «звездах» — оно бы 
заработало не меньше трех. В распоряжении военных программистов — 
удобные кровати, душевые кабины в евростиле…

По распоряжению Сергея Шойгу уже 1 сентября кубрики и научные 
лаборатории «Эры» ждут программистов в погонах, которые приедут из 
разных регионов страны — от Калининграда и Крыма до Дальнего Востока. 
В будущем не исключен приезд и специалистов из стран — участниц СНГ, 
при условии, что появятся совместные проекты. Например, работа над 
совместной системой ПВО и ПРО СНГ, разработка спутниковых систем, 
беспилотных технологий.

Для проживания научных специалистов, гражданских и военных ученых 
в технополисе «Эра» предусмотрен жилой корпус на 1000 квартир. Это 
ведомственное жилье получат те, кто станет приезжать в Анапу на время 
реализации инновационных проектов. Кроме военно-образовательного 
сектора значительная территория отведена под сектор жилой. В при-
брежной зоне будет спортивно-оздоровительный комплекс с 25-метровым 
бассейном в четыре дорожки. Дополнительная физическая нагрузка жиз-
ненно необходима для бойцов научных рот, и «Эра» дает в их распоряжение 
целый тренажерный комплекс с фитнес-технологиями. 

Официально военно-инновационный технопарк «Эра» откроется 1 
сентября 2018-го. Однако уже на предстоящем в августе форуме «Армия-
2018» будет представлен ряд цифровых и научных новинок подопечных 
«Эры».

Итак, уже этой осенью в России появится действительно необходимый 
для современных реалий военный исследовательский технополис «Эра», 
цель которого — организация настоящего научного прорыва. Который 
особенно актуален для обороны нашей страны.

Максим КИСЛЯКОВ.

... ХОЧЕТ ПОВТОРИТЬ 
ПОДВИГ ЕЛЬЦИНА?
c 1-й стр.

В Краснодарском крае построена первая 
очередь военного технополиса

По прогнозу Антона Силуанова, 
уровень инфляции в нынешнем 
году составит порядка 3%, в бу-
дущем — 4–4,5%. Поскольку 

пенсии индексируются с учетом инфляции 
предыдущего года, то в 2019 году пенсии 
граждан вырастут примерно на 7%, сказал 
первый вице-премьер.

Подготовленные правительством изме-
нения пенсионной системы главным образом 
нацелены на увеличение доходов пенсионе-
ров, подчеркнул глава Минфина. Силуанов 
добавил, что пенсионная политика правитель-
ства ставит целью соответствие стандартам 
Международной организации труда (МОТ), 
в соответствии с которыми пенсия должна 
составлять 40% заработной платы граждан. 
Отметим, что, по данным Росстата на начало 
текущего года, это соотношение — так назы-
ваемый коэффициент замещения — в нашей 
стране составляет примерно 36%.

Кроме того, первый вице-премьер рас-
сказал сенаторам о том, что государство 
намерено частично «разгрузить» бюджеты 
регионов за счет передачи на федеральный 
уровень обязанности по уплате взносов за 
неработающее население. В первую очередь 
госбюджет готов обеспечить уплату взносов в 
систему обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС) за пенсионеров. «Мы считаем, что 
это федеральная ответственность, у нас есть 
полный реестр этой категории неработающего 
населения», — сообщил Силуанов.

Выступая перед сенаторами, министр 
финансов также подчеркнул, что увеличение 
ставки налога на добавленную стоимость 
(НДС) не отразится на материальном состо-
янии малообеспеченных групп населения. 
Средства, полученные благодаря увеличению 
ставки НДС, будут потрачены на медицину, 
образование и социальную сферу. 

Прогноз Силуанова реалистичен — так 
оценила динамику роста пенсий, приведенную 
Силуановым, доктор экономических наук, 
депутат Законодательного собрания Санкт-
Петербурга Оксана Дмитриева. «Хотя когда мы 
говорим о пенсиях, то должны учитывать, что 
последние четыре года их рост существенно 
отставал и от уровня инфляции, и от темпов 
роста средней заработной платы. У нас сни-
зился коэффициент замещения. Поэтому для 
того, чтобы хотя бы догнать тот уровень, кото-
рого мы достигли, нужно, чтобы в обозримом 
будущем индексация пенсий опережала рост 
заработной платы и тем более опережала 
инфляцию», — заключила эксперт. 

Заметим, что накануне своими расчетами 
влияния пенсионной реформы на бюджет 
поделился глава Счетной палаты Алексей Ку-
дрин. По его словам, повышение пенсионного 
возраста сэкономит бюджету России около 
1 трлн рублей в год, часть которых власти 
планируют направить на повышение пенсий. 
«Эти деньги бюджета — в первые годы это 
будет больше ста миллиардов рублей, по-
том они каждый год будут наращиваться, к 
2024 году это примерно, если в нынешних 
ценах говорить, будет около триллиона рублей 
в год», — пояснил Кудрин. По его словам, 
«значительная часть, если не большая, этих 
средств пойдет на повышение пенсий». «Это 
перераспределение с молодых возрастов этих 
возможностей на более старшие возраста», 
— добавил он.

Еще часть от сэкономленных средств, по 
словам Кудрина, должна пойти на финансиро-
вание здравоохранения. «По мере старения 
населения требуется и увеличение медицин-
ских услуг. Получается, и через повышение 
пенсий, и через улучшение медицинских услуг 
мы должны больше заботиться о пенсионерах. 
Поэтому можно сказать, что весь основной эф-
фект, полученный от повышения пенсионного 
возврата, пойдет на поддержку пенсионеров», 
— заявил глава Счетной палаты.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

РОСТ ПЕНСИЙ ВДВОЕ 
ОБГОНИТ ИНФЛЯЦИЮ
c 1-й стр.

Члены российского правительства отвлекли президента от 
встреч с иностранными лидерами, приехавшими на мундиаль.

ПУТИНУ НЕ УДАЛОСЬ 
СКРЫТЬСЯ ОТ МУНДИАЛЯ
Глава государства встретился с приехавшими  
на ЧМ иностранными лидерами

Госдума единогласно приняла во вто-
ром, решающем чтении законопроект, 
который депутаты оценивают словами 
«круче, чем амнистия»: он радикально 
изменяет правила зачета срока содер-
жания под стражей до приговора суда. 
Третье чтение намечено на 21 июня. 
После вступления закона в силу освобо-
диться раньше сможет часть обитателей 
колоний общего режима. 

Изменения вносятся в статью 72 Уголовного 
кодекса, где говорится о порядке зачета срока 
содержания под стражей до суда. Один день «со-
держания под стражей» (это и пребывание в СИЗО, 
и домашний арест) приравнен в этой статье к 
одному дню в колонии любого режима, в тюрьме, в 
дисциплинарной воинской части и даже к одному 
дню принудительных работ.

Новые правила сложнее. Цена одного дня 
в СИЗО станет разной в зависимости от того, к 
какому наказанию приговорил суд: если к дис-
циплинарной воинской части — 1,5 дня, если к 
принудительным работам, аресту, ограничению 
свободы — 2 дня, если к исправительным работам 
— три дня, а если к обязательным работам — 8 
часов. Условия содержания в изоляторах столь 
же жестоки, как и условия содержания в тюрьме, 
колонии строгого или особого режима, решили 
депутаты: зачет в данном случае будет «день за 
день». Если в приговоре воспитательная колония 
или колония общего режима — 1,5 дня засчитают 
за один день в СИЗО, а если колония-поселение — 
два дня. Одновременно официально признается 
очевидная для всех истина: изолятор — гораздо 
более жестокая мера пресечения, чем домашний 
арест. Два дня нахождения под домашним арестом 
впредь будут равны одному дню содержания под 
стражей и одному дню лишения свободы. 

«Абсолютно несправедлива ситуация, когда 
один день нахождения в СИЗО приравнивается к 
одному дню нахождения в любой колонии, незави-
симо от режима. И еще более несправедливо, когда 
один день в СИЗО приравнивается к домашнему 

аресту», — сказал один из авторов инициативы, 
глава думского Комитета по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников («ЕР»).

Любые изменения в УК не имеют обратной 
силы, если они ухудшают положение граждан (на-
пример, ужесточают наказание за совершенное 
ими преступление). Если же изменения могут 
улучшить положение граждан — они обратную 
силу имеют, то есть сроки отбывания наказания 
пересчитываются, сокращаются, иногда люди вы-
ходят на свободу. Так будет и в данном случае. Для 
отбывающих наказание в воспитательной колонии 
и колонии-поселении, а до суда содержавшихся 
в СИЗО пересчет должен быть осуществлен в 
течение трех месяцев. Тем, кто после СИЗО попал 
в колонию общего режима, на исправительные 
или принудительные работы или под ограничение 
свободы, пересчет сделают в течение полугода 
после вступления закона в силу. 

Тем же, кто ожидал или ожидает суда под до-
машним арестом, сокращения срока отбывания 
наказания (как и его увеличения) ждать не стоит. 
Суд над Кириллом Серебренниковым и другими 
обвиняемыми по т.н. делу «Седьмой студии», на-
пример, может закончиться уже после того, как 
закон вступит в силу. Если, не дай бог, в приговоре 
будет лишение свободы — срок домашнего ареста 
до вступления в силу закона засчитают по старым 
правилам, день за день, а срок домашнего ареста 
после вступления закона в силу — уже по новым, 

два дня ареста за день лишения свободы.
В тексте сделаны оговорки: день в СИЗО 

всегда будет значить день лишения свободы для 
злостных рецидивистов и осужденных по ряду 
составов. В перечне из 16 статей УК — в основ-
ном «террористические», а также карающие за 
покушение на основы конституционного строя, 
шпионаж с госизменой и тяжкие «наркотические» 
преступления.

«Не буду вспоминать различные истории, 
которые у нас у всех были на глазах, мы их все 
прекрасно помним, у нас задача здесь не с кем-то 
конкретно разобраться, а сделать систему универ-
сальной», — заметил г-н Крашенинников, описывая 
злоключения законопроекта. Но именно «раз-
личные истории» неоднократно препятствовали 
принятию законопроекта, внесенного в Госдуму 10 
лет назад. Инициативу поддерживали все фракции 
того созыва, правительство, не было возражений у 
Верховного суда. Но первое чтение молча отложи-
ли. В Госдуме говорили, что всему виной Михаил 
Ходорковский: новые правила сократили бы его 
срок пребывания в колонии общего режима. 

В феврале 2015 года наконец прошло первое 
чтение. Но в это время ожидала приговора экс-
начальник департамента имущественных отноше-
ний Минобороны Евгения Васильева, более двух 
лет проведшая под домашним арестом! 

Законопроект-страдалец опять отправился 
в долгий ящик. 

Его поддержали общественные организации, 
уполномоченный по правам человека (экс-депутат 
и один из авторов законопроекта Татьяна Мо-
скалькова при каждом удобном случае говорит о 
его необходимости), недавняя партконференция 
«Единой России». «Это еще один аргумент в пользу 
анализа законопроектов, которые давно лежат в 
Госдуме, — часть из них абсолютно ожидаемы 
обществом», — так прокомментировал принятие 
во втором чтении спикер Вячеслав Володин.

Капля и правда камень точит… При опреде-
ленной настойчивости капли, конечно.

Марина ОЗЕРОВА. 

«КРУЧЕ, ЧЕМ 
АМНИСТИЯ»
Госдума дает некоторым 
заключенным шанс на скорое 
освобождение
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Об этом сообщил глава 
контрольного ведомства 
Алексей Кудрин. Озву-
ченные цифры почти в два 
раза больше, чем те, что 
были годом ранее, — 965 
млрд рублей. Аудиторам за 
2017 год удалось вернуть в 
федеральный бюджет 18,862 
млрд рублей. Уточним, что 
Алексею Кудрину пришлось 
отчитываться за период, 
когда контрольным ве-
домством руководила еще 
Татьяна Голикова, которая 
перешла в мае на работу в 
правительство. Двукратное 
увеличение выявленных на-

рушений — это катастрофа, 
считает ведущий аналитик 
ГК TelеTrade Марк Гойхман. 
«Даже если принять, что 
Счетная палата стала ра-
ботать эффективнее, такая 
динамика говорит о резком 
росте злоупотреблений в 
бюджетной сфере, — сказал 
эксперт. — В масштаб-
ных проектах 2017 года, с 
огромным финансировани-
ем, нарушения могли идти 
по принципу «лес рубят — 
щепки летят». При больших 
суммах под недостаточным 
контролем легче проводить 
незаконные действия».

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Игроки сборной Англии по футболу в пред-
дверии игры с Панамой впали в детство. Пре-

доставленный им тренерским штабом выходной они прове-
ли в бассейне, где устроили гонки на надувных единорогах.

— такова общая сумма нарушений 
за 2017 год, которые выявила 
Счетная палата РФ.

1,865  
трлн рублей

КАДР

УТРАТА

ВзРоСлый Сын отпРАВИл нА тот СВет тРех отчИмоВ

ВнУК ВАхтАнГоВА УмеР нА лАВочКе

Суд в Комсомольске-на-
Амуре вынес 25-летнему 
жителю Хабаровского края 
третий по счету приговор 
за очередное убийство 
сожителя матери. В 2008 и 
в 2012 годах молодой человек 
уже отвечал перед судом за то, 
что не смог смириться с появ-
лением в семье нового главы. 
Отсидев второй срок, он в 
2017 году вернулся к матери и 
устроился работать грузчиком. 

Но семейная идиллия снова не 
задалась. Как потом признался 
сын, новый 42-летний со-
житель его матери постоянно 
издевался над ней. Месть 
сына оказалась жестокой: он 
вызвал обидчика на разговор, 
во время которого сбил его с 
ног сокрушительным ударом, 
а потом добил камнем. Как 
отмечают в региональном 
управлении СКР, убийца нанес 
своей жертве не менее 10 

ударов камнем по лицу. Отчим 
скончался на месте. А сын 
пришел к матери и признался 
ей во всем. О расправе он 
рассказал и своим знакомым, 
так что найти убийцу правоо-
хранителей не затруднило. В 
полиции и в суде задержанный 
тоже не запирался, пояснив, 
что таким образом он защитил 
свою мать. Суд отправил его в 
колонию строгого режима на 
13 лет.

На 76-м году ушел из жизни живописец, 
член Российской академии художеств 
Евгений Вахтангов — внук выдающегося 
театрального реформатора, основателя 
Вахтанговского театра. Со своим вели-
ким дедом они были тезками. Если сравнить 
фотографии, то и внешнее сходство двоих 
Евгениев Вахтанговых очевидно. 
Произошло все на лавочке у дома на 
улице Ивана Бабушкина, где жил Евге-
ний Вахтангов-внук. По предварительным 
данным, скончался он от острой сердечной 
недостаточности. Его жизнь всегда, с момен-
та рождения, была связана со знаменитым 
родственником и Вахтанговским театром. На 
свет Евгений Вахтангов-младший появился 
в 1942 году в Омске, где тогда находился в 
эвакуации театр. Годы спустя он оставался 
верным другом этого коллектива, оформлял 
спектакль «Молодость театра» по пьесе Глад-
кова, посвященный его деду, а также помогал 

в создании экспозиции Музея-квартиры 
Евгения Вахтангова. Он окончил Суриковский 
художественный институт. Его работы вошли 
в собрание Русского музея и Третьяковской 
галереи, хранятся в частных коллекциях по 
всему миру.
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У столичных журналистов есть главный 
ньюсмейкер, неиссякаемый источник жизненно 
важных для нас новостей — правительство 
Москвы и мэр Сергей Собянин, которые ведут 
огромную созидательную работу по созданию 
для москвичей достойной, комфортной город-
ской среды. Темпы масштабных, системных 
преобразований поражают: запущено Москов-
ское центральное кольцо, идет строительство 
Большой кольцевой линии метро. Уже к осени в 
столице откроют семь новых станций подземки. 
За семь лет построено семьсот километров 
дорог, появились новые развязки, тоннели, 
пересадочные узлы. Это позволило улучшить 
ситуацию с пробками и стало результатом 
верно выбранной стратегии решения самого 
больного вопроса мегаполиса — транспортной 
проблемы.

Еще один принятый по инициативе мэра 
масштабный проект — это реновация. Уже в 
этом году 10 тысяч москвичей будут пересе-
лены из «хрущоб» в современное комфортное 
жилье.

Когда Сергей Собянин в самом начале 
своей деятельности на посту мэра высказал 
идею благоустройства столичных парков, никто 
даже не представлял масштабов и результатов 
этой работы. За короткое время прежде запу-
щенные, неуютные территории стали зелеными 
жемчужинами Москвы, центрами культуры, 
общения, отдыха и развлечений.

Программа благоустройства преобразила 
наши улицы и площади. Невиданные прежде 
общественные пространства оживили ткань 

города. На Тверской выросла липовая аллея, 
снова цветущим стало Садовое кольцо, а в са-
мом сердце столицы, рядом с Кремлем, создан 
уникальный парк «Зарядье» с чудесным «паря-
щим» мостом. Все это привлекает москвичей и 
гостей столицы, которая становится мировым 
туристическим центром. Сотни тысяч иностран-
ных болельщиков, приехавших в Москву под-
держать свои команды на чемпионате мира по 
футболу, по-новому взглянули на Россию. 

Одним из условий успеха деятельности 
мэра стала его опора на мнения москвичей и 
учет их пожеланий, для этого создан и действует 
не имеющий аналогов в мире проект «Активный 
гражданин», в котором участвуют миллионы 
горожан. На портале «Наш город» появился 
новый раздел «Мэр, у меня есть идея».

Особое внимание уделяется сегодня раз-
витию и поддержке средств массовой информа-
ции. Именно при Собянине в разы увеличился 
размер премии города в области журналистики, 
который составил один миллион рублей.

От имени столичного журналистского со-
общества мы поздравляем Сергея Семеновича 
с юбилеем, желаем ему победы на выборах и 
новых успехов в его неустанной и креативной 
работе на благо города.

Председатель Союза журналистов 
Москвы,

главный редактор газеты
«Московский комсомолец» П.Н.Гусев

Первый секретарь
Союза журналистов Москвы 

Л.В.Щербина
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МОСКВИЧ С СИБИРСКИМ 
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Двум крупным победам сборной России 
радуется вся страна. Но эту радость омрачают 
«голы» российского правительства, забитые 
населению под шумок чемпионата: социальная 
реформа, повышение НДС, планы увеличения 
пошлин на покупки в зарубежных интернет-
магазинах. К этому можно добавить рост цен 
на бензин, сборы, штрафы и другие инициативы 
по опустошению кошельков граждан. Возмуще-
ние в соцсетях, фотожабы, анекдоты и другие 
виды народного творчества показывают, что 
публика призывает главного судью не засчи-
тывать «голы».

На что же рассчитывали наверху, когда пла-
нировали эту комбинацию с прикрытием непопу-
лярных мер возможными победами футболистов 
над проходными соперниками в групповом этапе 
мирового первенства?

Подсказка — в анекдоте: «Дух товарища 
Сталина приступил к написанию продолжения 
статьи «Головокружение от успехов». Действи-
тельно, победы госаппарата над публичной по-
литикой настолько сокрушительны, что впору 
говорить о ее полном отсутствии. Народ без-
молвствует и не оказывает сопротивления. С 
какой стати чиновникам останавливаться на 
достигнутом и сдерживать свои рефлексы? Стра-
тегический курс перекладывания убытков от 
санкций и замедления экономики на население 
взят не вчера. Расширить и углубить достижения 
в период летних отпусков и чемпионата мира — 
очевидный маневр для отвлечения внимания. Но 
маневр не удался, и причин тому несколько.

Государственный пиар во многом опира-
ется на советский опыт и традиции. В СССР 
большой спорт использовался для пропаганды 
достижений социализма в стране и за рубежом. 
Победы атлетов были поводом для гордости, 
вызывали патриотические чувства. По аналогии 
Олимпиада в Сочи задумывалась как пиар-акция 
«достижений капитализма» советскими метода-
ми. Но зимние Олимпиады не так престижны, 
как летние. Для повторения патриотического 
подъема эпохи Олимпиады-80 потребовался 
чемпионат мира по футболу. Это уже сравнимые 
по масштабу и вниманию мировой обществен-
ности события.

Повторяются даже внешнеполитические 
обстоятельства. В обоих случаях дело проис-
ходит в период обострения отношений с США. 
СССР вел войну в Афганистане, Россия воюет в 
Сирии. Россию, как и Советский Союз, западные 
страны упрекают в нарушениях прав человека. 
Цены на нефть достаточно высоки, чтобы опла-
чивать геополитические амбиции.

Различия начинаются во внутренней по-
литике. На фоне почти советской политической 
системы, с ее отсутствием публичной поли-
тики и всеобщим «одобрямсом» в социально-
экономической сфере, российская власть пыта-
ется уменьшить свои социальные обязательства. 
А СССР на весь мир гордился социалкой. Невоз-
можно представить, чтобы Политбюро в главе 
с Брежневым в период проведения Олимпиа-
ды-80 подняло налоги или покусилось бы на 
другие завоевания социализма. Российское 
правительство изобрело новацию, использовав 
спортивный праздник как прикрытие. Граждане 
юмор не оценили.

Сама задумка отвлечь внимание от реформ 
спортом свидетельствует о том, как относят-
ся в верхах к простым россиянам. Пиар, шоу и 
пропаганда считаются информационным «вун-
дерваффе», способным заменить публичную по-
литику и отвлечь внимание от социальных и эко-
номических проблем. В странах третьего мира 
такие приемы срабатывают. Примером влияния 
футбола на политику является отборочный матч 
чемпионата мира между сборными Сальвадора 
и Гондураса в 1969 году, который завершился 
сначала массовыми потасовками болельщиков, 
а потом — настоящей войной между двумя госу-
дарствами. В России тоже любят футбол. Но все 
же Россия — не Гондурас. Об этом, похоже, не 
подумали, когда планировали «информационное 
прикрытие» правительственных инициатив.

Сейчас много говорится об архаизации и 
люмпенизации российского общества. В тео-
рии архаичное общество руководствуется не 
рациональными моделями поведения, а ком-
плексом фобий, верований и предрассудков, 
которые описываются термином «первобытное 
мышление». Такие общества рефлекторно реаги-
руют на заклинания шаманов и приказы вождей. 
Управляются не разумом, а эмоциями. На эту 
архаичность и был расчет. Иными словами, буря 
положительных эмоций должна была заглушить 
горечь предлагаемой властями «пилюли». Но не 
заглушила. Видимо, теоретики «футбольного 
фокуса» переоценили «первобытность» граждан 

страны. Целевая аудитория социальных нова-
ций — россияне среднего и старшего возраста. 
Они помнят уроки атеизма, тезисы о классовой 
борьбе, воспитаны на рациональной картине 
мира. Эти поколения также помнят, как госу-
дарство неоднократно лишало их накоплений — 
реформами, деноминациями, принудительными 
займами и прочими ухищрениями. Людей с такой 
закалкой на мякине не проведешь.

В политике, как в математике, существуют 
формулы, которые нельзя изменить. Классиче-
ская римская формула гласит: «Хлеба и зрелищ!» 
Попытка заменить ее на «зрелища вместо хлеба», 
очевидно, потерпела крах.

В СССР была выработана формула: «Дер-
жавное величие за счет потребительского изо-
билия». Она работала определенное время, но 
в итоге привела к перестройке и отказу от со-
циалистической модели экономики. Оправдание 
ухудшения жизненного уровня геополитическим 
противостоянием с Западом срабатывало, по-
скольку это ухудшение не было драматичным, и 
советская матрица воспроизводилась в массо-
вом сознании. Но футбольные победы в обмен на 
повышение НДС — такой формулы не было ни в 
СССР, ни в Древнем Риме, ни в Гондурасе. 

Раз уж мы припомнили анекдот о Сталине, 
обратимся к оригиналу статьи «Головокруже-
ние от успехов»: «Успехи имеют и свою тене-
вую сторону, особенно когда они достаются 
сравнительно «легко», в порядке, так сказать, 
«неожиданности». Такие успехи иногда приви-
вают дух самомнения и зазнайства: «Мы все 
можем!», «Нам все нипочем!». Они, эти успехи, 
нередко пьянят людей, причем у людей начинает 
кружиться голова от успехов, теряется чувство 
меры, теряется способность понимания действи-
тельности, появляется стремление переоценить 
свои силы и недооценить силы противника, по-
являются авантюристские попытки «в два сче-
та» разрешить все вопросы социалистического 
строительства».

Если заменить «социалистическое строи-
тельство» на «капиталистическое», то впечат-
ление, что это написано вчера. Пока власти 
использовали «тактику салями», постепенно 
затягивая пояса гражданам и сопровождая про-
цесс пропагандой внешнеполитических побед, 
люди роптали, но активно не протестовали. По-
пытка в два счета провернуть непопулярные 
реформы под звучание вувузел обесценила все 
предыдущие успехи этой хитрой тактики.

Пока сложно предсказать, к каким пере-
менам в поведении электората это приведет. 
Эксперты и комментаторы гадают, а социологи 
пытаются нащупать тренды опросами. Но оче-
редная подсказка содержится в заключительной 
части статьи «вождя всех времен и народов»: 
«Искусство руководства есть серьезное дело. 
Нельзя отставать от движения, ибо отстать — 
значит оторваться от масс. Но нельзя и забегать 
вперед, ибо забежать вперед — значит потерять 
массы и изолировать себя». 

Неудачный трюк с реформами под прикры-
тием чемпионата разрушает иллюзию «единения 
партии и народа». Власть — сама по себе и для 
своих, народ — сам по себе и выживает как мо-
жет. В позднем СССР десакрализация власти и 
«побед социализма» происходила по той же фор-
муле. Большинство считало, что госчиновники 
и партократы построили коммунизм для себя, 
а народ держат в черном теле. И когда Борис 
Ельцин поднял на щит борьбу с привилегиями 
номенклатуры, то быстро сделался народным 
героем и всеобщим любимцем.

Привилегированность нынешнего пра-
вящего класса уже не первый год раздражает 
российских обывателей. Но, чтобы недовольство 
оформилось в протест, в коллективном бес-
сознательном должно что-то щелкнуть. В случае 
с Ельциным таким щелчком стало его знаменитое 
выступление на Пленуме ЦК КПСС. Ельцин всту-
пился за народ, а номенклатура подвергла его 
обструкции. Щелк! И бывший секретарь обкома 
превратился в героя-защитника.

«Футбольные» реформы задели глубинные 
слои массовой психологии. Что-то щелкнуло. Как 
говорится, пелена спала с глаз. Теперь уже не 
будут работать даже оправдания ссылками на 
борьбу с Америкой. Неформальные договорен-
ности власти и общества нарушены. А новых до-
говоренностей пока нет. Возникает промежуточ-
ное состояние пустоты и неопределенности.

Но политика, как и природа, не терпит пустоты. 
Зияющие бреши будут заполнены. Весь вопрос — 
в том, каким содержанием. Об этом пока рано рас-
суждать. Мы лишь в начале нового процесса…

ФУТБОЛ КАК ПРИКРЫТИЕ
Удастся ли власти обменять спортивные победы  
на непопулярные решения?

Диагноз «аэрофобия», который поста-
вили независимые эксперты, не спас 
от экстрадиции в Москву из Вены Асла-
на Гагиева по кличке Джако — главаря 
банды, равной и подобной которой не 
было за всю историю России. Его до-
ставили сегодня, 20 июня, в столицу. 
Ближайшие годы Гагиев проведет в 
«Лефортово», поскольку разбиратель-
ство по всем эпизодам (а их десятки) 
затянется надолго. Впрочем, в любом 
случае Джако светит пожизненное 
лишение свободы, поскольку он обви-
няется в многочисленных убийствах и 
создании ОПГ.

О тайнах банды Гагиева «МК» писал еще 
полтора года назад (номер от 22 сентября 2016 
года). Уже тогда Россия активно веда пере-
говоры по выдаче Гагиева из Австрии, где его 
задержали в 2015 году. Сотрудники ФСБ, кото-
рые вели его дело, говорили: «Рано или поздно 
его нам выдадут — слишком уж кровавый след 

оставила его банда. Европейцы уже не верят, 
что он жертва своих политических убеждений, 
а не жестокий убийца».

Случилось это только сейчас. Причин две. 
Аслан действительно долго пытался убедить 
австрийский суд, что он политический беже-
нец, пострадавший за то, что якобы призывал 
Осетию идти не пророссийским, а прогрузин-
ским путем. Но Фемида в конце концов поняла 
разницу между Северной и Южной Осетией. 
Вторая причина — справка о редкой форме 
аэрофобии. 

— Адвокаты завили, что он умрет в небе, 
как только самолет поднимется, — говорит 
источник в спецслужбах. — Мы ожидали, что 
защита придумает какой-то ход, но аэрофобия 
— это вообще бред! Кстати, напоминает клау-
строфобию питерского олигарха Михальченко 
(он не умер из-за нее в камере «Лефортово», 
хотя грозился, что именно это случится). Однако 
надо отдать должное: адвокаты сумели затянуть 
экстрадицию. 

Российская сторона (в частности. Генпро-
куратура РФ) с самого начала уверяла, что 
диагноз — «липа». Но в любом случае была 
готова доставить его поездом или на автобусе 
со спецконвоем.

— Между прочим, никто не предъявил ни 
одного документа, которым диагноз был бы 
опротестован, — говорит адвокат другого об-
виняемого по делу банды — Аркадия Берковича. 
— А в Европе чтят презумпцию невиновности.

Как бы то ни было, доставили Гагиева в 
Москву… самолетом. Тот факт, что он доставлен 
воздушным транспортом, подтвердил предста-
витель Генпрокуратуры Александр Куренной. 

— Все в порядке с ним, вообще никак не 
пострадал в пути. Это все только подтвердило 
подозрения, что он симулянт. 

 В салоне бандит, по данным «МК», сидел 
отдельно от других пассажиров, в «хвосте». 
Гагиев пытался вести философские беседы с 
сотрудниками спецслужб, которые его сопро-
вождали, но те в диалог не вступали. Во время 
полета Гагиева кормили — обычным набором 
блюд.
САМЫЕ ГРОМКИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ  
БАНДЫ ГАГИЕВА

Убийства владельца «Национального ка-
питала» Дмитрия Плытника; бизнесмена Алек-
сандра Слесарева и его семьи; председателя 
правления банка «Кутузовский» Олега Ново-
сельцева; главы совета директоров немецких 
судоверфей Wagan Yards Андрея Бурлакова.

Ева МЕРКАЧЕВА.

БАНДИТ ДЖАКО ДЛЯ НАКАЗАНИЯ ГОДЕН
Как экстрадировали в Россию опаснейшего гангстера Гагиева

СКАНДАЛ ОБРАЗОВАНИЕ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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Первокурсница Московского 
авиационного института Ана-
стасия Балашова отправилась 
на один из последних экзаменов 

летней сессии, не подозревая, что дело кон-
чится кровью. Причем в прямом смысле: вме-
сто оценки в зачетке ей пришлось продемон-
стрировать всему миру кровоподтеки и 
ссадины, оставшиеся после встречи с пре-
подавателем Надеждой Чайкой.

— Преподаватель несколько раз назна-
чала экзамен, причем сама могла вообще 
не прийти или принять только у нескольких 
человек, заявив, что она устала. Это повторя-
лось неоднократно, — рассказала Анастасия 
в беседе с корреспондентом «МК». — Мне 
удалось зайти в кабинет только 13 июня. Я 
подготовилась и села отвечать, но преподава-
тель сказала, что поставит не выше «тройки». 
Меня это не устроило, ведь я опиралась на 
все материалы лекций, а оценка по пред-
мету идет в диплом. Я попросила пересдачу, 
она отказалась и пообещала мне «большие 
проблемы», но потом вдруг переменилась и 
сказала, что мы «можем все уладить мирным 
путем». Каким мирным путем — можно только 
догадываться. Была пересдача, я пришла, 
достала билет, но она забрала его из рук и 
дала другой. Я села готовиться, а через десять 
минут преподаватель подошла и заявила, что 
это подделка, что я протащила его с собой. 
Наклонилась под стол и вытащила откуда-то 
другой билет, заявив, что изначально мне до-
стался тот, но я его подменила. Потребовала, 
чтобы одногруппницы это подтвердили: они 
не поняли вообще, о чем речь. Она наседала, 
прикрикнула, а ведь все наши зачетные книжки 
были у нее в руках.

После этого студентка с преподаватель-
ницей уединились в кабинете: в ход пошли 
угрозы, и девушку вынудили написать объяс-
нительную. Это подтвердили в администрации 
авиационного института, куда «МК» обратился 
за разъяснениями.

«Обучающаяся первого курса МАИ не-
однократно предпринимала попытки сдать 
зачет с использованием подменного билета, 
который она проносила на зачет, чтобы сдать 
преподавателю заранее подготовленный 
письменный ответ. 18 июня 2018 года данная 
обучающаяся дала письменные объяснения, 
подтверждающие факт подмены билета», — 
сообщили в пресс-службе МАИ.

На следующий день Анастасия попыта-
лась вновь сдать злополучный экзамен по 
экономике предприятия.

— Преподаватель Чайка собрала утром 

всю мою группу и начала давить. Заявляла, 
что она аннулирует все результаты тех, кто 
успел сдать, и организует новый экзамен, что 
якобы я подставила весь поток и нужно, чтобы 
ребята это подтвердили. Никто не понимал, о 
чем речь. Я записывала все это на диктофон, 
и в то же время моя сестра, которую я попро-
сила помочь и прийти со мной, стояла возле 
дверей снаружи. Услышав крики, она достала 
телефон и начала записывать видео. Препо-
даватель это заметила и побежала к двери. 
Когда я выглянула, то увидела, что она напала 
на моих мать и сестру, выдирала волосы, пы-
таясь отобрать смартфон. Туда же подбежал 
ассистент кафедры, здоровый двухметровый 
мужчина, тоже набросился на сестру. Я поня-
ла, что претензии будут голословными, если 
не будет подтверждений, и решила заснять 
потасовку. Как только преподавательница это 
увидела, она побежала за мной, — продолжает 
рассказ Анастасия. 

 По лестнице девушка спустилась на 
первый этаж, где ее укрыл от преследова-
ний охранник, дежуривший на КПП. Кстати, 
позднее, как рассказала Анастасия, пошли 
слухи, что его якобы уволили. После этого 
обе девушки вместе с матерью отправились 
снимать побои в травмопункт, предварительно 
вызвав полицию. По информации, предо-
ставленной администрацией МАИ, туда же 
угодила пострадавшая преподавательница 
Надежда Чайка.

«Во вторник, 19 июня 2018 года, состоя-
лось собрание со студентами, во время ко-
торого между обучающейся и преподавате-
лем, ранее принимавшим зачет, произошел 
инцидент с применением физической силы, 
в котором участвовали также родственники 
обучающейся. Они предпринимали попытки 
задержать преподавателя с целью не дать 
вызвать охрану университета. Ситуация на-
ходится на контроле правоохранительных 
органов и администрации вуза. Пострадав-
ший преподаватель обратилась в ближайший 
травмопункт, где ей была оказана медицин-
ская помощь», — добавили в пресс-службе 
авиационного института.

Тем не менее попытка нечестно сдать 
зачет, даже если она будет доказана, — еще 
не повод переходить к насилию. По словам 
студентов, после того, как сестры Балашовы 
отправились в травмопункт, преподаватель 
собрала всех в аудитории и начала в присут-
ствии полиции выставлять оценки в зачетные 
книжки, параллельно требуя писать объясни-
тельные, направленные против сокурсницы. 

Дарья ТЮКОВА.

СИНЯКИ ВМЕСТО ЗАЧЕТА
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— К нам во двор дома по улице Еф-
ремова каждый день приезжают 
болельщики с чемоданами в ожи-
дании того, что их будут встречать 

и заселят в гостиницу, — говорит местная житель-
ница Ольга Осипова. — Но телефон, который указан 
в брони, не отвечает...

Эдуардо повезло — он встретил Ольгу и ее 
мужа, которые говорят по-испански. Они смогли 
с русского номера дозвониться сдающим апар-
таменты. Там пожаловались: ах, какой ужас, его 
должны были встретить, как нас подвели... В итоге 
после нескольких часов уговоров аргентинца все-
таки заселили, но не в Хамовники, а на юго-восток, 
куда-то на Шипиловскую. 

— Другие туристы, которые не могут дозво-
ниться до владельцев апартаментов, просто снима-
ют другое жилье, хотя первое уже оплачено, причем 
по 16 тысяч за ночь, — продолжает рассказывать 
Ольга. — Мы подозреваем, что никаких апарта-
ментов по этому адресу нет. Иначе как объяснить 
такой наплыв брошенных гостей?

Что было с Эдуардо дальше — неизвестно. Его 
друзья-земляки должны были прилететь в Россию 
на следующий день в 5 утра — то-то они удивились 
такой передислокации... 

К слову, апартаменты аргентинец заброниро-
вал на самом известном сайте-агрегаторе гости-
ниц, отелей и жилья в частном секторе. Объявление 
висит там до сих пор, правда, с пометкой: «Брони-
рование номеров в данном объекте размещения 
невозможно». На фотографиях — стильные комнаты 
с широкими кроватями, ремонтом, оформленной 
под дерево кухней. К слову, Эдуардо не первый 
попался в лапы хитрых мошенников. Еще в марте 
этого года в объявлении появился отзыв от некой 
Марии: «Все, что я рассказываю, не имеет никакого 
отношения к указанному адресу и размещенным 
фотографиям! Потому что, когда мы приехали на 
Ефремова, согласно подтверждению бронирова-
ния, нас любезно встретил администратор, который 
сообщил, что ввиду какой-то туманной ошибки 
квартир с двумя спальнями (как мы бронировали) по 
этому адресу нет, а есть по адресу: Хамовнический 
вал, 8, куда он готов нас отвезти. И нам ничего не 
оставалось, как согласиться...»

Есть в сети и более свежие комментарии мест-
ных жителей: «Человек 10 корейцев оплатили место 
в «отеле», номер телефона на квитке указан не 
российский (+3...), по номеру никто не отвечает. И, 
как говорят жители, то же происходило вчера уже 
с группой латиноамериканцев», — пишет Татьяна 
Касимова. «МК» попытался связаться с указанной 
конторой, однако ни одного контактного телефона 
на их официальном сайте не указано, а письма 
арендодатели игнорируют... 

Ну ладно, на Шипиловской из окна хоть и не 
видно «Лужников», но хоть какая-никакая крыша 
над головой. А вот гражданке Израиля Ирине П., 
похоже, вообще грозила ночевка на улице. 16 июня 
она приехала в столицу поболеть за своих — при-
чем собиралась остаться на целый месяц. Заранее 
через тот же сайт забронировала себе апартаменты 
на улице Костикова в Пресненском районе — про-
ще говоря, квартиру прямо в центре Москвы в 10 

минутах от метро. Такое удовольствие обошлось 
Ирине в 53 тысячи рублей. Но, увы, контактный 
телефон не отвечал, в квартиру туристка не попала. 
Все, что ей осталось, — написать заявление в по-
лицию. «МК» отправился к загадочной квартире, но 
трубку домофона никто так и не снял. Объяснить, 
где хозяева, соседи не смогли, хотя форточка в 
нужной квартире была открыта... 

В ситуации менее печальной оказались гости 
из Марокко: отец с сыном забронировали (через 
тот же сайт) квартиру в Хамовниках, но предоплату 
вносить не стали. Как рассказывает свидетельница 
произошедшего Дарья, «хозяйка Ольга начала с 
них требовать за «регистрацию» 80 000, когда они 
сказали, что будут звонить на сайт-посредник, то 
цена снизилась до 40 000, а в итоге она совсем ис-
парилась!!! Причем их сначала впустили в жуткую 
квартиру (они показали фотки) и начали просить 
деньги непонятно за что». Объявления о сдаче 
этой квартиры до сих пор висят в сети и на том же 
сайте бронирования. Цены там кусачие — шесть 
ночей обойдутся в 66 тысяч рублей. Комментиро-
вать ситуацию «МК» хозяйка квартиры отказалась, 
однако нам удалось узнать, что она сама намерена 
подавать заявление в полицию — якобы туристов 

у нее увели соседи... 
Арендуя квартиры, или, как это модно на-

зывается, апартаменты, туристы покупают кота 
в мешке. На фотографиях обычно представлено 
элитное жилье с евроремонтом последней све-
жести, новенькой сантехникой и прочими благами 
цивилизации, но реальность оказывается весьма 
убогой. Чаще всего никаких доказательств чест-
ности арендодателя турист не имеет, проверить 
лично состояние квартиры до заселения не может, и 
бедняге приходится просто полагаться на людскую 
сознательность и русский «авось». Срабатывает 
не всегда. Еще, чисто теоретически, болельщики 
могут рассчитывать на сайт-агрегатор — в случае, 
если размещения на нем проверяются на достовер-
ность. «МК» обратился в пресс-службу сайта. 

— Как ведущая компания в области электрон-
ной коммерции мы постоянно совершенствуем 
надежные меры безопасности для защиты наших 
клиентов и партнеров. Тысячи наших менеджеров 
по всему миру работают над тем, чтобы гаран-
тировать, что информация, представленная на 
сайте, формирует реалистичное представление 
об объекте размещения. Мы не только тщательно 
проверяем партнеров перед тем, как они получат 

возможность разместить свой объект на сайте, 
у нас также есть отдельная команда, которая за-
нимается вопросами безопасности и борьбой 
с мошенничеством и постоянно контролирует 
деятельность по бронированию в соответствии 
с самыми высокими техническими стандартами, 
— ответили «МК».

— Там никогда не проверяют объявления, — 
рассказал нам генеральный директор агентства 
недвижимости Константин Барсуков, — единствен-
ное, что там есть, — это система рейтингов. Когда 
люди обманывают клиентов, их рейтинг снижается, 
об этом пишут и в отзывах. Потом уже с этого ак-
каунта нельзя будет размещать объявления, хотя 
аккаунт можно легко сменить. Такой вид мошенни-
чества не новшество для рынка посуточной аренды. 
Если вы решите поехать в Питер — даже не в сезон 
«Алых парусов» и белых ночей, а в обычное время, 
— можете легко наткнуться на такого рода «утку». 
Расчет мошенников в случае с ЧМ простой: у них, 
может, и не было этой квартиры в Хамовниках или 
появилось более выгодное предложение, поэтому 
клиента перевозят в другое, более дешевое место 
или просто не открывают. 

Барсуков объясняет, что можно обратиться 
в полицию, но доказать сам факт мошенниче-
ства сложно. Для этого надо подтвердить, что у 
арендодателя был злой умысел: «А как доказать, 
что человек изначально обманывал? Сложился 
форс-мажор, это же бизнес. В случае туристки из 
Израиля, если полиция найдет хозяев квартиры и у 
них не окажется уважительной причины отсутствия, 
то есть шанс вернуть деньги».

Впрочем, бывают и обратные ситуации — ког-
да сами туристы решаются сэкономить на жилье 
и обмануть честных арендодателей. Например, 
восемь болельщиков из Ирана 16 июня пытались за-
селиться в один из столичных хостелов на Садовой-
Кудринской улице на одну ночь. Сделать это у них не 
получилось: по их словам, цена за номер выросла, 
а за старую сумму селить их отказались. «МК» об-
ратился в хостел, где нам объяснили: у туристов 
случилась амнезия.

— Они сами забронировали номер за 2 тысячи 
в сутки — столько стоит заселиться в период ЧМ. 
В обычное же время проживание в нашем хостеле 
стоит 650 рублей — именно за эту сумму хотели 
жить иранцы, — объяснила нам управляющая и 
предоставила документы брони, по которым, да, 
сами туристы изначально раскошелились именно 
по 2 тысячи за ночь. — В итоге они начали кри-
чать, размахивать руками, требовали вызвать 
полицию...

Любовь КУЛЯБКО.

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ 
СДАЧИ

Вначале — о преодолении стресса.
— Основная часть выпускников собираются 

идти в вузы, так что расслабиться полностью 
они смогут лишь после зачисления. Стресс от 
экзаменов для них переходит в новый — свя-
занный с состоянием неопределенности. А это 
самый сильный стресс из всех возможных: надо 
делать выбор в ситуации с массой неизвестных 
и противоречивых предложений и мнений, — 
разъяснила «МК» директор Института воз-
растной физиологии РАО академик Марьяна 
Безруких. — Впрочем, технология релаксации 
существует: больше прогулок на свежем воздухе 
и больше движений. Если же ребенок говорит, что 
устал и хочет спать, пусть спит сколько сможет: 
родителей не должно тревожить, что он целый 
день валяется на диване. Как и каждый человек, 
ребенок лучше знает, каким образом он отдыхает 
лучше всего. Кому-то хорошо сменить обстановку 
— возможно, уехать в небольшое путешествие 
хотя бы на пару дней. Если он от усталости не 
хочет общаться с мамой и папой и засел в сво-
ей комнате, надо дать ему такую возможность. 
Пусть придет в себя! И самое главное — не пере-
жевывать без конца то, что уже произошло в 
прошлом: например, не очень высокий балл ЕГЭ 
по какому-то предмету. Сейчас надо забыть все 
что было, все недочеты и неудачи. Даже если 
из-за них в этом году ваш ребенок не поступит 
в выбранный вуз. Поступит на будущий год или 
подберет другой вуз!

— На фоне стрессовой ситуации, в том числе 
вызванной экзаменами, могут проявляться абсо-
лютно все слабые места организма и проблемы 
со здоровьем. В том числе и в виде заикания, — 
дополнила «МК» завлабораторией возрастной 
психофизиологии и диагностики развития 
Института возрастной физиологии РАО Ека-
терина Логинова. — Если у ребенка есть такая 
проблема, лучше всего посоветоваться со своим 
терапевтом и, возможно, поддержать сына или 
дочку легким успокаивающим средством.

Теперь — о начавшейся вступительной кам-
пании и стрессах, связанных с ней.

— Прежде чем подать документы в вуз или 
филиал, убедитесь в наличии у него действующей 
лицензии, а также государственной аккредита-
ции, — советуют специалисты. — И помните: 
в случае отсутствия или приостановления го-
саккредитации вуз не имеет права проводить 

государственную итоговую аттестацию и вы-
давать дипломы установленного Минобрнауки 
образца. Выпускникам таких вузов это может 
помешать заниматься определенной профес-
сиональной деятельностью, в том числе занимать 
должности, для которых законом определены 
обязательные требования к уровню профобра-
зования и квалификации. Кроме того, в случае 
лишения иди приостановления государственной 
аккредитации программы вуза студентам не 
гарантируется отсрочка от призыва в армию, 
для оплаты учебы нельзя использовать мате-
ринский капитал, а также продолжить обучение 
по аккредитованным программам магистратуры 
и аспирантуры.

Для большинства абитуриентов, поступаю-
щих только по результатам ЕГЭ, прием докумен-
тов завершается 26 июля. Однако вузы, которые 
проводят для абитуриентов дополнительные 
вступительные испытания, завершают прием 
документов не ранее 7 июля.

Абитуриент вправе подать заявление о при-
еме одновременно не более чем в 5 вузов и уча-
ствовать в конкурсе не более чем по 3 специаль-
ностям или направлениям подготовки в каждом. 
При этом по каждой специальности (направлению 
подготовки) в каждом вузе поступающий вправе 
одновременно подать заявление о приеме: для 
обучения в головном вузе и в его филиалах; по 
различным формам обучения (очно, заочно и т.д.); 
по различным программам в рамках направления 
подготовки (специальности), а также по различ-
ным видам приема (на бюджетное или платное 
место, по квотам льготников или целевиков). 
Поступая одновременно по различным условиям 
зачисления, абитуриент подает одно заявление о 
приеме на обучение либо несколько заявлений (в 
соответствии с правилами приема вуза). В заявле-
нии поступающий указывает свои предпочтения 
по приоритетности поступления на обучение по 
различным условиям поступления.

Помимо результатов ЕГЭ абитуриент может 
представить в вуз свое итоговое сочинение и 
портфолио индивидуальных достижений. К до-
стижениям, которые могут принести дополни-
тельные баллы, относятся золотой значок ГТО, 
волонтерская деятельность, наличие аттестата 
или диплома СПО с отличием, результаты участия 
в олимпиадах и ряд других.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В день последнего экзамена стартует приемная кампания

Туристка из Израиля 
заплатила 53 тысячи  
за апартаменты, 
в которые ее не 
пустили.

СЕГО ДНЯ ИТАК, КАК ОТЛИЧИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ-«УТКУ»:
— При резервировании через любой агрегатор нужно в первую очередь 

смотреть на рейтинг того, кто сдает, — объясняет Константин Барсуков. — Если 
нет экстренной ситуации, то стараться не снимать жилье у арендодателей с 
низкими рейтингами или если рейтинг вообще отсутствует, то есть аккаунт 
новый. Надо смотреть отзывы, часто там написано «приехали на адрес, нас 
перевели в другое место, там хуже». На некоторых сайтах нет системы рей-
тингов, там можно судить только по косвенным признакам — по количеству 
объектов, которые сдаются в аренду. Если их много, можно предложить, что 
это крупная фирма и, скорее всего, она не обманет.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАС ВСЕ-ТАКИ ОБМАНУЛИ:
— Обманутые болельщики могут обратиться в Городской центр по раз-

мещению болельщиков и туристов — он совмещен с «горячей линией» для 
туристов в целом, — рассказали в пресс-службе Москомспорта. — Телефоны 
call-центра 8 (800) 302-31-12 и 8 (800) 350-51-12 для звонков с россий-
ских номеров и 8 (495) 587-71-12 для звонков из зарубежных стран. 

20 июня — знаменательный день для выпускников школы. Основной период ЕГЭ 
завершается последними экзаменами по выбору — физикой и литературой (впе-
реди остаются лишь несколько резервных дней для пересдачи «неудов» по обяза-
тельным предметам — русскому и базовой математике). А значит, наступает пора 
сделать следующий шаг: в этот же день все вузы страны обязаны начать прием 
абитуриентских документов.
Как быстрее восстановиться после стрессов, связанных со сдачей экзаменов, и не 
попасть впросак, выбирая вуз, рассказывают специалисты.

ЕГЭ ПРОШЕЛ, НО РАССЛАБЛЯТЬСЯ РАНО

Студентка демонстрирует синяки 
на руке.

Ее маме тоже досталось.
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ГОРОД, УДОБНЫЙ  
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

Защита интересов 
москвичей —  
в приоритете  

у столичных властей
Главная ценность города — это его жи-
тели. Эта избитая фраза в Москве за 
последние восемь лет стала вполне 
осмысленной. Городские власти до-
казали, что им важен каждый москвич, 
важно, чем он интересуется и что ему 
требуется для удобной жизни. Именно 
поэтому в столице за последние годы в 
два раза выросли суммы, выделяемые 
на социальную помощь. 

Мэр города Сергей Собянин неоднократно 
лично обсуждал на встречах с пенсионерами, 
ветеранами, матерями-одиночками, как именно 
улучшить жизнь москвичей, как помочь людям. 
Именно с учетом мнения самих горожан опреде-
лялись суммы всех социальных выплат и их по-
вышение. Со своими предложениями выступали 
и организации — представители многодетных 
семей, Московский городской совет ветеранов 
и другие. При этом мэр Москвы отмечал, что 
средства на социалку выделяются даже несмотря 
на то приходящий, то уходящий кризис.

Защита интересов москвичей и помощь 
самым незащищенным слоям населения — в 
приоритете у столичных властей. С 2018 года 
именно на пенсии, пособия и помощь многодет-
ным и малообеспеченным семьям выделяется 
значительная часть бюджета столицы — 430 
миллиардов рублей. Отметим, что часть этих 
средств ушла на повышение зарплат работникам 
социальной сферы. 

Всего же с 2011 по 2017 год город стал почти 
в два раза больше тратить на социальные вы-
платы москвичам. 

Особое внимание в столице стали уделять 
пенсионерам. К программе «Московское долго-
летие» уже успели присоединиться тысячи мо-
сквичей «серебряного» возраста. Однако досуг 
досугом, но нельзя забывать и про финансовую 
помощь. С 2018 года минимальный размер пен-
сии в столице вырос сразу на три тысячи рублей 
и составляет 17 500 рублей. С таким предло-
жением, которое и одобрил мэр, выступил со-
вет ветеранов. Причем это не единовременная 
акция: город ведет целенаправленную работу 
по увеличению пенсионных выплат. «Если взять 
последние семь лет — мы начинали с 10 тысяч 
рублей. Сейчас уже 17,5 тысячи. То есть мы еже-
годно практически на тысячу рублей размер этой 
минимальной пенсии повышаем. И в дальнейшем 
будем стараться повышать настолько, насколько 
это возможно», — говорил Сергей Собянин. 

Кроме того, с 2018 года в два раза выросли 

выплаты ветеранам труда, труженикам тыла и 
жертвам политических репрессий. Участники 
обороны Москвы теперь получают восемь тысяч 
доплаты ежемесячно вместо четырех. 

Пенсионеры, напомним, могут получать 
ежемесячные компенсации взамен бесплат-
ного проезда на транспорте и в пригородных 
электричках. Так вот и эта сумма увеличилась в 
два раза с января 2018 года. 

Отдельно городские власти отметили ре-
кордсменов — долгожителей и пары, прожившие 
вместе больше 50 лет. Так, москвичи, которым в 
этом году исполнился 101 год и больше, получили 
единовременно 15 тысяч рублей. Выплаты супру-
жеским парам выросли больше чем в два раза. 
На золотую свадьбу город дарит «молодоженам» 
20 тысяч рублей (вместо 10 тысяч в 2017 году), 
на изумрудную (55 лет) и бриллиантовую (60 
лет) — 25 тысяч рублей, на железную (65 лет) и 
благодатную (70 лет) — 30 тысяч рублей. 

Город поддерживает и другие слои насе-
ления, которым нужна помощь. Так, пособия 
матерям-одиночкам только в 2018 увеличили 
до 15 тысяч, а выплаты на детей старше трех 
лет и пособия многодетным семьям и семьям с 
детьми-инвалидами — вдвое. Большие семьи, 
воспитывающие пять и больше детей, ежемесяч-
но получают больше на покупку одежды, оплату 
жилья, «коммуналки» или телефонной связи. 
Увеличенные выплаты родители уже получили к 
Международному дню семьи и получат к 1 сен-
тября. Помощь тем, кто воспитывает ребенка-
инвалида, выросла в два раза — с 6 до 12 тысяч 
рублей. Столько же получат семьи, где оба ро-
дителя или только один не работают и являются 
инвалидами I и II группы. 

Город и по-другому помогает москвичам. 
Раньше социальная карта была только у школь-
ников и студентов, а теперь получить ее могут и 
будущие мамы. На нее будут приходить пособие 
и другие выплаты для ребенка, с ее помощью 
можно оплачивать «коммуналку» без комиссии, 
получать скидки в магазинах и записываться к 
врачу... А еще лично по инициативе Собянина 
родители новорожденных москвичей получа-
ют специальный набор. В нем есть одежда для 
малыша, средства гигиены, посуда. 

Кроме того, городские власти поддержи-
вают некоммерческие организации, которые не 
бросают молодых мамочек в трудные моменты их 
жизни — например, помогают с поиском работы. 
Так, живет и процветает проект «Мама работает» 
Олеси Кошаевой. Мамы могут бесплатно оста-
вить своих детей воспитателям, а сами найти 
работу или открыть свой бизнес. 

— Город нас очень поддерживает, — рас-
сказала «МК» Олеся. — И финансово, и с поиском 
помещений, а значит, и мы можем помочь боль-
шему количеству мам. Я и сама, как мама двоих 
детей, чувствую, что Москва в последнее время 
изменилась, причем в лучшую сторону. Она стал 
доступнее для мам с колясками. Понимаете, по-
сле рождения ребенка ты становишься отрезан от 
внешнего мира. А теперь я могу поехать с детьми 
на любые фестивали, спуститься в метро, вызвав 
специальную службу, или зайти в автобус. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Сейчас мы привыкли к тому, что 
Москва — город-праздник! 
Фестивали на наших ули-
цах сменяют друг друга 
— разноцветные шале, 
концерты и танцы на пло-
щадях. Мало кто помнит, 
что так было не всегда, а 
началось только в 2012 
году. Теперь мы уже не 
можем представить себе 
столицу, в которой летом 
не едят душистое варе-
нье на Манежной, а зимой — 
сладкие леденцы на палочке в 
переулках Тверской, в которой не 
читают со сцены стихи на Маяковке и не 
поют на Театральной…

В 2012 году столицу посетила гастроли-
рующая Страсбургская ярмарка — французские 
фермеры открыли перед Рождеством на Ма-
нежной площади небольшое шале. Москвичам 
ярмарка очень понравилась, и мэр города Сергей 
Собянин решил, что в столице должен быть свой 
постоянный зимний фестиваль. Так появилось 
«Путешествие в Рождество» — самый сказочный, 
волшебный праздник, когда на улицах зажига-
ются тысячи огней, а в воздухе витает ощущение 
чуда… Тогда, в 2013 году, в Москву пригласили 
для участия гостей из Вены, Праги, Копенгагена, 
Германии, а также российских городов — Гжели, 
Торжка, Ярославля, Твери и Великого Устюга. 

— Я помню тот первый фестиваль, — де-
лится с «МК» студентка Елена Викторова. — Это 
был настоящий восторг, мы с друзьями каждый 

день ходили на него. А второе «Пу-
тешествие в Рождество» стало 

для меня знаковым: я там позна-
комилась со своим молодым 
человеком. Уже вместе четы-
ре года, и для нас теперь это 
личный фестиваль, личный 
праздник. Я даже завела тра-
дицию: каждый год покупаю 
там игрушку на елку. В про-

шлый раз это был ангелочек 
из витража голубого цвета с 

маленьким колокольчиком…
«Путешествие в Рождество» 

стало частью «Московских сезонов» — 
масштабного проекта, включившего в себя 

целую серию фестивалей, по одному на каждое 
время года: «Московская весна», «Московское 
лето», «Золотая осень»… В 2016 году к ним при-
бавились программы «Московская Масленица», 
«Ярмарка варенья», «Московское мороженое», 
«Скоро в школу», «Рыбная неделя» и другие. Всего 
городские власти провели уже 19 фестивалей, 
и каждый из них был особенным.

«В этом году по сути был создан новый ту-
ристический продукт мирового уровня. Многие 
рекорды, в том числе рекорды Гиннесса, были 
побиты. Это способствовало развитию и ту-
ристической индустрии, и торговли, малого и 
среднего бизнеса. Привлекло в Москву более 40 
регионов, которые поставляли на фестиваль свою 
продукцию», — говорил об этом Собянин. 

Действительно, праздники помогают расти 
и развиваться всему городу. Во-первых, большой 
плюс от них получает туристическая сфера: в 
столицу текут потоки иностранных гостей. Так, в 
этом году на рождественский фестиваль приеха-
ло на 14,5% туристов больше, чем в прошлом 
году. Кроме гостей из-за рубежа в Москву при-
езжают россияне из других регионов, да и сами 
горожане не прочь полюбоваться новогодней 
столицей. Итого всего праздник посетили больше 
14 миллионов человек.

Потоки туристов — это потоки средств в 
городской бюджет. То же «Путешествие в Рож-
дество» принесло городу 13,7 миллиарда ру-
блей. Событийный туризм приносит прибыль 
и предпринимателям, и владельцам гостиниц, 
и городу.

Анна СЕРГЕЕВА.

Еще несколько лет назад подавляющее 
большинство москвичей уверенно ска-
зали бы: гулять по Москве — нет-нет, 
спасибо! Лучше в метро, в машину — и 
перебежками от точки А до точки В… 
Однако сейчас все изменилось: эффек-
тивность программ благоустройства, 
среди которых — «Моя улица», призна-
на не только экспертами-урбанистами, 
но и простыми москвичами. В день 
юбилея мэра Москвы «МК» вспомнил, 
что изменилось в городе за последние 
годы. 

До 2011 года, отвечая на вопрос, где в Мо-
скве хорошие пешеходные улицы, горожане 
могли вспомнить только пару вариантов — хре-
стоматийный Арбат (1,2 км), Манежная улица 
(600 м) и Камергерский переулок (всего четверть 
километра). Самые отпетые москвоведы еще 
вспомнили бы, может быть, Школьную улицу — 
сохранившийся кусочек Рогожской слободы близ 
станции метро «Площадь Ильича», где до сих 
пор целы дореволюционные ворота и маленькие 
домики купеческого города. На этом — увы, 
все. Если хочется гулять, придется лавировать 
между машинами, опасаясь лишний раз задрать 
голову, чтобы рассмотреть фасад.

Теперь все изменилось. За несколько лет 
в рамках программы «Моя улица» в городе бла-
гоустроено более трехсот улиц и площадей — то 
есть весь центр в пределах Садового кольца 
стал очень приятным для прогулок. Для нето-
ропливого моциона летними вечерами создан 
уникальный по протяженности единый пеше-
ходный маршрут вдоль набережных Москвы-
реки, от «Москва-Сити» до Таганской площади, 
протяженностью более 17 км. На Смоленской, 
Ростовской и Саввинской набережных высадили 
боярышник, дерен, пузыреплодник и бирючину, 
весной здесь будет цвести вишня.

Если же к воде не тянет — можно оценить 
благоустройство Бульварного и Садового колец, 
улицы Тверской и площади Тверская Застава. 
Сегодня вокруг Белорусского вокзала разбито 
более 11 тысяч кв.м газонов и высажено 79 новых 
деревьев — и туда вернулся трамвай, готовый 
домчать аж до метро «Бульвар Рокоссовского». 
Или от вокзала дойти до Триумфальной площа-
ди, где теперь можно покататься на качелях.

Можно пройтись и по Новому Арбату — 
теперь, когда оттуда исчезли сомнительные 
казино, а тротуары расширили, прогулка от 
Бульварного до Садового кольца превратилась 
в удовольствие.

— Благоустройство Нового Арбата стало 
одним из самых крупных и сложных проектов, 
реализуемых в рамках программы «Моя улица». 
И дело даже не столько в объемах работ, сколько 
в поставленной задаче: создать качественное 
общественное пространство на одной из самых 

оживленных магистралей. Главный рецепт здесь 
— максимальное озеленение. Число деревьев на 
Новом Арбате увеличится в 2,5 раза, — цитируют 
СМИ мэра Москвы Сергея Собянина. Хотя сам 
по себе тротуар расширили не так сильно, раз-
ве что парковочные карманы убрали, но этого 
хватило для создания нового облика главной 
улицы. По левой, «серой» стороне, появились 
вязы, по правой — клены. 

Расширенные тротуары на Садовом кольце 
позволяют пешеходам, свернувшим с Нового 
Арбата в сторону Смоленской площади или к 
высотке на Красной Пресне, не бежать на оста-
новку — когда же придет «Букашка», спасение 
наше! — а продолжать моцион в любую сторону. 
Теперь на ровных тротуарах не спотыкаешься, 
а запах бензина практически не долетает до 
пешеходов. Вместо него — аромат деревьев и 
цветов, высаженных вдоль тротуара. 

Можно заглянуть на пешеходную Николь-
скую и ее окрестности — туда, где сейчас 

назначили себе главную локацию фанаты, 
приехавшие в Москву на чемпионат. Традици-
онно одним из знаков того, что тепло пришло 
бесповоротно, является запуск фонтанов в го-
роде — как пишет Александр Усольцев, автор 
проекта «Прогулки по Москве», в этом году се-
зон ознаменовался запуском нового фонтана 
на Биржевой площади в самом центре. Саму 
площадь в прошлом году реконструировали по 
программе «Моя улица». 

«Новый фонтан на Биржевой площади 
интересный: наклонный, без архитектурных 
излишеств, строгий минимализм, как сейчас 
модно. Лавка у фонтана — то, что надо. Все 
любят сидеть у воды, и обычно сидят даже на 
каменных парапетах, а здесь сидеть на парапе-
те можно совершенно официально. В общем, 
совершенно такой современный европейский 
фонтан, который не спорит с окружающей его 
исторической средой, а ее дополняет», — опи-
сывает свои впечатления Усольцев. 

Розы разных видов украсят Рыбный, Бо-
гоявленский переулки и Старую площадь, по 
которым проходит пешеходный маршрут от 
площади Революции к парку «Зарядье»: на-
сладиться зеленью смогут и туристы, и сами 
москвичи. Кстати, «Зарядье» — одно из луч-
ших решений в Москве за последние несколько 
десятилетий.

— Я работаю в окрестностях Китай-города, 
люблю вечерами погулять тут. Считай, жизнь 
прошла на Ильинке, на Старой площади, на 
Варварке… Раньше, когда молодые были, пиво 
тут пили у метро с коллегами, так нас однажды, 
кажется, в 1996 году, за проституток приняли! 
Конечно, небо и земля — так все изменилось! 
Я по образованию историк, и мне так жалко 
было, что храмы на Варварке очень плохо вид-
но, сплошь машины кругом, темно… Теперь, 
конечно, роскошно. Сын уже взрослый, водил 
меня в «Зарядье» — красота! И храмы можно 
рассмотреть, и на мост подняться, — делится 
впечатлениями Юлия, работающая неподалеку 
от нового парка. 

Кстати, «Зарядье» — не единственный парк, 
которым Москва может гордиться. В период с 
2010 по 2017 гг. выполнено благоустройство 
550 парковых и озелененных территорий. По-
сещаемость парков культуры и отдыха выросла 
более чем в 11 раз — с 10 млн человек в 2010-м 
до 117,7 млн в 2017 году. Теперь прогулка по 
саду Баумана, «Музеону» или саду «Эрмитаж» 

— сплошное удовольствие. О парке Горького 
и говорить не приходится — это излюбленное 
место столичных модников, где можно и экс-
курсию посетить об истории Нескучного сада, 
и поесть в новеньких заведениях фастфуда, да 
и на том же гироскутере покататься. 

Более того, программа «Моя улица» вышла 
за пределы центра города и пришла в спальные 
районы — туда, где раньше, казалось, можно 
было гулять только зажмурившись. Допустим, 
около метро «Академическая», там, где всегда 
смешит народ памятник Хо Ши Мину («пришель-
цу», как любовно прозвали его местные), теперь 
уютная пешеходная зона, уходящая дальше — на 
улицу Дмитрия Ульянова.

— Я очень люблю родной район, у меня вы-
ход из подъезда прямо в парк. Но дорога от ме-
тро до дома вечерами была неприятной. Теперь 
красота, особенно летом — свежо, просторно, 
красиво! — рассказала Надежда, живущая на 
улице Шверника.

Если не нравится ходить пешком — можно 
пересесть на двухколесный транспорт. В 2011–
2017 гг. было проложено 219 км велосипедных 
дорожек, кроме того, велосипедисты получили 
право пользоваться выделенными полосами для 
движения общественного транспорта. Пром-
чаться с ветерком по благоустроенному Буль-
варному кольцу — отличная альтернатива для 
тех, кому прогулки пешком приелись.

«Сходил, посмотрел, традиционно уже ко-
торый год сразу с утра оплатил себе доступ к 
велопрокату на весь сезон, — продолжает автор 
«Прогулок по Москве» Александр Усольцев. — 
С первыми теплыми днями я с нетерпением 
ждал, когда же откроется велопрокат, потому 
что, особенно в будние дни, когда на дорогах 
пробки, нет более эффективного транспорта в 
пределах Садового и даже ТТК». 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Сергей Собянин — политик нового поколения. Из тех, кто вообще не замора-
чивается по поводу рейтингов. Ему не нужны особенные комплименты от вы-
соких лиц — хотя эти высокие лица периодически хвалят мэра. На самом деле 
Собянин настроен на благоустройство города вне зависимости от событий. 
Про события — конечно, в первую голову чемпионат мира по футболу-2018 — 
вы уже поняли.
Да, об украшении Москвы стоит сказать несколько слов. Работы идут даже 
во время чемпионата мира. А просто потому, что город не может останавли-
ваться: наводить лоск нужно постоянно. И сейчас мы находимся в той ста-
дии, когда гордость своей столицей переполняет наши души. Вот мы едем в 
метро — а на нас смотрят болельщики: везунчики, в таких красивых вагонах 
катаются! Вот мы идем по прекрасной пешеходной улице — а болельщики уже 
расположились на лавочках и поют песни…
Да и это, как говорила героиня Лии Ахеджаковой из «Иронии судьбы», неваж-
но.
Важно другое: Сергею Собянину сегодня, 21 июня, исполняется 60 лет.

Транспортная проблема — главная в 
городе. И не только в нашем: в любом с 
населением больше миллиона человек. 
Автомобилисты, мотоциклисты, велоси-
педисты да и, черт побери, пешеходы…
В Москве ее решили. Выделенные 
полосы, платные парковки, спокойно 
шествующие через «зебру» люди — по-
сле политических решений властей про-
блемы не осталось. Никому не хочется 
нарушать правила. Да и на самом деле 
ни к чему: ведь 3–4 секунды ожидания на 
пешеходном переходе не станут решаю-
щими в прибытии к месту назначения.
Буквально 7–8 лет назад я пыталась 
сказать друзьям, что поеду на работу на 
велосипеде. «Ну и ну! — ответили друзья. 
— Вообще-то тебе придется ехать по 
автомобильным полосам, а это опасно».
Да, это было опасно 7–8 лет назад. Но 
сейчас я спокойно еду по велосипедным 
дорожкам.

Турникеты в наземном транспорте возмутили 
многих горожан. «Почему мы, законопослушные 
граждане, должны ждать очереди в первую дверь?» 
— говорили москвичи. И правда — почему? Ведь 
по статистике количество «зайцев» не превышает 
трети. Если бы можно было как-то характеризовать 
это явление, то мы бы характеризовали его как 
«большое неприятие последних лет».

И, значит, очень странно, что законопослуш-
ные пассажиры общественного транспорта должны 
терпеть пробег под турникетом «зайцев». Да пусть 
пробегают. Видеокамеры засекают нарушителей: 
один раз — повезло, второй раз — повезло, ну а в 
третий — заплатите административный штраф.

Немаловажная заслуга Сергея Собянина — 
решение об отмене турникетов на маршрутах на-
земного городского пассажирского транспорта. 16 
июня все двери распахнулись для всех пассажи-
ров трамваев, а до сентября процесс закончится 
и в автобусах–троллейбусах. Законопослушные 
москвичи давно перестали быть «зайцами» — и 
горадминистрация пошла навстречу многочис-
ленным просьбам москвичей.

Собянин дал поручение отменить турникеты в 
наземном транспорте с сентября 2018 года. Цити-
руем: «19 июня 2018 года Президиум Правительства 
Москвы принял решение об отмене турникетов на 
маршрутах наземного городского пассажирского 
транспорта города Москвы. Решение вступит в 
силу не позднее 1 сентября 2018 года».

Кстати, эксперимент начался в 10-м округе 
Москвы — Зеленограде, где и были установлены 
первые турникеты в столичном общественном 
транспорте. Но эксперимент, увы, не оправдал 
ожиданий.

— Турникеты стали эффективным средством 
борьбы с безбилетным проездом, однако суще-
ственно снизили скорость движения обществен-
ного транспорта и комфорт пассажиров, — говорит 
специалист. — К началу 2018 года недостатки си-
стемы турникетов стали серьезно перевешивать 
ее преимущества. 

А тем более важно, что в рамках обновления 
подвижного состава  было увеличено количество 
автобусов особо большой вместимости (с «гармош-
кой») и начаты закупки трехсекционных трамваев 
нового поколения «Витязь-М». Использование 

турникетов на этих видах транспорта особенно 
неудобно, так как критически увеличивает время 
посадки пассажиров. Затруднения при посадке 
существенно снижают эффективность функцио-
нирования выделенных полос для общественного 
транспорта.

После нескольких экспериментов — в начале 
2018 года — правительство Москвы  отменило 
турникеты на 80 наиболее востребованных авто-
бусных маршрутах ГУП «Мосгортранс» и в трамваях 
«Витязь-М». С 16 июня на работу без турникетов 
перешли все городские трамваи.  

Как показала практика, отмена турникетов 
позволяет пассажирам сократить время в пути в 
среднем на 5–15 минут. «В то же время на первых 
порах увеличивается число безбилетников. Однако 
это не критично благодаря работе службы контроля 
и самое главное — благодаря пассажирам, которые 
стали более ответственными при оплате проезда.   
Для удобства оплаты проезда одновременно с 
отменой турникетов все двери автобусов и трол-
лейбусов ГУП «Мосгортранс» будут оборудованы 
валидаторами», — говорят контролеры. Они не 
сомневаются: москвичи, как и в прежние годы, 
до введения насильственного прохода только 
через первую дверь, станут оплачивать проезд. 
Как и делали это всегда — во всяком случае, во 
времена Советского Союза, когда билет можно 
было получить, опустив монетку в приемник.

Жители Западной Европы, привыкшие к ком-
форту и удобствам, в восторге:  «Поезда метро, 
остановки с Wi-Fi и устройствами для подзарядки 
гаджетов — фантастика!» Реализовать подобный 
проект на деле очень сложно. Нужно взаимодей-
ствие с коммерческими фирмами, государством 
и, конечно, интерес пассажиров. Москве удалось 
стать первой столицей, в которой пассажиры обще-
ственного транспорта с легкостью (и главное — 
бесплатно — пользуются Интернетом).

...Мне довелось проехать в метро с болель-
щиком сборной Германии. Нет, хорошо, конечно, 
когда ты понимаешь, что твоя команда наверняка 
выиграет. И мой собеседник это понимал — во 
всяком случае, был уверен. Хотя о чем я? Ничего 
не известно — все же у нас серьезный чемпионат 
мира.

Но в чем я уверена — так в том, что транс-
портная система столицы стала гораздо развет-
вленнее и совершеннее, чем была до 2011 года. 
Вот вам примеры.

В 2016 году в городе Москве завершен мас-
штабный инвестиционный проект по реконструкции 

и развитию, организации пассажирского железно-
дорожного движения на Московском центральном 
кольце. Торжественное открытие «колечка» с уча-
стием Путина состоялось 10 сентября 2016 года.

Еще несколько лет назад вся прогрессивная 
общественность не верила, что 54-километровая 
дорога, с 1908 года действующая как товарный 
путь, может стать еще одним столичным кольцом 
метро (правда, наземным, но от этого не менее 
значительным). Сформирован 31 полноценный 
транспортно-пересадочный узел, обеспечивающий 
пересадку пассажиров на наземный городской 
пассажирский транспорт, а также на линии метро-
политена и на радиальные направления железной 
дороги (Казанское, Ярославское, Октябрьское, 
Смоленское и Савеловское).

Не лишним будет добавить, что сразу семь 
станций столичного метрополитена откроют к сен-
тябрю 2018 года. Такое количество станций не за-
пускали одновременно в последние 20 лет.

— Участок Калининско-Солнцевской линии 
от станции «Раменки» до «Рассказовки» запустят 
в конце августа — начале сентября текущего года, 
— говорит заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. 

Две станции — «Мичуринский проспект» и 
«Рассказовка» — переданы в эксплуатацию ме-
трополитена. Службы подземки приступают к ин-
женерным испытаниям и обустройству станций. 
Для метрополитена объем работ колоссальный, 
ведь такое огромное пространство необходимо 
оборудовать и «обкатать».

Новый участок Калининско-Солнцевской 
линии длиной в 14 километров включает в себя 
станции «Мичуринский проспект», «Очаково», «Го-
ворово», «Солнцево», «Боровское шоссе», «Ново-
переделкино» и «Рассказовка».

Со дня на день завершаются работы по бла-
гоустройству Щелковского шоссе от МКАДа до 
Садового кольца. Благоустраиваются территории 
вокруг трассы, включая въезды во дворы тех до-
мов, которые находятся на первой линии вдоль 
магистрали.

Но что там Щелковское шоссе — трасса без-
условно важная, но, в общем, одна из. За 7 лет, с 
2011-го по 2018-й годы, протяженность московских 
дорог выросла на 16%. В этот период было построе-
но 700 км новых дорог (для сравнения: в 2006–2010 
годах было построено 168 км новых дорог).

Стало меньше глухих заторов, свидетельству-
ют специалисты. В 2017 году средняя скорость на 

дорогах Москвы выросла на 16% по сравнению с 
2010-м (с 45 до 52 км/ч).  По результатам исследо-
вания компании TomTom (Нидерланды) Москва по 
показателю загруженности дорог с малопочетного 
1-го места в рейтинге (которое она занимала в 
2012–2013 годах) уже по итогам 2014 года ушла 
на 4-ю позицию (после Стамбула, Мехико и Рио-
де-Жанейро). А далее — только улучшила свои 
показатели, переместившись на 13-ю строчку в 
рейтинге.

В 2011–2018 годах построено 208 искусствен-
ных транспортных сооружений (эстакады, тоннели 
и мосты) и 204 пешеходных перехода. Опять же 
для сравнения: в 2006–2010 годах построено 48 
искусственных транспортных сооружений (эстакад, 
тоннелей и мостов) и 39 внеуличных пешеходных 
переходов.

В создание централизованной системы ве-
лосипедного движения долго никто не верил. До 
2010 года главным возражением чиновником было 
следующее: «У нас зима длится 6 месяцев, никто 
в мороз на открытом всем ветрам транспорте не 
поедет».

Увещевания активистов, которые пытались 
доказать, что велосипедисты ездят если и не в 
лютый мороз, но, во всяком случае, в остальные 
9 месяцев, на противников двухколесного транс-
порта влияния не имели. Над велосипедистами 
смеялись все: простые горожане, специалисты и, 
стыдно сказать, представители горадминистра-
ции, от которых, собственно, и зависело принятие 
решения о движении по обособленным полосам. 
Только с приходом нового мэра власти потихоньку 
начали подумывать: если европейцы признали 
этот вид транспорта, может, и нам стоит поду-
мать? Процесс шел нудно, медленно, поскольку 
зашоренность, а скорее — привычка к проезду 
на автомобилях или в теплом метро — мешала 
принять данность. Да, передвижение на машинах 
комфортно, но велосипед — отдельный вид транс-
порта, который дает не меньшее удовольствие 
его «водителю».

Городской велопрокат стартовал в 2013 году 
с 79 станциями и 550 велосипедами. В 2015 году 
в системе городского велопроката работает 300 
станций на 2500 велосипедов. 

Виноват ли в этом Сергей Собянин? Еще 
как!

Немного актуальной статистики. В 2017 году 
московский велопрокат по количеству велосипедов 
является одной из крупнейших в мире систем. Гео-
графия размещения станций вышла за пределы 
Третьего транспортного кольца, была расширена 
на северо-запад и юго-запад Москвы, охватывает 7 
округов: Северо-Восточный, Восточный, Западный, 
Юго-Западный, Южный и Центральный округа и 
насчитывает 380 станций.

В 2018 году количество станций увеличено до 
430, и расширена география размещения: пункты 
велопроката появились в Таганском и Басманном 
районах города Москвы.

Но, пожалуй, важнейшей частью реформы 
общественного транспорта стала система льгот на 
проезд. Она касается многих горожан, и для каж-
дой категории подобраны оптимальные условия. 
Специальной картой имеют право пользоваться 
школьники и студенты. Право на бесплатный проезд 
есть у пенсионеров, ветеранов боевых действий, 
инвалидов и еще многих других групп населения. 
Студенты и школьники по карте ездят с 50%-ной 
скидкой в московском общественном транспорте 
и на пригородных электричках (с 1 сентября по 15 
июня). Получить социальную карту москвича просто: 
надо подать заявку в любой центр госуслуг «Мои 
документы». Сделают карту за несколько недель.

Ветеранам и москвичам с инвалидностью 
сложно ездить на метро или на автобусах. Они 
могут воспользоваться услугами социального такси 
с льготными тарифами. Речь идет об инвалидах 
I группы, детях-инвалидах, ветеранах Великой 
Отечественной войны и других (полный список есть 
на сайте mos.ru). Пассажира может сопровождать 
один человек. Перед тем как вызвать такси, нужно 
зарегистрироваться во Всероссийском обще-
стве инвалидов. Ездить на такси можно на работу, 
на дачу, в больницу, поликлинику, в аэропорты, 
на вокзалы и в санатории, которые находятся не 
больше 250 км от Москвы. Такси работает каждый 
день, подавать заявку на поездку нужно не позднее 
чем за 24 часа до нее. 

Не забыт и личный автотранспорт. Право на 
льготную парковку имеют и определенные группы 
автомобилистов — инвалиды, члены многодетных 
семей, участники Великой Отечественной войны 
и другие. Инвалиды I и II групп могут бесплатно 
парковаться на местах, обозначенных специаль-
ным знаком. Многодетные семьи также имеют 
право получить одно парковочное разрешение и 
оставлять машину бесплатно ежедневно в преде-
лах всей зоны платных парковок. Участники ВОВ и 
другие льготники, которые живут в зоне платной 
парковки, могут получить резидентное разрешение 
(одно на квартиру). 

Елена СОКОЛОВА.

И ПРОЙТИСЬ, И ПРОЕХАТЬ
За восемь лет Москва превратилась в город,  

по которому приятно просто бродить

ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ  
ВСЕГДА В МОСКВЕ

Столицу уже нельзя представить без фестивалей

ДВИЖЕНИЕ 
ВВЕРХ

В столице решили 
транспортную проблему
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Дедовск в официальных документах хоть 
и значится как территориальное управление, 
на самом деле настоящий город. Здесь есть 
роддом, современный больничный корпус, загс, 
замечательный Дворец культуры, наконец, тот 
самый стадион, который…

— Который сегодня я бы и не узнал, если 
бы весь подготовительный период не прошел 
у меня на глазах, если бы я не видел, как он 
меняется каждый день, — признается директор 
стадиона «Гучково» Павел Бочковский. — Са-
мые современные технологии, самые лучшие 
материалы… Газон, на котором будут трениро-
ваться бельгийцы, полностью новый — именно 
для футболистов высшего мирового класса. 
Сделали ту подоснову, которая должна быть 
по нормативам ФИФА. 

С директором трудно не согласиться. Еще 
сравнительно недавно разметку поля здесь 
делали (и очень аккуратно!) из опилок. Пред-
ставитель оргкомитета, когда сюда приехал 
впервые, удивился: 30 лет никто опилками не 

пользуется!
Сейчас, 

понятно, про 
них в Дедовске забудут раз и на-
всегда. Только специальная краска, 
специальная машинка, которая будет 
ее «накатывать», даже создан запас 
баллончиков с пеной, чтобы фиксиро-
вать точные места штрафных ударов. 
В общем, все как в лучших домах 
Лондона…

Тренировочное поле 
для бельгийской сборной, 
как мне поясняют 
хозяева стадио-
на, в Дедовске 
одно (в Брон-
н и ц а х ,  гд е 
остановилась 
сборная Ар-
гентины, их три). 
Зато здесь создана 

специальная база для вратарей — ее конкретно 
заказывали сами бельгийские футболисты. 
Такой базы в России вообще нет. И ее по своим 

приемам укладывали специалисты из Брюсселя. 
Привозили очень толстые рулоны… земли, их 

расстилали и что-то там колдовали. 
Таких вратарей, как в сборной Бель-

гии, в Дедовске, понятно, нет, да и быть, 
наверное, не может. Тибо Куртуа — голки-

пер мировой величины, такие самородки 
бывают нечасто. Но база и после чем-

пионата пустовать не будет — факт. 
Ее директор объекта намерен ис-
пользовать под мини-футбол для 
младшей возрастной группы: здесь 

футболом занимаются мальчишки… 
с трех лет!

Вообще, как мне удалось выяснить, Де-
довск — город по-настоящему футбольный. 
Начнем с того, что имя-отчество директора 
стадиона «Гучково» запомнить очень легко — оно 
такое же, как у главного тренера «Локомотива» 
Юрия Павловича Семина, только наоборот: 
Павел Юрьевич.

Молодежная команда города (15–16 лет) в 
прошлом году выиграла чемпионат Московской 
области на приз «Кожаный мяч». Участвовала в 
первенстве РФ в Волгограде. Как мы уже сказа-
ли, в секцию принимают пацанят с трех лет.

А венчает эту футбольную пирамиду то 
обстоятельство, что знаменитый российский 
футболист, чемпион России и ее лучший игрок 
2012–2013 гг. Роман Широков — коренной жи-
тель Дедовска! Здесь он родился и вырос, здесь 
начинал свою большую футбольную жизнь.

Жители по праву гордятся своим земля-
ком. При входе на стадион «Гучково» «МК» даже 
встретила группа фанатов. Они говорили, что 
Романа как-то несправедливо вывели из сбор-
ной России и что на нынешнем чемпионате мира 
уж он точно бы игру команды не испортил…

Жителям есть за что уважать именитого 
футболиста. Мне рассказали, что даже когда 
он выступал в премьер-лиге, то бывало, что на 
соревнованиях Истринского района… играл за 

команду Дедовска! Нечасто, но такие случаи 
бывали. И тогда противникам дедовчан на фут-
больном поле приходилось очень туго.

— Он на собственные средства одел нашу 
молодежную и детскую команды в футбольную 
форму, — рассказывают тренеры Георгий Котов 
и Сергей Двойных. 

Георгий Владимирович в свое время играл 
с отцом Романа в одной команде — защищали, 
так сказать, цвета родного города.

— С физкультурно-оздоровительным кор-
пусом у нас были проблемы, — дополняет глава 
города Наталья Ботвинина. — Роман Николаевич 
сказал: не заморачивайтесь. И на свои деньги, 
7 млн рублей, купил напольное покрытие — не 
простое, а французское, 4-го поколения. На нем 
у нас тренируются в 5 разных видах спорта…

В общем, не удивительно, что при выбо-
ре места под тренировочные базы для сбор-
ных мира правительство Московской области 
остановилось в том числе на Дедовске. Такой 

футбольный бум — не в каждом подмосковном 
городе.

В кабинете Ботвининой телефон не умолка-
ет. Вопрос по сути дела один: будут ли пускать 
всех желающих на открытую тренировку бель-
гийской сборной и когда именно?

Одно такое мероприятие, вызвавшее в го-
роде всеобщий восторг, уже состоялось. Бель-
гийская команда прибыла в Россию 13 июня, в 
самый канун открытия чемпионата. Пока трени-
ровались на «Гучково» всего один день, с 11.00 
до 13.00. Ничего ни от кого не скрывали, все 
места (490) были заняты в основном местными 
болельщиками. Но среди них были и молодые 
бельгийские девушки — предполагают, что жены 
игроков или их подруги.

Общее впечатление от звезд положитель-
ное. Ребята хорошие, открытые и веселые.

— Их мы встречали в гостинице, — расска-
зывают местные жители. — Они сразу подошли 
к нам: автографы, вопросы и ответы…

Рядом с тренерами — двое воспитанников: 
Алексей Кутузов и Влад Липатов. Им до сих пор 
не верится, что после ЧМ-2018 они как ни в чем 
не бывало будут тренироваться на поле, которое 
— на уровне мировых стандартов. Даже новые 
раздевалки европейского качества останутся 
в наследство. «Говорят, что в большом зале 
установлен стол — макет футбольного поля с 
разметкой и фишками с номерами. Для того 
чтобы тренер показывал, какие зоны в разных 
ситуациях должны перекрывать футболисты», 
— мечтательно поясняет Влад Липатов.

Признаться, меня тоже мучает вопрос: неу-
жто простые подмосковные мальчишки смогут 
топтать этот чудо-газон? Не законсервируют ли 
его до лучших времен, до приезда каких-нибудь 
комиссий?..

Павел Юрьевич Бочковский даже слушать 
не хочет такие фантазии. Поле-то в городе 
одно!

— Единственное, нам нужно позаботиться 
о том, чтобы на газоне не было проплешин, — 
говорит он. — Для тренировок младших воз-
растных групп будем делить поле на четыре 

сектора и играть на них поочередно.
Известно, что после мундиаля все эти спор-

тивные объекты перейдут в муниципальную 
собственность. С одной стороны, это здорово — 
иметь лучшее в округе поле. Но, с другой сторо-
ны, его надо содержать! На какие финансы?

— Пока наша задача — зарабатывать деньги 
для того, чтобы содержать спортивную инфра-
структуру, на большее не рассчитываем, — по-
ясняет Павел Бочковский. — Впоследствии 
появится и прибыль. Уже сейчас некоторые 
известные футбольные клубы просятся к нам 
проводить матчи. Будем сдавать в аренду на 
игры.

Наплыва туристов в городе нет. Хотя к их по-
току готовились основательно. Москва прислала 
50 волонтеров с английским и французским 
языками. Столько же выставили Истра и сам 
Дедовск. Для всех помощников были проведены 
обычные языковые курсы и ускоренные — по 
фламандскому. В Бельгии говорят в основном 
на французском, ну и на фламандском. Чистых 
профессионалов по этому языку нет, но 25 во-
лонтеров из 100, если понадобится, на бытовом 
уровне смогут объясниться и на нем.

Бельгийские футболисты живут в Наха-
бине, на базе знаменитого гольф-клуба — в 10 
минутах езды от стадиона. Конечно, их транс-
порту дана «зеленая улица», но перекрывать 
дороги в Дедовске для проезда спортсменов 
никто не будет.

— На время чемпионата мы сделали улицу 
Ленинградскую, по которой будут ездить бель-
гийцы, с односторонним движением, закрыли 
«встречку», — поясняет Наталья Ботвинина. — 
Во всем остальном дорожные знаки остались 
прежними.

— Чемпионат всколыхнул наш город, люди 
просто другие ходят, — продолжает она. — И 
город как изменился! В порядок приведены 
муниципальные и региональные дороги, нане-
сена новая разметка, отремонтированы фасады 
зданий, модернизировано уличное освещение… 
Вся инфраструктура остается Дедовску!

Владимир ЧУПРИН.

Дорожники Подмосковья завершили 
ремонт на 51 участке региональных до-
рог общей протяженностью свыше 120 
километров. Какие из них нуждаются в 
восстановлении в первую очередь, ре-
шали сами жители путем голосования 
на портале «Добродел». Всего до конца 
сентября планируется отремонтировать 
639 участков дорог общей протяженно-
стью 860 километров. Об этом сообщил 
министр транспорта и дорожной инфра-
структуры Московской области Игорь 
Тресков.

После зимы многие дороги выглядят как 
полоса препятствий: там — яма, тут — глубокая 
колея, то кочки, то колдобины. Эти дефекты воз-
никают из-за температурных перепадов. Однако 
автомобилистам от этого не легче, никто не хочет 
потерять по дороге на работу или дачу подвеску, 
повредить диски, пробить колесо. 

Раньше люди жаловались в Главное управ-
ление дорожного хозяйства Московской области, 
требовали срочно принять меры. Сейчас они могут 
оставить свои пожелания по ремонту дорог на 
портале «Добродел» в разделе «Автомобильные 
дороги». Какие из этих заявок следует удовлетво-
рять в первую очередь, решают тоже сами жители 
— методом народного голосования. 

Например, сейчас на портале «Добродел» 
идет сбор предложений по ремонту и благоустрой-
ству дорог уже на 2019 год. Сбор заявок прод-
лится до 31 июля включительно. Оставить свои 
предложения можно на портале «Добродел» 
в разделе «Дороги» или по ссылке: https://
dobrodel.mosreg.ru/dorogi2019/

А как идет работа по заявкам, которые были 

включены в программу этого года? Об этом «МК» 
рассказал министр транспорта и дорожной инфра-
структуры Московской области Игорь Тресков:

«Масштабные работы по ремонту автодорог 

сейчас в самом разгаре. В приоритете — ремонт 
участков, выбранных жителями в ходе голосования 
на портале «Добродел». На сегодняшний день 
наибольший объем ремонта участков по «Добро-
делу» выполнен в г.о. Подольск — там отремонти-
ровано 6 участков, в г.о. Луховицы и Волоколам-
ском районе — по 5 участков, в Воскресенском, 
Орехово-Зуевском и Раменском районах — по 4 
участка автодорог. Также продолжаются работы 
и на муниципальной улично-дорожной сети — где 
и что ремонтировать, также решали сами жители 
путем голосования на портале «Добродел». Всего 
в этом году запланирован ремонт свыше 3 тысяч 
участков автодорог протяженностью 3 тысячи 
километров. Общий объем финансирования со-
ставил 19 млрд рублей, из них на ремонт дорог, 
которые поддержали жители в ходе голосования 
на портале, выделено более 4 млрд рублей».

Дорожная ситуация в регионе находится на 
особом контроле у губернатора Московской об-
ласти. В середине мая Андрей Воробьев в ходе 
заседания правительства Подмосковья уделил 
этому вопросу особое внимание. 

«Наш транспортно-дорожный блок в этом 
году вышел в максимально короткие сроки на 
участки работ. Большие деньги мы выделяем на 
ремонт муниципальных дорог, в частности ямочный 
ремонт, — сказал губернатор. — Важно отметить, 
что работы ведутся синхронно с требованиями 
жителей. Огромное количество обращений по-
ступает в систему «Добродел», и очень важно, 
что с 2017 года абсолютное большинство этих 
обращений мы учитываем в нашей программе — 
25% всех средств, предусмотренных в дорожно-
строительной программе, направлено на то, на 
что обращают внимание люди».

Евгения ВОКАЧ.

Как все дороги ведут в Рим, так сегодня все маршруты настоящих 
поклонников футбола пролегают к стадионам. Московской области 

в этом плане крупно повезло. Целых 9 сборных команд мира — 
среди которых есть и явные фавориты — обосновались на 
тренировочных базах в Подмосковье. В одном из таких мест 
— Дедовске — побывал «МК». 

Город — в радостном состоянии праздника. Здесь, на стадионе 
«Гучково» (раньше он был самым обыкновенным, провинциальным), к 

ответственным матчам готовится сборная команда Бельгии. Ромелу Лукаку, 
Эден Азар и прочие звезды — все они будут шлифовать мастерство в Дедовске.

В ДЕДОВСКЕ
ВСЕ — КАК ДЛЯ ЛУКАКУ

Ромелу Лукаку.

Родина Романа Широкова 
знает, как встречать 

знатных футболистов
Роман Широков.

Павел Бочковский, Георгий Котов и Сергей Двойных (слева направо)  
не узнают своего стадиона — хорош!

Фасад стадиона 
«Гучково» тоже 
обновился.

ТАКЖЕ ПРОВОДИТСЯ  
РЕМОНТ УЧАСТКОВ  

РЕГИОНАЛЬНЫХ ДОРОГ: 

Суворово–Волоколамск–
Руза с 32,3 км по 38,8 км в Во-
локоламском районе 

МБК–Мисиново–Ведерницы 
с 0 км по 6 км в Дмитровском 
районе

Васильевское–Серпухов с 
9,3 км по 10 км в г.о. Серпухов 

Хорлово–Новочеркасское с 
0 км по 7,6 км в Воскресенском 
районе

Щурово–Пирочи–Городец с 
7,3 км по 12,8 км в г.о. Коломна 

Зарайск–Богатищево с 14,9 
км по 26,6 км в г.о. Зарайск 

Дединово–Сельниково с 0 км 
по 10,1 км в г.о. Луховицы 

Боршово–Титеево–
Невежино с 0 км по 3,6 км в г.о. 
Серебряные Пруды

Нара–Таширово–МБК с 5,4 
км по 23,1 км в Наро-Фоминском 
районе

М-7 «Волга»–Электроугли–
Купавинский АБЗ с 0 км по 2,3 км 
в Ногинском районе

ММК–Михеево с 0 км по 0,7 
км в г.о. Домодедово.

Кроме того, ведутся ра-
боты по устройству покрытия 
с применением износостойкой 
щебеночно-мастичной асфаль-
тобетонной смеси на участке Но-
совихинского шоссе с 18 км по 
19,6 км в г.о. Балашиха. Данный 
участок набрал 578 голосов на 
портале «Добродел» и вошел в 
десятку топ-лидеров голосования 
по региональным дорогам Мо-
сковской области.

«ДОБРОДЕЛ» ВЕЗДЕ ПОСПЕЛ
120 километров дорог, которые выбрали жители, уже отремонтированы

— Почему вы решили выдвинуть свою 
кандидатуру? 

— Знаете, я очень хорошо отношусь к Сергею 
Собянину и его команде. Во многих вопросах 
они просто молодцы, но в Москве стали строить 
гораздо меньше, чем при Юрии Михайловиче 
Лужкове. И я, как не последний представитель 
стройкомплекса, хочу добиться того, чтобы Мо-
сква строила больше. Я немного по-другому вижу 
развитие города, чем мэрия: и реновацию, и 
транспорт, и промзоны. Строительство должно 
стать абсолютным приоритетом для городских 
властей — чем больше строится, тем выше до-
ходы населения. Например, чем больше бизнес-
центров, тем меньше арендные ставки, тем легче 
развиваться бизнесу. Чем больше площадей для 
магазинов и кафе, тем легче такое кафе открыть. 
В свое время Юрием Лужковым было принято 
гениальное решение — запрет на размещение 
квартир на первых этажах в новых домах. И это 
стало серьезным стимулом для развития малого 
бизнеса в городе. 

— Почему именно «Союз горожан»? 
— Мне близки те цели, которые ставит перед 

собой эта партия: развитие местного самоуправ-
ления, защита интересов жителей города. «Союз 
горожан» выступает за доступное и комфортное 
жилье, строительство транспортной инфраструк-
туры — это один в один мои тезисы. 

— Сможете пройти муниципальный 
фильтр?

— Постараюсь. Я уже почти 4 года работаю 
в Мосгордуме, знаю много муниципальных де-
путатов. Уже начал с ними разговаривать, есть 
договоренности о порядка 50–60 подписях, в 
ближайшее время оформим их. Ну и активно 
продолжу использовать все предоставляющиеся 
возможности. 

— Вы упомянули реновацию, на которую 
смотрите иначе, чем городские власти. Какая 
программа реновации нужна Москве?

— В свое время я сносил первую пятиэтажку 
в Москве на улице Наметкина, тогда еще по про-
грамме сноса пятиэтажек первого периода инду-
стриального домостроения. Реновация должна 
вестись сверхмасштабно и ускоренными темпами, 
со сносом всего квартала, чтобы не создавать 
жителям неудобств. Это же сумасшедшие за-
траты, если делать поэтапную реновацию: где-то 
надо временные коммуникации проложить, где-

то обойти жилые дома. В поле работать гораздо 
проще: поэтому надо организовать процесс так, 
чтобы сносить кварталами. 

— Где найти столько земли для такой 
масштабной программы?

— То, что в Москве нет земли — это миф. 
Только в кварталах реновации, не переуплотняя 
застройку, можно легко построить 60 млн ква-
дратных метров жилья. Плюс развитие промзон. 
Чтобы стимулировать развитие промзон, можно 
повысить для них налог на землю. При сегод-
няшней ситуации с Новой Москвой — там полно 
земли, можно любые технопарки строить. И туда 
переносить промзоны из старой Москвы. Это даст 
возможность городу стать городом. Гнойники в 
виде промзон надо убирать. 

— Другой острый вопрос для города — 
транспортные проблемы… 

— Выделенки сыграли потрясающую роль 
в решении транспортных проблем. Но. Я уча-
ствовал в завершении строительства Третьего 

транспортного кольца. К сожалению, когда 
проектировали Третье кольцо, МКАД, никто не 
ожидал такого взрывного роста числа автомо-
билей. Сейчас мы находимся в ситуации, когда 
надо еще раз проводить реконструкцию основ-
ных магистралей города. Не точечно развязки 
строить, а полностью делать реконструкцию. 
Для меня образцом по транспортной системе 
является Барселона. Там, как говорят специали-
сты, наибольшее количество квадратных метров 
дорожного покрытия на единицу автомобилей. 
Надо делать больше дорог, больше развязок, 
плюс необходима правильная организация до-
рожного движения. 

— А что не так сейчас с организацией?
— Мне, например, не нравится, что сделали 

с Садовым кольцом. Понаставили светофоры и 
заткнули его. Хотя много лет обсуждалась идея 
о том, чтобы вообще сделать на Садовом одно-
стороннее движение, убрать светофоры. 

— А платная парковка?
— Платная парковка должна быть, особен-

но там, где проходят маршруты общественного 
транспорта. Кроме того, город должен и деньги 
зарабатывать, в конце концов. Мне кажется, что 
и наружную рекламу слишком жестко зачистили 
— не закрывала она так вид, чтобы радикально 
менять ситуацию. 

— Много времени уделяете работе 
депутатом? 

— Встречи в своем округе (М.Балакин из-
бирался по 38-му избирательному округу, куда 
входят территории Новой Москвы) провожу регу-
лярно: раз в две недели, часто еженедельно. 

— На вашу предвыборную кампанию бу-
дет негативно влиять история с банкротством 
СУ-155. Почему оно произошло?

— Мы были крупнейшей строительной ком-
паний в стране — работали в 32 регионах. Даже 
восстанавливали Цхинвал после войны 2008 года. 
В одной только Московской области платили 8 
млрд рублей налогов ежегодно. Но по нам сильно 
ударила остановка продаж в кризис — стоило 
остановиться в одном регионе, произошел кассо-
вый разрыв и все полетело. Ситуацию усугубило 
то, что банки подняли ставки. Если бы мы строили 
элитное жилье, нам бы хватило маржи, но мы 
всегда стремились строить массовое доступное 
жилье, поэтому и наценка была минимальна, и 
мы сильно зависели от объемов. Упали объемы 
— компания не смогла это пережить. 

Мы очень серьезно вкладывались в страну. 
Только в развитие промышленности мы вложили 
60 млрд рублей. Своим сотрудникам компания 
передала квартир на 100 млн долларов, схема 
была такая: мы компенсировали ставку по ипо-
теке, люди отдавали только тело кредита. 

Когда стало понятно, что выплыть не удастся, 
я передал все активы государственному «Россий-
скому капиталу», чтобы не подводить людей, что-
бы достроить все объекты. «Российский капитал» 
финансирует достройку наших объектов за счет 
средств от управления теми активами, которые мы 
передали. Сейчас вопрос дольщиков практически 
решен, все обязательства выполняются. 

— Сегодня у всех на слуху возможное 
банкротство другого крупного застройщика 
— Urban Group, и в качестве одной из причин  
называется санация объектов СУ-155. 

— Разговоры о том, что это как-то связано с 
их обязательствами по достройке наших объек-
тов, — безосновательны. Их обязательства перед 
дольщиками СУ-155 никак не могли повлиять на 
устойчивость бизнеса. 

— После банкротства СУ-155 началось и 
ваше личное банкротство. В чем причина? 

— Все банкиры говорят об одном, что все 
кредиты СУ-155 были переобеспечены активами. 
Все мое личное банкротство связано с личными 
поручительствами по кредитам СУ-155. Поэтапно 
эта проблема закрывается: был закрыт кредит 
Сбербанку, урегулированы взаимоотношения 
с Росбанком. Причем сумма урегулирования по 
кредиту Росбанку была значительно меньше, 
чем сумма кредита, именно за счет хорошего 
обеспечения. 

— Какая ситуация вокруг спора о строи-
тельстве жилья для Минобороны?

— Минобороны, к сожалению, не смогло 
переоформить землю под жилое строительство. 
Из-за этого невозможно пройти экспертизу, 
утвердить окончательную цену контракта, и они 
не могут заплатить. Хотя дома все построены, 
даже больше, чем заложено в контракте. Ско-
рее всего, будет мировое соглашение между 
Минобороны и СУ-155. 

— В прессе любят связывать ваши кон-
тракты с Минобороны и бывшего директора 
департамента имущественных отношений 
Минобороны Евгению Васильеву…

— Васильева действительно в свое время 
была руководителем одного из наших подраз-
делений в Санкт-Петербурге. Но с Минобороны 
мы работали и до ее прихода в министерство, и 
после того, как она ушла. Еще в нулевые мы были 
крупнейшим участником социальных программ 
Минобороны — строили жилье для военных. На-
пример, только в 2007 году мы возвели в Щербин-
ке 260 тыс. квадратных метров жилья для военных. 
Так что это все обычные спекуляции. 

Беседовал Петр СОКОЛОВ.

Строительство должно стать абсолютным приоритетом 
для городских властей, считает экс-глава СУ-155

МИХАИЛ БАЛАКИН: 
«СТРОИТЬ СТАЛИ МЕНЬШЕ,  
 ЧЕМ ПРИ ЛУЖКОВЕ»

ИНТЕРВЬЮ
Бывший владелец СУ-155 Михаил Бала-
кин выдвинут партией «Союз горожан» 
кандидатом на пост мэра Москвы. В 
интервью «МК» Балакин рассказал о 
том, зачем идет на выборы, каким ви-
дит развитие Москвы и какую роль в его 
бизнесе сыграла Евгения Васильева.

Мэру города постоянно звонят 
болельщики.
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Где сейчас проходит 
ремонт дорог 
в Подмосковье? 

Внимание!
На портале «Добродел» 

www.dobrodel.mosreg.ru/dorogi2019 
до 31 июля включительно идет сбор 

предложений по ремонту 
и благоустройству дорог 

на 2019 год.

1. Городской округ Шатура: участок дороги Кривандино–Рошаль–Мишеронский с 1,9 км по 6,9 км, 
Левошево–Кобелево–Тархановская с 0 км по 3,8 км, 
Москва–Егорьевск–Тума–Касимов–Подлесная–Радовицкий с 2,1 км по 16,2 км. 
2. Городской округ Клин: ремонт дорог Павельцево–Вертково–Нудоль–Волосово с 0 км по 3,4 км 
и М-10 «Россия»–Клин-9 с 0 км по 4 км. 
3. В Талдомском районе работы на участках Дмитров–Талдом–Гуслево с 0 км по 1,9 км и 
Юдино–Стариково–Устье–Стрелка с 0 км по 4,6 км. 
4. В городском округе Истра замена покрытия идет на автодорогах Давыдовское–Котово 
с 0 км по 2,5 км и ММК–Духанино–Андреевское–Истра с 4,5 км по 11 км. 
5. В Сергиево-Посадском районе: ремонт участков автодорог Воронцово–Фролово 
с 0 км по 5,1 км и Рогачево–Семенково–Краснозаводск с 0 км по 2,1 км. 
6. В Орехово-Зуевском районе: ремонт  участков дорог Ликино-Дулево–Шатура–Шатурторф 
с 22,3 км по 37,6 км и Орехово-Зуево–Верея–Новониколаевка с 0 км по 2,6 км.
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— Это самый счастливый день в вашей 
жизни? — спросил я Черчесова после 
игры.
Станислав Саламович усмехнулся в усы. 
И, выдав мастерскую паузу, ответил так, 
как я, собственно, и ждал:
— Самый счастливый — впереди!
Но если меня главный тренер сборной 
России не удивил, то соперников по 
группе на ЧМ-2018 и многих болельщи-
ков — изрядно. Да и своих недоброжела-
телей — тоже.

Соперников — потому что не все, наверное, 
ждали от хозяев чемпионата мира формально за-
крытого футбола на своем поле (при этом играли 
максимально четко: видно, что ключики к каждому 
противнику подбирали профессионалы).

Внимание: наша команда, владея мячом 
с Египтом 47 процентов времени, обыгра-
ла «фараонов» — 3:1. С Саудов-
ской Аравией (да! у России!! с 
Саудовской Аравией!!!) и вовсе 
было 40 процентов, но кому это 
интересно, если на табло по 
итогам матча — 5:0!

Болельщиков удивил — 
потому что многие изрядно не- дооце-
нивали нашу команду, привыкнув уже к регулярным 
вылетам в финальной стадии любого крупного 
турнира (страшно подумать: из группы мы в по-
следний раз выходили на Евро-2008 с Хиддинком, 
а на чемпионатах мира это произошло вообще в 
1986 году, при Лобановском).

Недоброжелателей — потому что многие 
из тех, кто не любит Черчесова лично, включая 
популярных телекомментаторов и актеров, по-
сле неудач в контрольных матчах потирали уже 
руки. Предвкушая тусклую ничью с аравийцами 
и голевую феерию Мохамеда Салаха в игре с 
египтянами.

Не случилось, как вы знаете, ни того ни 
другого.

■ ■ ■
Пускай по счету победа над командой из 

Египта была не такой уверенной, как несколькими 
днями ранее, но ведь и соперник был не чета 
самой слабой, как показалось по первому 
туру, сборной турнира. Уровня нашего 
второго дивизиона…

А вот египетскую команду даже без 
ярчайшего ее лидера Мохамеда Салаха 
стоило опасаться: против Уругвая предста-
вители севера Африки выглядели 
весьма достойно и пропустили 
мяч только в самой концовке 
той встречи.

А уж когда стало ясно, что 
великий Мо, забивший в этом 
году великое множество кра-
сивых и важных голов за свой 
«Ливерпуль», все же выйдет, не-
смотря на полученную недавно 
в финале Лиги чемпионов травму, 
на поле, стало совсем тревожно. 
Тем более главный наш тренер 
Станислав Черчесов не послушал 
аналитиков, советовавших ему 
выпустить на левый фланг обо-
роны (то бишь против Салаха) 
правоногого защитника: де-
скать, многие так делали, это для 
привыкшего смещаться в центр 
дриблера менее удобно.

Хотя вполне допускаю, что 
про эти советы Станислав Са-
ламович и не слышал.

Первые минуты матча не до-
бавили опасений за нашу оборо-
ну. Скорее наоборот, Салах был 
бледной тенью самого себя, лишь 
раз потревожив более-менее 
опасным ударом Игоря Акин-
феева (да и тот прошел рядом 
со штангой).

А вот за нападение трево-
га как раз появилась: больно уж 
четко и слаженно защищались 
египтяне, благо тренирует их спе-
циалист по выстраиванию редутов 
у ворот Эктор Купер, при котором 
испанская «Валенсия», например, 

ни много ни мало добиралась до 
финала Лиги чемпионов…

Но после перерыва пошла со-
всем другая игра. Помог и правый за-
щитник соперников Фатхи, отправивший 
мяч в собственные ворота.

После этого у наших будто выросли 
крылья, Денис Черышев и Артем Дзю-
ба забили по мячу — и пускай затем 
Мохамед Салах с пенальти один гол 
отыграл, на исходе встречи это никак 
не сказалось. 3:1 — победа России, 
египтяне теряют шансы на выход из 
группы, а наши поборются за первое 
место в квартете А с Уругваем.

■ ■ ■
И если за этот выигрыш, напри-

мер, мы еще можем в какой-то степени 
«похвалить» сломавшего Салаха как 
раз таки в драматичном финале Лиги 
чемпионов между «Ливерпулем» и 
«Реалом» мадридца Серхио Рамоса 
из «Реала» (беру в кавычки, ибо все-
рьез благодарить за это могут лишь 
дикие циники), то первый матч выиграл 

Черчесов. Сам.
Ну, разумеется, вместе с 

тренерским штабом, включая и 
главного помощника Мирослава 

Ромащенко, классно разбирающего соперников 
(тот же Салах, даже не до конца восстановившийся, 
опасен), и тренера по физподготовке Владимира 
Паникова: выделяю его и испанца Паулино Гранеро 

особо — на таких турнирах «физика» играет, 
конечно, особую роль, вспомните тот же ев-
роуспех Гуса 2008-го…

Ну и, коль скоро пошла «персональная 
опека», отметим столпа обороны, вернувше-

гося очень вовремя в сборную, почти 40-летнего 
Сергея Игнашевича, который выиграл чуть ли не 
все единоборства в матче с египтянами — ключе-
вом, конечно, в борьбе за выход из группы. А также 
выгрызавшего множество мячей впереди Артема 
Дзюбу (два гола за две игры — да какие!), прямо-
таки царившего в середине поля Романа Зобнина 
(Александр Головин был не так великолепен, как с 
аравийцами) и снова забившего (правда, на сей 
раз лишь однажды, но в какой же важный момент!) 
Дениса Черышева.

Кстати, сказал бы и про то ли фантастическое 
везение наших ребят, то ли запредельную концен-
трацию: 10 ударов сборной России в створ ворот 
в двух матчах — и 8 (восемь!) голов; с Саудовской 
Аравией — 5 из 7, с Египтом — вообще 3 из 3!

Но все же и переоценивать эти победы не 
стоит, как переоценивали того же Головина после 
первой игры, отправляя его чуть ли не в мадрид-
ский «Реал». Обыграли тех, кого по большому 
счету на своем поле и должны были при прочих 

равных обыгрывать.
■ ■ ■

Когда обсуждался вопрос о на-
значении нового главного тренера 

сборной сразу после провала на Евро-
2016, я в одной из соцсетей и предложил 

подумать насчет кандидатуры Станислава Черче-
сова (если с Курбаном Бердыевым не срастется, 
что вполне можно было предположить, зная о 
различных подводных камнях).

Мотивировал просто: наша сборная — ко-
манда без звезд. Как «Терек» и «Амкар», которые 
поднимал Станислав Саламович.

И из сборной России на данный момент и тре-
бовалось сделать такой «Амкар» (тех, разумеется, 
черчесовских времен — сегодня-то пермский клуб 

почил в бозе). Который может проиграть более 
сильному сопернику, но достойно, в борьбе. 

Который у более слабого почти наверняка 
выиграет, потому что не выйдет расслабленно 
на эту игру, не задерет нос после первого 
гола (тренер не позволит).

Это у Черчесова — уже можно сказать! 
— получилось.

Получится ли больше? Не уверен, что 
нам по силам победить в плей-офф испанцев 

или португальцев, на которых с большой долей 
вероятности попадем.

Хотя, может быть, Станислав Саламович 
сможет и меня теперь удивить…

СПОРТ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 21 июня 2018 года6

Стоило только сборной России на старте 
домашнего чемпионата мира оказаться 
сильнее грозных команд из Саудовской 
Аравии и Египта, как в футбольном ру-
ководстве начали рассказывать насе-
лению о том, какая замечательная про-
грамма развития народной игры была 
запущена по всей стране в действие де-
сять лет назад — и вот же они, ее спелые 
плоды! Как мы когда-то дальновидно 
рассчитали, так оно теперь и выходит. 
И это только начало — ждите побед и 
дальше!

2008 год, когда российская команда голланд-
ского тренера Хиддинка добралась до полуфинала 
чемпионата Европы, у нас принято считать некой 
отправной точкой в развитии футбола. Якобы тогда 
стало понятно, куда надо двигаться дальше, — и 
вот он вам (не через такое уж и долгое время), 
результатище!

На самом же деле текущий успех сборной 
Черчесова достигнут вовсе не благодаря, а во-
преки «рьяной заботе о футболе» властей на самых 
разных уровнях.

Напомнить, с чего начал свою деятельность 
Гус Хиддинк? Когда он нанимался на работу, то с 
изумлением узнал, что у предлагаемой ему ко-
манды нет, оказывается, места постоянной дис-
локации: база, где сборная могла бы готовиться к 
матчам и турнирам, отсутствует. Правда, голландцу 
обещали вскорости начать ее строить — вот только 
с территорией определиться надо, и вперед! А 
пока, сказали, поезжайте на первый сбор в Сочи: 
там база — всем базам база, бывшая дача Стали-
на! Хиддинк поехал, но не позволил команде там 
даже переночевать, произнеся свою знаменитую 
фразу о том, что в Голландии в тюрьмах условия 
содержания лучше, чем он здесь увидел.

Работодатели брезгливого голландца не то 
чтобы обиделись на эти слова, но зашевелились: 
присмотрели место в подмосковных Бронницах, 
прикинули количество будущих полей… А пока 
Хиддинк ввел практику проживания футболистов 
в пятизвездочных отелях Москвы и тренировок на 
базах столичных команд, благо и того, и другого 
у нас хватало. И с такой вот подготовкой навел 
шороху на Евро-2008.

А дальше последовала чисто русская реакция 
на успех: да на фига нам эта база, если и так вон 
каких высот достигаем! Пусть ребята и дальше 
кальяны курят — в центре города все лучше! И 
про Бронницы забыли на много лет, и построилось 
все в итоге только к нынешнему чемпионату — там 
сейчас сборная Аргентины квартирует и очень, 
говорят, всем довольна.

Зато надо отдать должное Виталию Мутко: 
в первый его приход на должность главного фут-
больного человека в стране, почти в те же сроки, 
стартовала реально толковая программа под на-
званием «Подарим детям стадион», когда по всей 
России бросились настилать всепогодные поля с 
искусственными газонами. На них должны были 
начать произрастать юные футболисты, чтобы, 
взрослея, стучаться в двери больших клубов, а 
затем, в идеале, и сборной.

Кто у нас сейчас самая яркая звезда в сбор-
ной? Александр Головин, к своим 22 годам фигура 
уже вполне публичная. Вы часом не слыхали, как 
он расписывал свое счастливое футбольное дет-
ство? Он ведь рос вместе с той самой программой 
развития…

Первый тренер Головина, Александр Пля-
сунов, до 45 лет трудился шахтером в городе 
Калтане Кемеровской области. А потом попал в 
автокатастрофу, из больницы вышел инвалидом 
и в шахту спускаться уже больше не мог. Кинул 
клич по друзьям: не дайте умереть с голоду! Од-
ним из первых откликнулся директор местной 
футбольной ДЮСШ — было у него место детского 
тренера. Полставки — четыре тысячи рублей за 
вычетом налогов. Это было много больше пенсии 
по инвалидности, и Плясунов поспешил офор-
миться тренером. А еще одним его другом был 
отец Головина — тоже шахтер, как, собственно, 
и большинство мужского населения Калтана. 
И привел он к Плясунову своего шестилетнего 
сына — о таланте речь не шла, лишь бы на улице 
не болтался.

Спортшкола была на самом деле тесным заль-
чиком, на мячи и форму скидывались родители, и 

Головин-младший пробивался в большой футбол, 
как цветок сквозь асфальт, — пока не заметили его 
на одном из турниров селекционеры из Москвы. 
Тренер Плясунов со временем дорастет до полной 
ставки, но никакого денежного вознаграждения за 
воспитание Головина не получит — ни от ЦСКА, ни 
от РФС, хотя в той самой программе такие вещи 
четко вроде бы прописаны.

В общем, не было у того безусловно пер-
спективного начинания куратора — человека, 
который отслеживал бы, чтобы Плясуновы и поля 
совпадали где-то в одном месте. Потому что ни 
один футболист сам по себе, без тренера, еще 
ни разу не вырос, хоть полей тогда настелили 
немерено. Некоторые из них, как говорил мне 
недавно Юрий Палыч Семин про поляну в род-
ном Орле, в лоскуты уже превратились — давно 
перестилать пора, но этот пункт в программе той 
как-то вот не заложен. 

В Орле, к слову, вместе с полем недавно 
умерла профессиональная футбольная команда: 
перед очередным сезоном не нашлось на нее в 
городском бюджете денег, а частный капитал 
почему-то привлечь не удалось. Но что такое на 
карте большой игры Орел, если у нас за неде-
лю до начала чемпионата мира объявили себе 
банкротами два клуба, игравшие в этом году в 
элитном дивизионе, один из которых еще к тому 
же и Кубок выиграл!

Это тоже ведь очень по-русски — идти к 
празднику через поминки. Особенно показа-
тельна история ФК «Тосно». Клуб возник каких-то 
пять лет назад, основан людьми из строительного 
бизнеса, у которых были свои проекты в Ленин-
градской области. Один из самых перспективных 
— выделение участка земли размером в 150 га 
с обязательством построить на нем стадион с 
несколькими жилыми кварталами, эдакий аналог 
«Тушино-2018». Но чтобы на будущий стадион га-
рантированно пошли люди, команда ведь должна 
добиться успехов в настоящем — и окрыленные 
обещаниями чиновников из-под Санкт-Петербурга 
бизнесмены так споро повели дело, что за каких-
то четыре года вышли в РФПЛ! И пришли к тем, 
с кем прежде договаривались: на этом уровне 
сами бюджет клубный уже не тянем, нам бы по-
быстрее землю получить, начать все строить да 
денег заработать. Им сказали, что все будет, но 
чуть позже, — а вы пока начинайте сезон… 

Они и начали — но без поддержки властей 
деньги закончились уже к Новому году. Причем 
до такой степени, что игроки на первом зим-
нем сборе отказывались тренироваться, пока 
с ними не рассчитаются. С землей под стадион 
все тянулось в вялотекущем режиме, и пришлось 
«Тосно» продавать своих лидеров — форвардов 
Заболотного и Маркова. При этом последний 
ушел в «Динамо» почти за два миллиона евро, а 
оттуда, свободным агентом, в «Тосно» появился 
Погребняк, сразу начавший забивать голы. То 
есть коммерчески это оказалось суперуспешной 
сделкой. Заодно и долги закрыли. Но больше 
денег брать было уже неоткуда.

Тогда же решили было привлечь к проблеме 
внимание Мутко. И вице-премьер очень живо, в 
фирменном своем стиле, отреагировал на си-
туацию. Далее — цитата: «По «Тосно» вопросы 
должны быть сняты до конца сезона. Я недавно 
обсуждал это с президентом РФПЛ Сергеем 
Прядкиным — экономикой клуба должна за-
ниматься в том числе и лига, через механиз-
мы лицензирования, привлечения средств. К 
сожалению, некоторые считают, что кто-то им 
должен, — люди, создававшие «Тосно», должны 
были думать на несколько лет вперед. Скорее 
всего, надо смотреть через механизм лицензи-
рования, чтобы мы видели бизнес-проект, откуда 
будут браться деньги. Получается же, когда люди 
приобретают игроков и тратятся, они ни с кем 
не советуются».

Как там в бессмертной репризе Арлазорова: 
мужик, ты сам-то понял, че сказал?..

Голы Погребняка, и не только его, вскоре 
приведут «Тосно» к победе в Кубке России — но за 
вторую половину сезона естественным образом 
набежали новые долги. Однако — внимание! — 
этот выигрыш давал клубу выход в групповой 
этап Лиги Европы с бонусом в два с половиной 
миллиона евро только за участие в турнире, и 
любой набор очков приносил бы дополнительные 
деньги. Но клуб, не рассчитавшийся со своими 
футболистами, не мог рассчитывать на получение 
лицензии от УЕФА. При том что долги были много 
меньше, чем грядущие призовые! То есть те, кто 
ввязался бы в эту историю, гарантированно имели 

бы прибыль на выходе! (И это, сдается мне, как 
раз тот случай, когда и бюджетные деньги могли 
бы на время сработать по назначению.)

Но изумительным образом за две недели 
до подачи заявки не удалось найти никого из 
партнеров. Это как купить на последние деньги 
лотерейный билет, сорвать по нему джек-пот, но 
не пройти по бедности дресс-код на церемонию 
вручения приза…

Вы спросите: как отнеслись к этому печаль-
ному событию наши футбольные власти? Пока не 
заметили — у них же чемпионат мира, стадионы, 
презентации, а теперь еще и победы.

Интересно, сколько чинуш нарисуют себе 
после банкета премии за воспитание Александра 
Головина?..

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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— Станислав 
Саламович, 
столь счастли-
вого расклада 
по групповому 
т у р н и р у н е 
было даже в 
наших грезах, 

а в ваших?
— Мы на-

столько погло-
щены работой, 

что, поверьте, 
мечтать некогда. 
Изучаем сопер-
ников, готовимся 
к каждой команде 

индивидуально, 
стараемся мак-
симально извлечь 
пользу из того, что 
имеем в своем 

составе.
— Но и в 

счастливых снах 
с л ож н о б ы л о 
представить, 
что в двух мат-

чах группового 
турника по-хоккейному забьем восемь 
голов...

— Команда и на газоне, и за полем неделя 
за неделей, день за днем сплачивалась, и это 
дало результат, который вы увидели на табло. 
Тем более мы ощущаем фантастическую под-
держку наших болельщиков.

— Все боялись Салаха — оказалось, 
с ним можно справиться. Вы сами сильно 
его опасались?

— В каждой команде во все футбольные 
времена были и есть лидеры. В Египте — Салах. 
Понятно, физиологию никто не отменял, и когда 
футболист несколько недель не тренируется в 
полном объеме, то какого бы уровня игрок ни 
был, все равно не дотягивает до самого себя. 

Самое главное мы знали — как против него 
играть, кто будет против него играть. И я дово-
лен своими футболистами, как они справились 
вообще с игрой, и с Салахом в частности.

— Вы сами играли на чемпионатах Ев-
ропы и мира — есть с чем сравнивать. Как 
оцениваете условия для российской сбор-
ной на домашнем чемпионате мира?

— Бытовые условия, логистика — идеаль-
но. Более того, с кем бы из знакомых тренеров 
я ни общался — с немецкими наставниками, 
мексиканскими, иранскими, — все восхищены 
и условиями проживания, и подготовкой полей, 
и великолепными стадионами.

— Что стало самым большим сюрпри-
зом по ходу первого этапа?

— Чемпионат, как мы говорим, вкатывает-
ся, несколько результатов оказались для бо-
лельщиков сюрпризами. Но для специалистов 
победа мексиканцев над Германией сенсацией 
не стала, поскольку мы прекрасно знаем, как 
Мексика умеет играть в футбол. И Исландия 
была сложным соперником для Аргентины, 
потому матч 1:1 и закончился. Сенегал обыграл 
Польшу, но те, кто внимательно следит за ан-
глийским чемпионатом, знают, как там удачно 
выступают сенегальские футболисты.

— Мы, вероятнее всего, выходим на 
Португалию или Испанию: обе коман-
ды не подарок. Какой соперник видится 
предпочтительнее?

— Не будем гадать на кофейной гуще, да-
вайте ориентироваться по результату матчей в 
этой группе, где тоже никто не застрахован от 
неожиданностей. Никаких планов на 1/8 финала 
пока для себя не строим, у нас впереди Уругвай, 
только об этом и думаем.

— Что сказал вам Президент России, 
когда поздравлял после победы над Сау-
довской Аравией?

— Разумеется, Владимир Владимирович 
был доволен тем результатом, который мы по-
казали. Передал поздравления футболистам, 
которые очень достойно и дисциплинированно 
сыграли и реально доставили удовольствие 
болельщикам.

— Спасибо, Станислав Саламович, «МК» 
и футбольная Россия ждут новых побед.

Петр СПЕКТОР.

Станислав ЧЕРЧЕСОВ:  
«ДУМАЕМ ТОЛЬКО  

ПРО УРУГВАЙ»

НЕ ПРОПУСТИ! 
21 июня. 

Самара, «Самара Арена». Группа С. Дания — Австралия. «Матч!», 16.00 (15.00 мск) 
21 июня. 

Екатеринбург, «Екатеринбург Арена». Группа С. Франция — Перу, «Матч!». 20.00 (18.00 мск)
21 июня. 

Нижний Новгород, «Стадион Нижний Новгород». Группа D. Аргентина — Хорватия.  
Первый канал, 21.00. 

ЭКСПЕРТ
Впечатлениями о по-
беде сборной Рос-
сии над командой 
Египта и досрочном 
выходе в плей-офф 
чемпионата мира 
поделился наш по-
стоянный эксперт 
— полуфиналист 
чемпионата мира 
1966 года Владимир 
Пономарев.

— Мы сыграли 
очень надежно, добротно и качественно. Вот 
три критерия, которые я бы в первую очередь 
выделил. Поздравляю нашу команду с хоро-
шей игрой. У ребят было желание и настроение 
победить. Они были хороши и в техническом, 
и в физическом, и в тактическом планах. В 
этом — секрет нашей победы. Особо хочу от-
метить Акинфеева и Черышева. Вся оборона 
была надежная, вязкая, действовали смело. 
Победили заслуженно. Здорово! Молодцы! 
Очень рад за нашу сборную!

ЭКСКЛЮЗИВ
РЕПОРТАЖ

Наш спецкор  
Алексей ЛЕБЕДЕВ 

передает  
из Санкт-Петербурга, 
где Россия обыграла 

Египет — 3:1

ВЫХОД 
ЕСТЬ!

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Сборная России перевыполнила план на групповой турнир

Это был не день 
Салаха.

В ПИТЕРЕ ЗАБИТЬ!

ЦИФРЫ
ГРУППА A. 2-й круг

Россия — Египет — 3:1 (0:0)
Фатхи, 41 (1:0 — в свои ворота). Черышев, 

59 (2:0). Дзюба, 62 (3:0). Салах, 73 (3:1 — с 
пенальти). 

ГРУППА B. 2-й круг
Португалия — Марокко — 1:0 (1:0)
Криштиану Роналду, 4 (1:0). 

Луис Суарес отметил свой сотый 
матч за сборную Уругвая взятием 
ворот Саудовской Аравии. Игра 
завершилась победой Уругвая 
1:0. А значит, мы в 1/8 финала 
уже де-юре. И в случае победы 
либо ничьей в последнем матче 
с уругвайцами занимаем первое 
место в своей группе.

Артем Дзюба отмечает 
3-й гол России.
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Абстрагироваться от футбола сейчас 
нельзя, ибо он повсюду.

Во время мачта Россия–Египет я была в 
самолете, и об очередной победе над коман-
дой из «третьей страны» пассажиров проин-
формировал капитан воздушного судна. 

В самолете не было болельщиков — они, 
конечно, сидели дома у телевизоров. А потом 
всю ночь радовались во дворах. Радовались 
так, будто мы выиграли со счетом 45:0 у сбор-
ной Германии как минимум. 

Всю ночь под моим окном не стихали 
пьяные крики: «Рас-с-сея! Впере-е-ед!» Потом 
начали стрелять. Потом — палить из пушки. 
Потом все подрались и помирились, вооду-
шевленные силой великой победы. Думаю, 
если б мы выиграли у любительской сборной 
завода «Красная швея», радость была бы не 
меньшей.

Ночью еду в такси домой, а у водителя — 
сплошной мундиаль по радио. Он даже один 
поворот проехал, так внимательно слушал 

аналитику. И вот восторженный ведущий вы-
дает эпическую фразу: «Москва ликует и поет. 
А как скорбит Египет? На связи с нами специ-
альный корреспондент в Египте...»

Как скорбит Египет? Вероятно, как-то 
по-особому.

В стране наверняка объявлен нацио-
нальный траур. Подготовлен большой вертел 
для футболиста, который забил гол в свои 
ворота. На нем его медленно поджарят, а 
потом съедят всем народом.

В знак горя египетские женщины, ду-
мается, сняли паранджу и скорбят вместе с 
мужчинами. По всей стране отключили иллю-
минацию и отменили анимацию. Египетские 
отели, работающие по системе «все включе-
но», перестали принимать русских туристов, 
а магазины запретили называть «Наташа» 
или «Катюша».

Египетский картофель в знак солидар-
ности с болельщиками перестал колоситься. 
Тутанхамон перевернулся в гробнице. Бог 
Ра рвет волосы на солнечном сплетении. 
Красное море стало черным от горя и еще 
более соленым от слез.

Но если серьезно, я не знаю, зачем нам 
знать, как скорбит Египет. Возможно, он и не 
скорбит вовсе. Однако складывается ощу-
щение, что радость нашей победы будет не-
полной, пока мы во всех деталях не узнаем, 
как плохо сейчас египтянам.

“Московский коМсоМолец”    
21 июня 2018 года 
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7КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поездка. 4. Психика. 10. Префект. 11. Рубанок. 13. Свая. 14. Сабо. 15. 
Лукавство. 16. Гроздь. 18. Мулине. 20. Цензура. 22. Ударение. 23. Акваланг. 24. Массовик. 
27. Луковица. 30. Атрибут. 32. Сопляк. 34. Экстра. 35. Аспарагус. 36. Овес. 38. Финн. 39. 
Русалка. 40. Обморок. 41. Капитал. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Заря. 3. Кефаль. 5. Слалом. 6. Хаос. 7. Автоген. 8. Отчаяние. 9. 
Простуда. 10. Пароход. 12. Капитан. 17. Депрессия. 19. Уголовник. 20. Циновка. 21. Адвокат. 
25. Адаптер. 26. Карнавал. 27. Лабрадор. 28. Цветник. 29. Осколок. 31. Зарница. 33. Кабала. 
34. Эскорт. 37. Суши. 38. Фото.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высокий детский голос. 
4. Розовые кружочки рядом с сыром в нарезке. 
10. Ученический «сборник» отметок и замечаний 
учителей. 11. Сердечный недуг. 13. Большой 
деревянный «сундук» для хранения зерна или 
муки. 14. Трава, «готовая» к зимовке. 15. Ка-
чество воды, после которой в чайнике остает-
ся много накипи. 16. Двоюродная сестра на 
французский лад. 18. Передвижные «хоромы» 
оленевода. 20. Монастырское застолье. 22. 
Одна из глав романа Лермонтова «Герой нашего 
времени». 23. Продавец старинных ценных книг, 
картин и мебели. 24. Короткошерстная служеб-
ная собака из породы пинчеров. 27. «Капитан» 
команды, делающей ремонты в квартирах. 30. 
Особая примета над губой гардемарина Але-
ши Корсака. 32. «Секундомер», встроенный 
в микроволновку. 34. Печенье в пайке бойца. 
35. Передергивание фактов. 36. Хрустальная 
сова в дар лучшему знатоку. 38. Чечетка на 
американский лад. 39. Часть книги, «вписанная» 
в интерьер. 40. Деревянная опора хромого 
старика. 41. Поло в мужском гардеробе. 42. 
Желание вздорной и капризной барыни.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баварская разновидность 

немецкого языка. 2. Белый атрибут принца в 
мечтах романтичной девушки. 3. Невоспитан-
ный подросток, грубящий учителям и старикам. 
5. «Пампушка» из муки и протертого кабач-
ка. 6. Доллар в речи россиян. 7. Магистраль, 
где дают газу немецкие лихачи. 8. Лекарство, 
«вытянутое» из растения. 9. Догадка, которая 
может стать теорией. 10. Железнодорожная 
тележка, на которой ехала старуха Шапокляк 
в мультфильме. 12. «Чистота» выполнения 
упражнений, оцениваемая у спортсменов. 17. 
Часть спортивной команды, которая атакует 
противника с целью забить мяч или шайбу в 
ворота. 19. Боевой «макияж» на лице индейца. 
20. Коса, снабженная бензиновым двигателем. 
21. Ольга Кабо и Софи Марсо по профессии. 
25. «Ожерелье» цепного пса. 26. Дополнение 
к зарплате. 27. Мягкая скамейка в прихожей. 
28. Белила для садовых деревьев. 29. Канце-
лярский «щелкунчик», набитый скобами. 31. 
Комментарий на обороте бумажной фотогра-
фии. 33. Новая версия старого фильма. 34. 
Современная колхозная «десятина». 37. Серое 
удобрение со дна мангала. 38. Абсолютный 
дар музыканта.

ГОСТЬ

В пятницу, 22 июня, с 14.00 до 15.00 
в продолжение цикла встреч, посвя‑
щенных ЧМ‑2018, состоится онлайн‑
конференция заслуженного тренера 
России, главного тренера сборной Рос‑
сии по футболу с 1996 по 1998 год Бори‑
са ИГНАТЬЕВА. 

К а к  Б о р и с  П е т р о в и ч  о ц е н и в а -
ет выступление нашей сборной на ЧМ? 
Кого выделит в российской команде после двух 
матчей? Какие ожидания от завершающей игры 
на групповом этапе против Уругвая 25 июня? 

Эти и другие вопросы вы можете за‑
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60

продаю
ПРОДАЕТСЯ УЮТНАЯ
1- КОМН. КВАРТИРА.

Бестужевых, д. 3 Б,
10 мин. до м. «Отрадное». Очень выходная 

цена. Свободная продажа, собственник.

8-915-393-19-64, Марк

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

 расслабление! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ 1996–1998 ГГ.  

БОРИС ИГНАТЬЕВ В «МК»
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РЕПЛИКА
Екатерина ПИЧУГИНА,
обозреватель отдела 

городской жизни

В Петербурге во время матча ЧМ фа‑
наты на трибуне для особой категории 
лиц и людей с инвалидностью внезап‑
но встали с колясок после гола. Как 
такое «чудо» могло произойти, разо‑
брался корреспондент «МК».

«Далеко не всегда колясочники не в со-
стоянии ходить, — поясняет мне одна из бывших 
организаторов фанатской трибуны «Зенита». — 
Часто это люди, которые могут встать на ноги 
и даже медленно и со спецсредствами ходить 
на небольшие расстояния. Но, конечно, не в 
толпе или на стадионе». Но бывают и симулянты, 
однако люди с инвалидностью всегда заметят 
«чужого» среди «своих». «К нам на «Петровский» 
(стадион, где до ЧМ проходили матчи «Зени-
та». — Прим. авт.) как-то вписался симулянт, 
но его быстро вычислили», — рассказывает 
моя собеседница.

Но как быть, когда далеко не все друг 
друга знают, и могли ли симулянты накупить 
билетов специальной категории? Алина Ива-
нова, большая поклонница футбола, прошла 
настоящие круги ада, прежде чем получить 
на руки билеты спецкатегории. «Изначально 
при оформлении заявки проблем не было ни-
каких, — рассказывает девушка. — Надо было 
только приложить справку об инвалидности, 
отсканированную с двух сторон, к заявке на 
сайте. Даже цены в этот раз были гуманнее, 
чем на Кубок конфедераций. Я брала билеты 
пакетом на семь матчей, и мне должен был их 
привезти курьер. Но потом мне вдруг сказали, 
что билеты нужно будет забрать обязательно 
самой, и еще попросили повторно справку об 
инвалидности. Потребовали срочно приехать 
с оригиналом и еще зачем-то попросили ИПР 
(индивидуальная программа реабилитации. — 
Прим. авт.). Хотя моим друзьям-колясочникам 
привозили билеты курьеры и отдавали, не 
спрашивая никаких справок. Видимо, просто 
не поверили, что я — колясочница: справку 
мою чуть ли не на рентгене просматривали». 
До вчерашнего дня Алина думала, что не инва-
лиду нереально попасть на стадион по такому 
билету. Чтобы его перепродать, нужно было 
официально выставлять его снова на продажу. 
«Но сейчас я уже знаю ситуации, когда их просто 
перепродают с рук на руки или отдают, — и тут, 
конечно, может попасться симулянт. На входе 
на стадион никто ничего не смотрит». К слову, 
по регламенту, прописанному на сайте ФИФА, 
на входе на стадион тоже могут проверить до-
кументы об инвалидности. Просто по факту 
этого, очевидно, не делают.

Кстати, парковочные места для инвалидов 
тоже куда-то испарились. В каждом городе 
перед походом на матч Алине приходится ис-
кать билетный центр и получать там талоны на 
парковку. «Когда мы были в Москве на матче 
открытия, нам сказали, что парковочные талоны 
закончились». 

Вот и получается, что настоящим колясоч-
никам устраивают головоломку с получением 
билетов, а с уже полученными на руки «тике-
тами» можно делать практически что угодно, 
и пройти по ним может кто угодно.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.КОГДА СКОРБИТ ТУТАНХАМОН

КОЛЯСОЧНИКУ 
ПОЛУЧИТЬ 

БИЛЕТ СЛОЖНО
Но перепродать — 

можно

 Уже после распределения команд по 
местам проживания и проведения мат‑
чей стало ясно, что Петербургу достал‑
ся удивительно не европейский кластер 
сборных. Самый северный город ЧМ на‑
воднили египтяне, марокканцы, колум‑
бийцы. А еще в городе оказалось мно‑
го шведов, которые, кажется, решили 
остаться в привычном Петербурге, а не 
ехать на матч в Нижний Новгород за своей 
сборной. Очевидно, многие из шведских 
туристов бывали в Петербурге раньше и 
растерянными новичками не выглядели. 

Работники пабов в районе фан-зоны шутили, 
что с учетом курса валют шведы могут от души от-
дохнуть, позволяя себе практически что угодно. Но 
шведы, в отличие от южан, вели себя тихо — разве 
что братались с фанатами из других стран после 
победы своей сборной. Терпеливо пили пиво — то, 
которое давали в «фанке», — и не морщились.

Отдельно стоит выделить фанатов (а глав-
ное, фанаток) сборной Саудовской Аравии. Зна-
чительная их часть прибыла не с Аравийского по-
луострова, а из Европы. И девушки с символикой 
ортодоксальной исламской страны, радостно 
гуляющие по барам Петроградской стороны в 
шортах, с пивом и сигаретой наперевес, надолго 
запомнятся местным жителям.

В день матча России с Египтом северный 
город был далеко не притихшим  и совсем не дре-
мал, как поется в известной песне. Ни в Каир, ни в 
Шарм-эль-Шейх он, конечно, не превратился, не-
смотря на тысячи громких египтян, заполонивших 
улицы. Ну, просто погода не позволила: в Санкт-
Петербурге во вторник было дождливо и холодно. 
В Северной столице время словно бы тянется 
в два раза медленнее, чем в Москве. А часы, к 
сожалению, отсчитывают минуты с московским 
ритмом. Может быть, поэтому вместо запланиро-
ванного часа корреспондент «МК» добирался до 
стадиона в два раза дольше. Но зато это позволило 
потолкаться в метро с болельщиками и услышать 
много интересного. 

Египтяне разгуливали по центру с огромными 
флагами, барабанами, дудками и своими неис-
товыми песнями и плясками затмили всех уличных 
музыкантов, которые пытались было «навариться» 
на ЧМ. Египтяне также оказались самыми галант-
ными: в метро, даже по пути на матч, когда вагоны 
были забиты под завязку, они уступали места всем 
женщинам и девушкам. В очереди в фан-зону эти 
джентльмены тоже пропускали женщин вперед, 
из-за чего, надо думать, не скоро могли попасть 
внутрь. А еще потомки фараонов оказались на 
удивление ленивыми: группа фанатов спросила на 
автобусной остановке в нескольких сотнях метров 
от Исаакия, на чем можно доехать до собора. Идти 
им «не моглось». 

Большинство египетских фанов приехали 
мужскими компаниями, и на их фоне особенно 
трогательно выглядели семьи, некоторые даже 
с маленькими детьми. Женщины обыгрывали не-
обходимость носить закрытую одежду, наряжаясь 
в «золотые» костюмы в стиле древнеегипетских 
статуй. Дождь перед матчем вызвал у фанатов 
явное недоумение. У некоторых были дождевики, 
но более надежную защиту от дождя с собой явно 
не взял ни один египтянин. И на то, как петербуржцы 
привычным жестом достают из сумок зонты, они 
смотрели с удивлением: что, так можно было?

Под землей страсти кипели не меньше, чем 
на земле. Вот бодрая старушка подходит к группе, 
ожидающей поезда. Здесь много египтян, кото-
рые покрикивают, громко обсуждают, выйдет ли 
в старте Салах. «Кошмар. Караул», — бормочет 
она себе под нос и отправляется искать менее 
громкую группу.

На станции «Новокрестовская», открытой 
незадолго до чемпионата мира, сначала было 

слышно только египтян. «Салах! Салах!» — кри-
чали они. Ощущение, что в команде «фараонов» 
больше никто и не играет. Здесь же довелось 
наблюдать ну очень трогательную сцену. Метро 
выходит к самому заливу, и большая часть фа-
натов идет сразу на стадион. Но пятеро египтян 
с заботливо собранным пакетом продуктов и 
выпивки пошли к морю и, окинув взглядом темно-
зеленые волны, небоскреб Лахта-центра и клочья 
туч, пили водку и пиво, задушевно беседуя и 
подставляя лица и флаги штормовому ветру. 
Российские болельщики тоже выпивали перед 
матчем, одобрительно поглядывая на египтян, 
делающих «все как надо».

А еще египтяне привезли с собой дудки. Во-
обще этот источник громкого звука на футболе в 
Европе не приветствуется. Много лет назад рос-
сийские фанаты отучали трибуны от этого музы-
кального инструмента, раскладывая листовки 
с перечеркнутой дудкой. Отучили. Но у египтян 
свои традиции. Это, конечно, не вувузелы, кото-
рые стали популярны во время чемпионата мира 
в ЮАР в 2010 году. Такие громкие и противные, 
что их запретили футбольные инстанции, хотя с 
мундиаля тогда европейцы их напривозили будь 
здоров. Кстати, вувузелы есть в списке запре-
щенных к проносу на матчи чемпионата мира-2018 
вещей, но у египтян — не они. Тоже громкие, но не 
настолько противные.

За 10 минут до начала матча невооружен-
ным глазом было видно множество пустых мест. 
Тревожно стало. Но к стартовому свистку отлегло: 
заполнялся потихоньку «Санкт-Петербург»! Но не 
под завязку — все-таки видны были проплешины. 
К концу матча объявили, что на матче присутствует 
64 468 зрителей. Именно столько, судя по данным 
официального Твиттера арены, она и вмещает. 
Где же тогда провели всю игру те как минимум не-
сколько сотен человек, чьи места так и пустовали 
от стартового до финального свистка? Пили пиво 
в подтрибунке?..

Пока египтяне дудели, наши кричали: «Рос-
сия!» Так с четверга больше ничего другого кричать 
не научились. Зато — громко, просто оглушитель-
но. Видимо, акустика у северного стадиона лучше, 
чем у его столичного собрата. Наши даже пытались 
запустить «волну», но она захлебывалась, когда 
спотыкалась о сектор египетских болельщиков. На 
табло уже горело 3:0, египтянам было не до весе-
лья… Мастерски исполненный Салахом пенальти 
уверенности не добавил. А наши футболисты — 
молодцы, о чем им трибуны громко и сообщили за 
две минуты до финального свистка. И после него 
грянула «Калинка» — вот тогда запели и зрители. 
Ух, это было хорошо!

Ну а после игры празднование вылилось 
на улицы Петербурга. В метро заводили «Катю-
шу» и даже научили подпевать группу молодых 
бельгийцев. На Невском смешались два потока 
— грустных египтян и разудалых счастливых рос-
сиян. «Sorry», — говорим мы особенно печальным 
гостям. Ну, вы извините, мол, что так вышло. Те 
улыбаются. «Руссия — гуд!» — говорят. Отличные 
ребята.

В каждом питерском «колодце» той ночью 
— песни и обсуждения, как красиво забил Дзю-
ба и был ли пенальти. В честь такого праздника 
магазинчики на Невском из-под полы торгуют 
крепким алкоголем. Самая вкусная шаверма в 
городе идет на ура. Очередь даже на улицу, в 
очереди — вперемежку египтяне и наши. Ино-
странцы говорят: вкусная очень! Они стараются 
улыбаться, но видно, как шокированы результа-
том. Велика была надежда на Салаха…

По дороге на вокзал видим понурых егип-
тян, сидящих на уличных подоконниках. «У нас 
вообще-то так не принято, — рассказывают нам 
местные. — Даже если кто-то сядет, полиция 
гоняет». Но египтян жалеют. Пусть пока посидят. 
А то им скоро, судя по всему, домой ехать.

Ульяна УРБАН, Анастасия СЕМЕНОВИЧ,
Санкт-Петербург.

Почему египтяне не обиделись на нас за поражение

«РУССИЯ — ГУД!»«РУССИЯ — ГУД!»

Поддержать нашу сборную в Санкт‑
Петербург прилетела первая женщина‑
посол FIFA и посол чемпионата мира Вик‑
тория ЛОПЫРЕВА. Она вручила награду 
Денису Черышеву — лучшему игроку 
матча Россия—Египет.

— Я поздравляю сборную нашей стра-
ны, которая почувствовала энергию трибун 
и не подкачала в такой интереснейшей и 
напряженной борьбе, несмотря на неодно-
значный пенальти. Большое событие для на-
шего футбола: с 1986 года мы не выходили из 
группы! Я горжусь нашими ребятами — они 
пишут новую футбольную историю нашей 
страны. Мне очень приятно было вручить 
награду «BUD Man of the Match» Черышеву 
Денису — ведь это мечта каждого футболи-
ста, выходящего на футбольное поле чем-
пионата мира! — поделилась впечатлениями 
Виктория.

Одновременно Лопырева сама получила 
подарок от экс-супруга Федора Смолова:

— В  микст-зоне я встретила Федора 
Смолова, который возвращался с поля, и, 
конечно, искренне поздравила его с победой, 
получив в подарок… именную футболку! Так 
что я вручила награду Черышеву, а ушла с 
трофеем от Смолова! Сейчас у меня, как и у 
всех болельщиков нашей команды, отличное 
настроение. Спасибо за это Саламовичу и 
всей нашей команде!

Высоко оценил матч и знаменитый в 
России футбольный болельщик Михаил 
БОЯРСКИЙ:

— Разумеется, мне понравился матч. 
Потрясающая атмосфера, новый, шикарный, 

переполненный стадион. Болели все очень 
энергично. Египтяне переодевались в фарао-
нов, но это им не помогло. И Салах не помог. 
Хотя он и забил очень красивый пенальти, 
наши были на голову выше во всех отношени-
ях: и по скорости, и по тактике. После второго 
гола все уже поняли, что игра сделана и мож-
но заниматься только поддержкой. Так что 
крики «Россия! Россия!» заглушали все крики 
египтян. Единственное — погода подвела. 
Но это не помешало. Да и если бы начался 
сильный дождь, крышу бы закрыли. В целом 
была атмосфера праздника, очень много 
интересных людей. Город после этого гудел 
до самого утра. Что сказать — отвыкли люди 
от праздника футбольного. Так что даже если 
наши проиграют дальше, праздник от этого 
не испортится, потому что кто-то должен 
выигрывать, а кто-то проигрывать. Пока что 
мы просто получили огромное удовольствие 
от первых двух матчей — и болельщики, и 
футболисты. 

Татьяна ФЕДОТКИНА,
Наталия БЕЛОВА. 

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: 
«ЕСЛИ НАШИ ДАЛЬШЕ 
ПРОИГРАЮТ, ПРАЗДНИК  
НЕ ИСПОРТИТСЯ»
Лопырева получила 
именную футболку  
от экс-супруга Федора 
Смолова

Перед матчем между сборными Ан‑
глии и Туниса, который состоялся 18 
июня на стадионе «Волгоград‑Арена», 
на поле со знаменитыми футболиста‑
ми выходили дети. Такой чести удо‑
стаивались в том числе и воспитанники 
социально‑реабилитационных центров, 
которые задолго до начала чемпиона‑
та принимали участие в конкурсе эссе 
на спортивную тематику. Каково же 
было удивление некоторых болельщи‑
ков, когда среди счастливчиков кто‑то 
опознал сына местной чиновницы, 
сотрудницы Камышинского социально‑
реабилитационного центра. По слухам, 
мальчик из благополучной семьи занял 
место сироты. 

Скандал подняли в соцсетях неравнодушные 
граждане Камышина. Сначала кто-то из местных жи-
телей опознал мальчика, который выводил за руку 
футболиста. Им оказался сын главного экономиста 
социально-реабилитационного центра. Затем люди 
провели собственное расследование: каким об-
разом сын чиновницы занял место сироты?

Народ негодовал: «Право выводить на поле фут-
болистов предназначалось для мальчишек, которые, 
кроме нищеты и пьянок родителей, больше ничего 
в жизни не видели. А в итоге на поле вышел мальчик 
из обеспеченной, благополучной семьи».

По словам жителей Камышина, юного побе-
дителя конкурса официально зачислили в реаби-
литационный центр 1 июня для отвода глаз, чтобы 
он смог участвовать в конкурсе. Мы связались с 
сотрудниками реабилитационного центра. 

— Первый раз слышу эту историю, — отче-
канила работница учреждения. — Руководства 
сейчас нет на месте, все в горадминистрации. Там 
важное совещание.

В администрации Камышина предпочли снять 
с себя ответственность за случившееся.

— Мы тут при чем? Эти дети относятся к друго-
му ведомству — к соцзащите, с них спрашивайте, 

— сообщили в пресс-службе. — Мы вообще не 
уполномочены комментировать подобные вещи.

— Слышали про эту историю, но толком ни-
чего не знаем, — отвечали в Центре соцзащиты 
населения. — Вроде мальчик, которого вывели на 
футбольное поле, действительно в том учрежде-
нии числился. 

— Он разве сирота?
— У нас в центре не только сироты находятся. 

Много детей из неблагополучных семей. 
— И семья вроде у него благополучная.
— Есть еще такие детки, которые не могут 

найти контакт с родителями, вот их туда на пере-
воспитание отправляют. Видимо, с тем мальчишкой 
родители тоже не справлялись, — отвечала собе-
седница. — У нас ведь часто бывает, что в хорошей 
семье дети растут непослушными, трудными… 

Но дыма без огня не бывает. Неслучайно в Ка-
мышинский социально-реабилитационный центр 
отправили комиссию с проверкой из Волгоград-
ского комитета соцзащиты.

— Наши работники уехали еще утром, — под-
твердила нам работница ведомства. — На данный 
момент известно одно: в конкурсе действительно 
принимал участие сын главного экономиста, а не 
какой-то другой воспитанник учреждения. Вроде 
по документам парень числился в приюте. Вот 
только каким образом он оказался в реабили-
тационном центре, пока не ясно. Этот момент и 
придется выяснить. 

Победителей из приюта для участия в чем-
пионате мира отбирал Фонд Елены Исинбаевой по 
специальной программе. Чтобы стать участником 
проекта, номинанты от 6 до 10 лет направляли в 
адрес фонда эссе с рассказом о своих спортивных 
успехах и достижениях, отвечали на вопрос: «По-
чему для тебя важно принять участие в акции?» По 
словам сотрудников организации, никто не знал, 
что одна из победивших анкет принадлежит не 
сироте, а сыну чиновницы.

Ирина БОБРОВА.

ТИШЕ, СИРОТА, НЕ ПЛАЧЬ, 
БЕЗ ТЕБЯ ЗАБРОСЯТ МЯЧ

В Волгограде на фоне чемпионата мира  
по футболу разгорается недетский скандал 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.06.2018
1 USD — 63,6175; 1 EURO — 73,6118.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анджей Сапковский (1948), писатель-фантаст 
(«Ведьмак»)
Кирилл Сафонов (1973), актер театра и кино 
(«Краткий курс счастливой жизни»), режиссер, 
певец
Эдвард Сноуден (1983), технический специалист 
и спецагент, бывший сотрудник ЦРУ 
Сергей Собянин (1958), политический и госу-
дарственный деятель, мэр Москвы
Дмитрий Холодов (1967–1994), журналист «МК», 
жертва теракта
Виктор Цой (1962–1990), легенда русского 
рока

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 11…13°, днем — 
24…26°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер западный, 5–10 м/с. Восход Солнца — 3.44, 
заход Солнца — 21.17, долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день йоги.
Международный день скейтбординга.
День кинологических подразделений МВД 
РФ.
1893 г. — первое колесо обозрения (чертово 
колесо) появилось на выставке в Чикаго.
1948 г. — фирма грамзаписи Columbia Records 
выпустила на рынок долгоиграющие пластинки. 
В музыкальную индустрию пришли виниловые 
альбомы.
2008 г. — сборная России по футболу впер-
вые в истории вышла в полуфинал чемпионата 
Европы.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Последний раз спрашиваю: согласны 
ли вы остаться друзьями?
— Нет.
— Хорошо, тогда объявляю вас мужем и 
женой.

— Доктор, как быстро убрать живот? 
— Повернитесь спиной!

В поликлинике на стенде вывешена статья, 
начинающаяся со слов: «Исследования 
показывают, что первые пять минут жиз-
ни — самые рискованные». Карандашом 

дописано: «Последние пять минут тоже не 
так чтобы очень безопасные». 

При приеме на работу у женщины 
спрашивают:
— Сколько вам лет?
Та кокетливо отвечает:
— Мне ближе к тридцати, чем к двадцати.
— А точнее?
— Пятьдесят.

— Доктор, я хочу жить! Сделайте что-
нибудь!
— А у вас деньги есть?
— Нет.
— Ну и зачем вам такая жизнь?
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АВТОВЗгЛЯД

Вы когда-нибудь видели 
корейский спорткар? Нет? 
А он есть! Забудьте все, что 

вы знали о KIA раньше: прошу 
любить и жаловать самый шустрый 
и амбициозный автомобиль в 
продуктовой линейке марки — 
Stinger. Ракета? Да еще какая!

Конечно, «спорткар» применительно к новой 
модели KIA — чересчур громко сказано. А вот на 
городскую «зажигалку» Stinger тянет легко. Для 
непосвященных: речь идет о машине с эффектной 
внешностью, «вкусными потрохами» и некислым 
зарядом бодрости.

Ах да: это лифтбек, играю-
щий по правилам гран туриз-
мо. Хотя сами корейцы пафос-
но величают свое творение 
фастбеком. Что ж, не будем 
спорить, ведь Lexus с Infiniti 
тоже никто не мешает позици-
онировать себя премиальными 
брендами. Кстати, у владель-
цев авто этих марок при взгляде 
на новейший зенитно-ракетный 
комплекс марки KIA из глаз за-
вистливо брызнут слезы.

Еще бы — автомобиль по-
лучился гораздо интереснее 
японских, а тот факт, что он ко-
рейский, заставляет нервничать даже «премиа-
лов» из Европы. Впрочем, удивляться тут нечему: 
над экстерьером новинки трудились не абы где, 
а в Германии, да и салон с его исполнением и 
компоновкой типично немецкий. Не поспорить: 
автомобиль так же красив, как талия у Ольги 
Бузовой, удобен, как парик на голове Верки Сер-
дючки, и понятен, как шуточки Евгения Петросяна. 
Проверим, насколько он быстрый.

Привет, ракета с 370-сильным, приправлен-
ным парой турбин V6 движком — рычишь ты так 
же грозно, как Анастасия Волочкова, садящая-
ся на шпагат. Погладишь педальку газа — а из 

двухстволки выхлопной системы выстреливает 
будь здоров. Ну ладно, хватит дразниться — 
нога сама липнет к акселератору, и за какие-то 
4,9 секунды авто разменивает первую сотню. 
Восьмидиапазонный «автомат» только успевает 
щелкать передачами.

Руки потеют, живот прижимает к позвоноч-
нику — на спидометре уже за 200 км/ч. Кайф! Да, 
KIA дает жару — из этой тачки попросту не хочется 
вылезать. С плотным и в меру мягким креслом 
сливаешься воедино, а со срезанным в нижней 
части штурвалом будто знаком еще с пеленок. 
Повороты Stinger режет гораздо приятнее, чем 
это делает очередная песня Стаса Михайлова.

Конечно, полностью не отключаю-
щаяся система стабилизации не позво-
лит скосить угол в затяжном дрифте, но 
повыпендриваться — еще как. Причем 
драйвер сам может скорректировать 
усилие на баранке и реакцию правой 

педали на нажатие. Кроме того, подвеска тут под-
страивается под индивидуальную манеру езды. 
Даже стыки и мелкая рябь дорожного полотна, 
отражающиеся вибрациями на кузове, ни разу не 
омрачат общего впечатления от автомобиля.

Впрочем, жаркая версия авто с полным при-
водом и 3,3 л под капотом — не единственное, 
чем решили поразить нашего брата корейцы. Вот 
оно, главное оружие: 2-литровая модификация 
KIA Stinger с парочкой вариантов форсировки. 
Прежде всего это снаряд о 247 силах, который, 
как и в случае с «топовым топом», не лишен пол-
ного привода — больший момент приходится на 
заднюю ось, но легко перебрасывается до 50% 
на переднюю.

Надо сказать, что и с «четверкой» в мотор-
ном отсеке чувствовать себя обделенным на 
проезжей части не будешь. Ясное дело, что до 
паровозной тяги V6 ей далековато, но на свои 
цифры в ТТХ вполне себе жарит. Почаще и по-
сильнее на газ — и все получится. Да и на налогах 
уже не разоришься.

А вот для самых экономных KIA выкатила 
бюджетную 197-сильную «хлопушку». Только про-
катиться на ней, увы, вашему корреспонденту 
не довелось. Впрочем, к гадалке не ходи, самой 
популярной у нас окажется отнюдь не базовая 
версия, а промежуточная. А адреналина ей хва-
тает сполна.

В общем, за рулем KIA Stinger никогда не 
опоздаешь. Но вот не успеть можешь легко — 
если за превышение скорости остановят при-
дорожные полицейские! Ведь на этой машине 
так и хочется взлететь.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

престижный международный кон-
курс имени Святослава Кнуше-
вицкого завершился в Саратове: 

конкуренция, как всегда, была неслабая, 
цех виолончелистов в стране (да и по 
миру) традиционно силен, и тем ценнее, 
что лауреатом стал наш соотечественник 
— Давид Ежов. Пришло время познако-
миться с ним поближе. Итак, мыслями о 
благородстве инструмента, о состоянии 
виолончельного дела в мире, о размыто-
сти инструментальных школ Давид поде-
лился с корреспондентом «МК».

— Давид, звездному лауреату — закон-
ный вопрос: почему в свое время виолон-
чель вообще выбрали? Совпали с нею по 
психофизике?

— Знаете, я был обычным школьником, и од-
нажды по дороге домой мы с мамой проходили 
мимо музыкальной школы. Не зайти ли? Мама 
стала инициатором. А мне уж было 10 лет...

— Не поздно? 
— Довольно поздно для начала занятий му-

зыкой. Но, увидев виолончель, я как-то заинтере-
совался. Инструмент с человеческим голосом. 
Был такой забавный момент, когда мама разъяс-
нила мне разницу между струнными смычковыми 
инструментами: «На скрипке играют стоя, а на 
виолончели сидя. Что тебе больше хочется?» Я 
всегда был немного ленивым человеком и понял, 
что хочу сидеть, поэтому выбор был очевиден. 
Смех смехом, но в ходе занятий у меня появился 
огромный интерес, я пришел в музыкальную школу 

им. Даргомыжского к моему будущему педагогу 
Игорю Титову и заявил о серьезных намерениях 
стать музыкантом. Преподаватель пообещал, что 
будет драть с меня три шкуры. Так и вышло. Но это 
окупалось тем, что мне действительно нравилось 
заниматься.

— На конкурсе сильно волновались перед 
выступлением?

— Перед вторым туром у меня был мандраж, 
очень переживал. С другой стороны, понимал, что 
если я вылечу, то ничего страшного не произой-
дет. Но ведь я так люблю произведения, которые 
я играю, так люблю заниматься! У меня есть одно 
слово по отношению к музыке: любовь. Это счастье 
— найти профессию, которая нравится. Да я и не 
всегда могу назвать это работой. К тому же очень 
люблю публику. Мне по душе выходить на сцену, 
смотреть в зал, встречаться глазами со зрителями. 
Это поистине волшебные моменты.

— Но своей победы вы не ожидали?
— Не ожидал. Победить было сложно мораль-

но. Вот конкурс завершился, и я не испытываю 
сверхъестественных чувств, не испытываю пре-
восходства над другими музыкантами. Это просто 
очередной этап. Любой конкурс — это лотерея, 
и я понимаю, что на моем месте мог быть любой 

другой участник. Я очень не люблю конкуренцию 
и стараюсь общаться с другими участниками: это 
замечательно, что можно было поговорить с кол-
легами, поделиться друг с другом опытом.

— А что сейчас происходит с системой 
музыкального образования? Удовлетвори-
тельна ли она?

— В этом плане Россия преуспевающая 
страна, но все-таки многое упускается из виду. У 
нас не очень хорошие условия, если мы сравним, 
допустим, с Германией. Но у нас замечательные 
преподаватели. Таких людей скоро не останется, и 
я бы многое отдал, чтобы научиться у них как можно 
большему. Я учусь у человека, который лично был 
знаком с Шостаковичем, со Шнитке... Он ездил на 
гастроли и рассказывает совершенно невероят-
ные вещи. Конечно, и сейчас есть потрясающие 
музыканты, но они делятся опытом не в той мере, 
как это было в ХIX и XX веках. От преподавателя в 
этой сфере зависит очень много.

— Как вы считаете, сохранилась ли в Рос-
сии виолончельная школа?

— Сейчас все смешалось. Если судить о по-
нятии «школа», то оно относится, скорее, к опре-
деленному педагогу. Например, на конкурсе в 
1-м туре все участники исполняли одно и то же 
произведение. Все играли по-разному, и единой 
концепции нет. Мне материал подается очень убе-
дительно, в моей школе учат по принципу: «Надо 
делать все, что написано в нотах». Я заметил, что 
многие музыканты добавляют что-то от себя, но 
я с ними не согласен. Я считаю, что надо играть 
то, что написал автор. Это опора.

Анастасия ЛАУ.

РЫЦАРЬ ОТСТОЯЛ 
пРАВО НА ВИОЛОНЧЕЛЬ

В пятницу, 22 июня, в 14.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет «круглый стол» на тему «Охота на 
водоплавающих птиц во время сезонных 
миграций». 

Допустимо ли рациональное использо-
вание возобновляемых ресурсов? Как орга-
низовать правильную охоту весной/осенью на 
водоплавающих птиц? На эти и другие вопросы 
ответят гости «МК»: научный сотрудник Центра 
кольцевания птиц России Института проблем 
экологии и эволюции им. А.Н.Северцова РАН 
Софья РОЗЕНФЕЛЬД, директор департамента 
охоты Минприроды России Андрей ФИЛАТОВ, 

заместитель президента Росохотрыболовсоюза 
Андрей СИЦКО, первый заместитель предсе-
дателя комитета ГД по экологии и охране окру-
жающей среды – Николай ВАЛУЕВ, кандидат 
биологических наук Андрей ЛИНЬКОВ, а также 
представители общественных и государствен-
ных региональных организаций.  

Аккредитация:  тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

пРЕСС-ЦЕНТР

ОХОТА НА ВОДОпЛАВАЮЩИХ пТИЦ

Российскую команду возглавляют три «тре-
нера» — мэтры нашего современного искусства: 
концептуалист Дмитрий Гутов и звездный дуэт 
Александра Виноградова и Владимира Дубо-
сарского. Последние остаются верны своей 
манере, соединяя реалистическую технику и 
монументальный размах с лучезарным опти-
мизмом советской официальной живописи. В 
своей ироничной интерпретации они загоняют 
на поле вместе с футболистом короля всех 
зверей льва и собачку, намекая на не вполне 
очевидную метафору. 

Гутов же предстает в нетипичной для себя 
технике фотографии. Пожилые люди, демон-
стрирующие в шести снимках всю палитру 
чувств истинных футболистов, самозабвенно 
борются за мяч в чистом поле. На такую мимику 
способны только настоящие актеры, кем и явля-
ются герои. А еще они — родители художника. 
И это чувствуется по теплоте, которая исходит 
от фотографий и усиливается за счет соседства 
с холодными и чисто рационалистическими 
объектами из пенопласта.

Ядро нашей сборной, как положено, со-
ставляют художники младшего поколения. 
Иван Плющ, вошедший в семерку самых пер-
спективных молодых российских авторов по 
версии Forbes, был когда-то игроком петер-
бургского клуба «Зенит». Его растекающиеся 
на холстах объекты по драматизму отсылают 
если не к апокалипсису, то точно к тщетности 
бытия. Другое дело — жизнерадостная Ольга 
Солдатова. Из ее полотен, сотканных из би-
сера, смальты и камня, словно вырываются 
абсолютно натуральные и переполненные жиз-
нью футболисты. Редкий пример эффектного 
обращения к эстетике советских плакатов.

В составе ведомой голландцем Барри 
Пировано (интригующая серия обезличенных 
портретов игроков, где можно распознать их 
только по движениям или поступкам, которы-
ми они вошли в историю мирового футбола) 
международной команды — участники все-
возможных биеннале. Испанию представляет 
Антони Мунтадас с неожиданным видеоартом, 
представляющий футбол таким, каким вы его 
точно не видели до этого момента. Германию 
— архитектор и светодизайнер Карстен Вин-
кельс, автор подсветки олимпийского Пекина и 
московских высоток, — он как раз и воссоздал 
на этой выставке футбольное поле. Бразилию 
— Маркос Марин, проживающий в Монако; он 
привез свои скульптурные портреты Бекхэма, 
Пеле и Роналду в стиле поп-арта. 

Голландец Матиу Кломп со скульптурами 
безутешных игроков неоново-синего цвета 
превращает полиэтилен в новый инструмент 
творческого самовыражения. Его провока-
ционные и слегка шокирующие футболисты 
производят впечатление ненаигранной эмо-
циональностью. Один рвет на себе волосы от 
того, что пропустил мяч, пока другой в прыжке 
забивает гол, а третий в изумлении валяет-
ся на земле, как будто его огрели мячом по 
голове…

Кто тут побеждает или проигрывает — 
неважно. Главное — зрители при таком зре-
лищном раскладе, как после любого бойкого 
футбольного матча, остаются в выигрыше. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В эти дни у всех на уме — чемпионат мира по футболу. Художники — не исклю-
чение. Швейцарский куратор и меценат российского происхождения Елена 
Крафт отобрала среди них только тех, кто с интригой отрефлексировал глав-

ное спортивное событие сезона, и выстроила из их работ выставку. По футбольно-
му принципу. И все это в главном культурном объекте ЧМ — в парке «Зарядье».

ФУТБОЛ ИЗ БИСЕРА
И пОЛИЭТИЛЕНА

Современные 
художники дали 

необычную 
трактовку Чм

Фестиваль условно можно разделить на две 
части: деловую и развлекательную. На «деловой» 
площадке специалисты расскажут, как сделать 
работу безопасной и сохранить здоровье на ра-
бочем месте, как бороться со стрессом и профес-
сиональным выгоранием, как распознать первые 
признаки эмоциональной усталости и оказать 
помощь самому себе. А также у гостей парка будет 
возможность отработать навыки оказания первой 
помощи, которыми должен обладать каждый. 

Развлекательная часть откроется зажига-
тельным барабанным шоу и продолжится викто-
ринами, конкурсами, играми по теме безопас-
ного поведения в городе, на дороге, дома и на 
работе. Особое внимание в рамках фестиваля 
будет уделено вопросам детской безопасности. 
Как подготовить ребенка к встрече с различными 
сложными, а порой и опасными жизненными ситуа-
циями. Фестиваль украсят большая анимационная 

программа и выступления известных артистов, а 
также спортивный забег и чемпионат по сканди-
навской ходьбе, которые пройдут по живописному 
маршруту на территории парка.

Фестиваль ознаменуется и проведением 
молодежного форума. Это уникальное меро-
приятие, на единой площадке которого соберутся 
специалисты, работодатели, студенты, молодежь 
и подростки. В программе — множество темати-
ческих мастер-классов, где молодые люди смогут 
попрактиковаться в самопрезентации при поиске 
работы, успешном прохождении собеседования 
и составлении грамотного резюме.

Елена ФРОЛОВА.

Хорошо провести время с семьей, дру-
зьями, а заодно узнать о пользе здорово-
го образа жизни можно будет с 21 по 24 
июня в парке «Сокольники», где проходит 
Московский городской фестиваль здо-
ровья и безопасности. 

СОБЫТИЕ

ПОЛЕЗНЫЕ НАВЫКИ И 
УМЕНИЯ МОЖНО ПРИОБРЕСТИ 
В СТОЛИЦЕ В ЭТИ ВЫХОДНЫЕ
В Москве проходит фестиваль 
здоровья и безопасности

Маркос 
Марин  

со своими 
работами.

Скульптуры 
Матиу Кломпа.

Тест-драйв корейского 
фастбека KIA Stinger

ТЕСТ-ДРАЙВЗЕмЛЯ — 
ВОЗДУХ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154

м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80,  
возле городской стоматологии

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ГОРОДСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
ЗДОРОВЬЯ И БЕЗОПАСНОСТИ

21–23 июня с 10.00 до 18.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», павильон №2 
конгрессно-выставочного центра «Сокольники», 
стенд «МК» №Р-7

4 ДНЯ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ пОДпИСКИ НА «мОСКОВСКИй КОмСОмОЛЕЦ»!
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получив роль шоколадного коро-
ля в картине «Элефант» Алексея 
Красовского, знаменитый фран-

цузский писатель, автор бестселлеров 
«99 франков» и «Любовь живет три года», 
кинорежиссер Фредерик Бегбедер посе-
тил Санкт-Петербург и Павловск. Там он 
практически не вылезал из-под стола.

Согласно сценарию, некогда известный дет-
ский писатель Валентин Шубин (его роль играет 
Алексей Гуськов, он же — продюсер картины) живет 
в уединении. Ряд удивительных событий вновь вы-
зывают к нему интерес, так что о затворничестве 
можно не мечтать. Шоколадный магнат и меценат 
Венсан пытается вернуть Шубина к активной твор-
ческой жизни. Для Бегбедера персонаж Гуськова 
сродни Обломову. С российским актером ему 
довелось встретиться в 2015 году. Тогда Гуськов 
сыграл роль русского олигарха в фильме «Идеаль» 
Бегбедера. А увидел он его в картине «Находка» 
по Тендрякову. В ноябре 2016 года Бегбедер воз-
главлял жюри Фестиваля российского кино во 
французском Онфлере, где в конкурсе участвовал 
«Коллектор» Красовского, который произвел силь-
ное впечатление. Так сошлись звезды. 

Легендарный оператор Сергей Астахов, 
снимавший с Алексеем Балабановым «Брата», 
«Брата-2», «Про уродов и людей», а также «Салют-7» 
Клима Шипенко, работает на «Элефанте». На-
блюдать за ним — все равно что смотреть фильм 
в фильме. Тут своя неповторимая магия. 

Съемки проходили в бывшем замке, переобо-
рудованном в отель, поражающий воображение. 
Только для новых русских, которые, казалось бы, 
ушли в небытие, можно было возвести нечто подоб-
ное. Сидим с Бегбедером в номере, украшенном 
оленьими головами, вылезающей из всех щелей 
роскошью, которой поддали еще и кинематогра-
фисты. Фредерик любит легкий перекус, и мне 
поручают не упускать из поля зрения тарелку с пе-
ченьем, чтобы никто не съел, пока он находится на 
съемочной площадке и сидит под столом с детьми. 
За несколько минут до этого мы разговариваем с 
Фредериком Бегбедером. 

— Недавно мы встречались в Москве, и вот 
вы опять у нас. Что ждет в России француза?

— Я люблю Россию, поэтому вижу здесь толь-
ко магический и поэтический аспекты. Я ослеплен, 
особенно Петербургом. жду от этого прекрасного 

города романтизма, праздника, ночных прогулок в 
свете фонарей. Это ответ Фредерика Бегбедера. 
Что же касается бизнесмена, которого я играю, то 
он менее ослеплен, чем я. Мой Венсан заработал 
на продажах шоколада и решил стать человеком 
искусства. Он манипулирует людьми. Я — пи-
сатель, и у меня гораздо меньше власти, чем у 
него. Но у писателя имеется другая возможность 

властвовать над людьми. У Венсана есть дом в 
России и русская жена, а я приезжаю сюда как 
писатель-путешественник. Люди меня сразу узна-
ют, поэтому я быстро обзавожусь друзьями. При-
хожу в бар, и начинается одно селфи за другим, 
одна рюмка водки, вторая, десятая. Вы правда 
думаете, что в России французу одному нельзя 
гулять? Это слишком опасно? Меня здесь любят. 
Единственный барьер — язык. 

— Как вы решились на роль шоколадного 
короля в русском фильме?

— Я прочел сценарий. История показалась 
трогательной, эмоциональной. Свою роль сыграла 
дружба с Алексеем Гуськовым. Он хотел мне ото-
мстить за то, что я заставил его сыграть олигарха 
в «Идеале», и попросил сыграть олигарха в своем 
фильме. Так что это история о мести, вендетта 
между мной и Гуськовым. Поскольку моя роль на 
французском языке, то я периодически позволяю 
себе делать какие-то предложения. Мне не так 
просто быть актером, но это развлекает, как если 
бы я занимался новым видом спорта или учился 
танцевать. Я любопытный, и это часть профессии 
писателя. Когда предлагают абсурдную вещь — 
быть актером в русском фильме, снимающемся в 
Санкт-Петербурге, нормальным решением было бы 
сказать: «Нет». Именно поэтому я ответил: «Да». В 
моей профессии очень важно быть неразумным.

— Мы с вами в странном месте. Напыщен-
ный отель — отчасти воплощение России. 

— Да, это такая новая Россия, но в то же время 
— старый замок. В соседней комнате мы снимали 
утро после праздника. Всюду — бутылки, одежда. 
Стены чуть обшарпаны, и если посмотреть на пото-
лок, то возникает ощущение, что он обрушится.

— Но между французской и русской бур-
жуазностью — пропасть?

— В то время как французские богачи никогда 
не показывают свое богатство, русские более де-
монстративны. Может быть, потому, что у богатства 
в России не такая долгая история. А во Франции за 
ним — столетия обмана. У нас не фотографируются 
перед своим замком, не показывают свою яхту. 
«Роллс-ройс» где-то в гараже.

— Что вас связывает с Алексеем 
Гуськовым?

— Почему мы подружились — тайна, что-то 
непонятное. Он очень цельный и щедрый человек, 
говорит то, что думает, и делает то, что говорит. 

Алексей способен увлечь своей идеей. Вчера он 
показал мне стилизованный советский ресторан. 
Когда я пил водку, он засовывал мне в рот кваше-
ную капусту. Это очень благородно с его стороны. 
Я его учу французскому языку.

— От каких дел вас оторвали съемки?
— Я закончил как раз продвижение во Фран-

ции своего нового романа «жизнь без конца». 
Поэтому тут же ухватился за возможность уехать, 
чтобы не повторять как попугай одно и то же из 
интервью в интервью. Моя книга о поисках бес-
смертия, история тележурналиста, который по-
нимает, что занимается зыбкой профессией. Как 
только ты исчезаешь с экрана, тебя забывают. А 
человек хочет достичь бессмертия, в поисках ко-
торого ездит по миру, встречается со светилами 
медицины, священником. Он полюбит женщину, 
с которой у него будут дети, — и это еще одна 
возможность стать бессмертным. В конце концов 
он найдет то, что искал. Хотите знать секрет бес-
смертия? Он — в литературе.

— Вы как кинематографист теперь мыс-
лите картинками? 

— Когда пишу роман, в голове — только му-
зыка слов, ритм, настроение. Сценарии — совсем 
иное. Тут уж надо мыслить картинками. Александр 
Дюма, которого русские так почитают, тоже писал 
пьесы и великие романы. Я не сравниваю себя с 
Дюма. Надо просто менять настройки в голове. 

— В советские времена люди сдавали 
макулатуру, чтобы купить книги Дюма. 

— Это стало бы апогеем моего творчества. 
Не уверен, что теперь кто-то пойдет сдавать ма-
кулатуру, чтобы получить мою книгу. В России 
любят французскую литературу. Может, потому, 
что другое было под запретом и не издавалось. А 
Дюма, Бальзак, Флобер, Золя издавались. 

— Еще Ромен Роллан. У меня было со-
брание сочинений.

— Может быть, в ту пору русским надоел Горь-
кий? В Москве я посетил пустой музей Горького с 
потрясающей лестницей в стиле ар-деко, а потом 
— дом Булгакова. У Горького никого, кроме пер-
сонала, не было. А в небольшом музее Булгакова, 
который не стал известен при жизни, — полно 
народу, много студентов. Это торжество после 
смерти. Я нашел красивую метафору правосудия 
в искусстве. Но Горький — это не плохо.

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕгБЕДЕР  
В ШОКОЛАДЕ

Французский писатель 
стал жертвой мести

Фредерик 
Бегбедер 
и Алексей 
Красовский 
на съемочной 
площадке.
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На конкурсе  
им. Кнушевицкого победил  
Давид ЕЖОВ:  
«Не люблю конкуренции!»


